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Практика региона» — 

общественно-политическое издание

межотраслевой центр охраны труда 
И КадровоГо делоПроИЗводства

Учредители ооо «Издательский дом 
«социальное партнерство. практика региона»:

П р а к т и к а  р е г и о н а

Социальное 
партнерСтВо

6. Компании «Сфера труда 24» – 20 лет!

теориЯ и праКтиКа СоциальноГо 
партнерСтВа

ГОСТЬ НОМЕРА
16. Владимир Штыгашев: 

         «Партий много, задача одна»

КУЛЬТУРА
21. Край высокой культуры. Версия 2.0

ЭКОЛОГИЯ
24. Экологические проблемы Красноярского края: 

         кто виноват и что делать
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— 2022 год для нас был богат на юбилеи. 
Нашему журналу исполнилось 15 лет. Свое 
20-летие встретили и оба соучредителя жур-
нала – группа компаний «Сфера труда 24»  
и Союз промышленников и предпринимате-
лей Красноярского края. 

Важным событием в сфере социального пар-
тнерства стали 30-летние юбилеи Российской 
и краевой трехсторонних комиссий по регу-
лированию социально-трудовых отношений.

Юбилей — повод оглянуться назад и наме-
тить новые планы. Так вот, оглядываясь на-
зад, я вижу даже не 2002 год, когда начался 
путь нашей компании, предлагающей услуги 
аутсорсинга по охране труда, а 1988 год. Тог-
да я был исполнительным директором Союза 
кооператоров в Черногорске, и мы уже тог-
да оказывали членам Союза бухгалтерские  
и юридические услуги. Так был накоплен не-
обходимый опыт подобной деятельности.  

Переехав в Красноярск, я предполагал про-
должить работу в направлении оказания юри-
дических или бухгалтерских услуг. Но тут 

произошел серьезный несчастный случай на 
лесоповале в одной из компаний, принадле-
жавшей моему знакомому, и, помогая ему 
разобраться с этой проблемой, я понял, что 
эта ниша — помощь предприятиям по орга-
низации охраны труда — свободна. 

Хотя к тому времени возможность передачи 
службы охраны труда на аутсорсинг была уже 
законодательно закреплена в Трудовом кодексе. 
Но эта тема казалась неперспективной, эконо-
мически невыгодной, поэтому не было компа-
ний, предлагающих подобные услуги.

Тем интереснее это было для нас — начать 
что-то новое. Поэтому, основываясь на статье 
217 Трудового кодекса РФ, было создано юри-
дическое лицо — ООО «Охрана труда-сервис», 
оказывающее бизнесу услуги по соблюдению 
требований охраны труда. В Красноярском 
крае мы были первыми. 

Начало компании не было простым.  
Несколько лет мы просто работали в убы-
ток, нарабатывая опыт и клиентскую ба-
зу. Хочется сказать, что огромную помощь  
в становлении компании на раннем этапе мне 
оказали два человека. Мисник Дмитрий Пе-
трович, очень компетентный в вопросах охра-
ны труда человек, который в те времена был 
заместителем руководителя Комитета труда 
при администрации края, был нашим совет-
чиком и учителем. Свечник Михаил Иосифо-
вич, работавший когда-то начальником отдела  
в Инспекции труда и курировавший промыш-
ленный комплекс, стал первым работником 
новообразованной компании. Он разрабаты-
вал инструкции, тщательно перерабатывая 
шаблоны, индивидуально подходя к каждому 
обратившемуся к нам работодателю. 

Первые лет пять у нас в Красноярском 
крае просто не было конкурентов — это был 
нелегкий, нерентабельный бизнес, непростой 
путь, по которому надо было пройти.

2022 ГоД —            юБилейный!

слово редактора

Андрей БРАТЧУН, 
главный редактор:
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2022 ГоД —            юБилейный!
К 2007 году наша компания уже доволь-

но твердо стояла на ногах. В то время был 
расформирован Комитет труда, прекратил су-
ществование «Вестник Комитета труда», где 
печатались актуальные в нашей сфере мате-
риалы. И тогда у меня возникла идея созда-
ния периодического печатного издания, кото-
рый освещал бы тему охраны труда и, более 
широко, всю сферу социально-трудовых отно-
шений. Поразмышляв, мы с Михаилом Ген-
надьевичем Васильевым, который тогда был 
председателем СППКК, пришли к выводу, что 
это должен быть глянцевый журнал — яркий 
и красочный, который привлечет внимание  
к этим вопросам, которые для многих кажутся 
скучными и малозначимыми. Который, осве-
щая деятельность краевой, городской трехсто-
ронних комиссий и координационных советов, 
будет способствовать повышению значимости 
этих органов, поможет практический реали-
зации их деятельности. Мы заручились под-
держкой краевой и городской власти и при-
ступили к созданию нового СМИ. Так на свет 
появился журнал «Социальное партнерство. 
Практика региона».

За прошедшие с тех пор 15 лет журнал вме-
сте со всей страной пережил ряд кризисов, 
несколько войн, коронавирусную пандемию… 
Но сохранил свои основные принципы, в том 
числе высокое качество полиграфии. За эти 
годы вышло 60 номеров, в которых мы ста-
рались всесторонне исследовать свою тему — 
социальное партнерство, а также стимулиро-
вать широкое обсуждение назревших проблем 
и содействовать распространению передового 
опыта работы всех трех сторон партнерства.

Уважаемые читатели журнала! Хочу от ду-
ши поблагодарить вас за то, что помогаете 
журналу быть актуальным и востребован-
ным изданием. Ведь все эти годы вы делаете 
его вместе с нами — рассказываете о своем 

успешном опыте, новых подходах и инстру-
ментах построения на предприятии эффектив-
ных социально-трудовых отношений, делитесь 
профессиональными лайфхаками.

Уходящий 2022 год был сложным, но ре-
зультативным. Произошло много изменений 
как в общественно-политической жизни стра-
ны и мира, так и в сфере социально-трудо-
вых отношений. При этом из номера в номер 
наш журнал старался затрагивать самые ак-
туальные вопросы.

Друзья! От всей души поздравляю вас  
с наступающими праздниками — Новым годом  
и Рождеством!

Новый год — это всегда новые надежды, 
новые планы и уверенность в том, что за-
втрашний день будет лучше. Мы рады, что 
вы были с нами в 2022-м, и надеемся, что 
останетесь нашими читателями и в наступа-
ющем году!

Искренне желаю вам полностью реализо-
ваться и чувствовать себя счастливыми в на-
ше время стремительных перемен! Успехов 
и здоровья вам в новом, 2023 году, исполне-
ния всех желаний, выполнения всех планов 
и начинаний, социальной стабильности и со-
циального благополучия!
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— В этом году у нашей фирмы юбилей —  
20 лет. В такую серьезную дату принято ана-
лизировать пройденный путь. Развивая бизнес 
с нуля, ты словно идешь в темноте по полю, 
усеянному граблями. Любой неверный шаг, 
и грабли тут же оставляют отметку об этом 
шаге. Но этот путь надо пройти, по-другому 
никак! Для того чтобы идти безболезненно 
и по верному курсу, приходится перестраи-
ваться, постоянно обучаясь. Только так мож-
но достигнуть успеха.

Компании 
«Сфера труда 24» — 
20 лет!
Елена БРАТЧУН, 
учредитель и руководитель группы компаний «Сфера труда 24»:

Основным направлением деятельности ком-
пании с момента ее создания и по настоящее 
время является аутсорсинг по охране тру-
да. Первоначально ориентир был в большей 
степени на строительство — как на отрасль, 
больше всего нуждающуюся в этой услуге. 
Но со временем мы получили опыт работы 
в абсолютно разных отраслях: от производ-
ства до оказания услуг.

В настоящее время ООО «Межотраслевой 
центр охраны труда и кадрового делопро-
изводства» по объемам оказываемых услуг  
и количеству обслуживаемых организаций 
признано крупнейшей аутсорсинговой ком-
панией в России по охране труда.

Но со временем мы поняли, что для успеш-
ного построения системы охраны труда на 
предприятии одной только непосредственной 
работы по охране труда недостаточно, тре-
буется целый комплекс мер, объединенных 
одним общим вектором, одной целью, одним 
началом.

Динамично развиваясь и изучая потреб-
ности наших заказчиков, с 2011 года мы 
открыли новые направления — в области 
кадрового аутсорсинга и аттестации рабо-
чих мест (в настоящее время эта процеду-
ра называется специальной оценкой усло-
вий труда).

Кристина ПОПОВА, 
начальник отдела 
дистанционного обучения:
— Обучение по охране труда 

и пожарной безопасности не-
обходимо. Это первое, что дол-
жен организовать работодатель 
для себя и своих работников.  
В процессе обучения работода-
тель узнает о своих обязанно-
стях и возможностях по обе-
спечению безопасных условий  

и охраны труда в своей организации. Я являюсь сотрудни-
ком компании с 2013 года. В работе стремлюсь передать 
максимум знаний в области охраны труда. Мой принцип: 
индивидуальный подход к каждому заказчику.

Работа в компании дает мне возможность узнавать но-
вое, видеть, что твоя работа приносит пользу и знания 
заказчикам, получать удовольствие от того, чем ты за-
нимаешься, расти профессионально и личностно, ставить 
цели и достигать их.
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Алина ЕРОФЕЕВА, 
начальник отдела 
сервисного обслуживания 
по охране труда:
— В компании я работаю с 

2010 года. За это время при-
обрела основательный опыт, 
сотрудничая с заказчиками из 
самых разных отраслей. Долж-
ность начальника отдела сер-
висного обслуживания по ох-
ране труда требует от меня 

постоянного умения анализировать, разрабатывать план 
определенных действий, грамотно работать с действу-
ющим законодательством, мгновенно принимать реше-
ния и осуществлять их, приспосабливаться к конкретной 
ситуации и искать новые подходы к решению проблем. 
Моя обязанность — задавать коллективу высокую планку 
ответственности, чтобы наш профессиональный уровень  
и качество оказываемых услуг постоянно повышались.  
Я получаю огромное удовлетворение от реализации сво-
их профессиональных возможностей, и это вдохновляет 
меня на новые рабочие подвиги.

Услугу по ведению кадрового делопроиз-
водства (кадровый аутсорсинг) мы оказываем  
с акцентом на внутрикорпоративные ситуации  
в организации заказчика, на урегулирование 
вопросов между работниками и работодателем  
в соответствии с требованиями трудового законо-
дательства. Мы документируем взаимоотношения 
внутри коллектива, предоставляя возможность 
работодателю использовать кадровые документы 
как инструмент управления персоналом.

В 2016 году нами был открыт Учебный 
центр «Сфера труда», а в 2019 году аккреди-
тована собственная испытательная лаборато-
рия с возможностью проведения измерений  
в рамках производственного контроля и специ-
альной оценки условий труда, что замкнуло 
перечень наших услуг на полный цикл услуг 
в области соблюдения трудового законодатель-
ства и законодательства по охране труда.

Следуя в ногу со временем, мы занимаемся так-
же оценкой профессиональных рисков. Во всех 
новых правилах по охране труда с 2021 года 
закреплена обязанность работодателя проводить 
оценку профессиональных рисков, для чего он 
может воспользоваться услугами сторонней экс-
пертной организации. Наши специалисты готовы 
провести комплекс работ по организации проце-
дуры управления профессиональными рисками  
и предоставить заказчику весь необходимый ком-
плект документов.

Все наши организации объединены в груп-
пу компаний «Сфера труда 24». Мы гордим-
ся нашим комплексным подходом в оказании 
услуг, который возможен только при взаи-

Елена ЯсЕВА, 
главный бухгалтер: 
— Компания, в которой я ра-

ботаю с ноября 2010 года, — 
это коллектив высококлассных, 
ответственных, целеустремлен-
ных специалистов, стремящихся 
к взаимопониманию, личному и 
профессиональному росту. Мне 
повезло с коллективом, я очень 
ценю своих коллег и, конечно 
же, руководителей.

Елена Александровна Братчун в моем личном рейтинге 
— на первом месте по совокупности качеств руководите-
ля и человеческих, ее управленческий талант привел нашу 
фирму к успеху, стабильности и благодарности клиентов. 
Она своей мудростью, дипломатичностью, амбициозными 
целями, оптимизмом и уверенностью в себе подталкива-
ет коллектив к росту и развитию. Атмосфера в коллекти-
ве, а она у нас просто замечательная, — это ее заслуга. 

Хочу пожелать компании, в которой я работаю, и сотруд-
никам развития и еще раз развития! Желания двигаться 
вперед, достигая высоких целей и результативности, креа-
тивных идей, экономической стабильности и финансового 
благополучия. Желаю уюта и тепла в нашем коллективе, 
насыщенных и позитивных трудовых будней, веселых со-
вместных праздников! Наших клиентов благодарю за дове-
рие и хочу пожелать осуществления самых смелых планов, 
а мы с радостью вам в этом поможем и с удовольствием 
станем свидетелями ваших новых побед. Всем самого глав-
ного и самого простого: мира, здоровья, счастья, любви!
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Татьяна лУБКОВА, 
заместитель директора, 
заместитель руководителя 
лаборатории:
— В компании я с 2012 го-

да. В мою задачу входит не 
просто выдать набор никому 
не нужных бумажек, а соблю-
сти баланс между потребностя-
ми и реалиями работодателя  
и правами работника. Инди-
видуальный подход к каждо-

му заказчику в нашей организации позволяет избежать 
или максимально смягчить нежелательные последствия 
не только от проверок контрольно-надзорных органов, 
но и от недовольства собственных работников. Прове-
дя мероприятия по охране труда, в том числе специ-
альную оценку условий труда, с, казалось бы, сиюми-
нутной выгодой для организации, может оказаться, что  
в долгосрочной перспективе придется заплатить гораз-
до больше. Поэтому мы стараемся предупреждать наших 
заказчиков о всех возможных рисках и путях развития 
ситуации при том или ином решении.

Будем рады видеть вас в рядах наших не столько  
заказчиков, сколько долгосрочных партнеров и друзей.

модействии разнопрофильных специалистов 
организаций, входящих в группу компаний. 
Только комплексный подход дает возмож-
ность найти качественные решения в слож-
ных ситуациях.

C 2002 года нами оказаны услуги более чем 
пяти тысячам организациям различных сфер 
деятельности, с некоторыми из них договор-
ные отношения длятся с момента создания 
компании и по настоящее время.

Специалистами компании накоплен боль-
шой практический опыт решения проблем 
на предприятиях, в том числе касающих-
ся проверок, проводимых органами надзора  
и контроля. Отслеживая изменения в зако-
нодательстве и на практике оценивая подход 
надзорных органов по контролю за их со-
блюдением, мы применяем накопленный опыт  
в интересах наших заказчиков.

Компания является членом объединений 
работодателей — Союза промышленников  
и предпринимателей Красноярского края, Со-
юза строителей Красноярского края, активно 
участвует в мероприятиях, проводимых сою-
зами работодателей.

Руководство группы компаний принимает 
участие в межведомственных советах и ко-
миссиях по охране труда и социальному пар-
тнерству на всех уровнях власти. 

Также совместно с Союзом промышленни-
ков и предпринимателей Красноярского края 
с 2007 года нами издается журнал «Социаль-
ное партнерство. Практика региона».

Активная позиция и деятельность компа-
нии неоднократно были отмечены благодар-
ственными письмами и почетными грамота-
ми Администрации Президента, губернатора 
Красноярского края, Агентства труда и за-
нятости, Красноярского городского Совета 
депутатов, главы города Красноярска, Рос-
сийского Союза промышленников и пред-

Надежда ЯРКОВА, 
руководитель отдела 
по работе с клиентами, 
эксперт: 
— Я стала частью коллектива 

компании в 2012 году. В моей 
работе мне нравится ежеднев-
ное общение с новыми людь-
ми, знакомство с интересными 
организациями, возможность 
побывать в различных угол-
ках Красноярского края. Секрет 

моего успеха прост — человеческое, искреннее отно-
шение к клиентам, заказчикам, партнерам, соблюдение 
сроков выполнения работ, выполнение данных обещаний. 
Мне нравится моя работа, она дает мне возможность 
полной самореализации как личности, позволяет совер-
шать каждодневные, порой не значительные, но очень 
важные подвиги — решать сложные рабочие вопросы, 
договариваться, находить компромисс даже с самы-
ми требовательными заказчиками. Уважаемые клиенты,  
я с удовольствием помогу вам решить вопросы мак-
симально оперативно и сделаю для вас всё и немного 
больше. Я — ваша Надежда в области охраны труда!

Вера КраВЦОВа,
руководитель лаборатории:
— В компании я работаю 

с 2018 года, и сразу поняла, 
что нашла свое место, где мне 
легко и комфортно трудиться. 

Наша лаборатория аккреди-
тована в национальной систе-
ме аккредитации Росаккредита-
ция, выполняет все требования  
к аккредитованной лаборато-
рии, демонстрирует свою ком-

петентность и способность получать достоверные резуль-
таты. Основной задачей лаборатории является проведение 
измерений физических и химических факторов, фак-
торов трудового процесса на рабочих местах в рамках 
проведения специальной оценки условий труда и произ-
водственного контроля. Я требовательна в работе к се-
бе и к другим, в своих коллегах ценю ответственность  
и добросовестность, а ещё их позитив и открытость. Мы 
дружные, активные и всегда на позитиве – мы умеем 
не только работать, но и вместе отдыхать.
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Ольга РОМАНОВА, 
начальник отдела сервисного
обслуживания по кадрам:
— В Межотраслевом центре 

охраны труда и кадрового де-
лопроизводства я работаю уже  
10 лет, ровно половину пути со 
дня основания фирмы. С 2017 
года занимаю должность началь-
ник отдела сервисного обслу-
живания по документационному 
обеспечению работы с персона-

лом, также являюсь членом Совета кадровиков Краснояр-
ского края при Центре занятости населения, веду рубри-
ку «Кадры» в нашем журнале «Социальное партнерство. 
Практика региона» и принимаю активное участие в орга-
низации корпоративной деятельности, будь то ребрендинг 
фирменного стиля, разработка дизайна календарей к но-
вому году или организация совместного досуга, что дает 
выплеск моему творческому началу. 

Горжусь, что работаю в таком сильном коллективе  
с людьми, которые горят своей работой так же, как и я. 
В работе ценю нетривиальный подход, всегда стараюсь ус-
лышать цели, которые преследует заказчик.

Убеждена на сто процентов, что без грамотной поста-
новки работы с персоналом построить цивилизованный, 
нацеленный на перспективный рост и развитие бизнес 
невозможно.

У нас в компании большое внимание уделяется под-
держанию коллективного духа, организации совместного 
досуга, руководители всегда лично поздравляют каждого 
члена коллектива с днем рождения и другими событиями  
в жизни, будь то регистрация брака или рождение ребенка. 
В этом, наверное, и есть секрет нашего успеха!

Дарья АНИЩЕНКО, 
заместитель главного 
редактора журнала 
«Социальное партнерство. 
Практика региона»:
—  Я пришла в компанию  

в январе 2007 года. За эти почти 
16 лет компания стала для меня 
по-настоящему родной. 

Созданием журнала «Социаль-
ное партнерство. Практика ре-
гиона» я занималась с самых 

его истоков. С тех времен, когда журнал существовал еще 
только в качестве идеи в голове нашего непрерывного  
и неутомимого генератора идей, нашего вечного двига-
теля — главного редактора Андрея Павловича Братчуна. 

На тот момент у меня практически не было журналист-
ского и тем более редакторского опыта, но было огромное 
желание освоить эту профессию и реализоваться в ней. 
Все эти годы, номер за номером, развивался журнал. Вме-
сте с ним развивалась в профессиональном плане и я. 

Учиться новому, расширять свои возможности, осоз-
навать, как растет твое мастерство, и вместе с тем чув-
ствовать, что еще есть куда расти, — в этом общем-то  
и заключается счастье в профессии.

Работа в журнале дает мне самореализацию, возмож-
ность использовать все мои способности, знания и уме-
ния. Дает ощущение себя на своем месте и удовольствие 
от того, что делаешь. Иногда от результата, иногда от про-
цесса или от того и другого вместе. 

В общем, интересно!

принимателей, Союза строителей Красно-
ярского края.

И всё же самым главным нашим достиже-
нием и самой драгоценной наградой явля-
ются люди — самоотверженные сотрудники  
и заинтересованные клиенты. Все те, кто сво-
им отношением к делу ежедневно помогает 
компании идти намеченным курсом, строить 
планы на перспективу и занимать ведущие 
позиции в отрасли. 

Я горжусь нашей командой, я горжусь на-
шим подходом, горжусь нашими результата-
ми, я горжусь довольными клиентами и гор-
жусь тем, что нас рекомендуют. Чаще всего 
новые заказчики обращаются к нам за услу-
гами именно по рекомендациям организаций, 
уже оценивших преимущества работы с нами.

Сегодня мы — лидеры на рынке, и это ста-
ло возможным по одной простой причине. 
Мы работали, работали и работали. Не от-
влекаясь на внешние факторы, не огляды-
ваясь на конкурентов, потому что нам было 
просто некогда.

На сегодняшний день мы добились отлич-
ных результатов, но стоять на месте не будем. 
Компания планирует расширяться, открывать 
новые направления и прокладывать новые 

дороги к успеху. Наше кредо по жизни — не 
останавливаться на достигнутом. 

Благодарим всех наших заказчиков за 
оказанное доверие, положительные отзывы  
и надеемся на дальнейшее плодотворное со-
трудничество!
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клиентОв
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За 15 лет «персоной
номера» журнала

Социальное
партнерСтво

Александр ХЛОПОНИН,
губернатор Красноярского края,
№ 2 (4) 2008 г.

Аман ТУЛЕЕВ,
губернатор Кемеровской области,
№ 3 (5) 2008 г.

Петр ПИМАШКОВ,
мэр г. Красноярска,
№ 4 (6) 2008 г.

Высокопреосвященнейший АНТОНИЙ,
управляющий Красноярской епархией РПЦ, 
Архиепископ Красноярский и Енисейский,
№ 1 (7) 2009 г.

Алексей ИВАНОВ,
министр экономики и регионального 
развития Красноярского края,
№ 2 (8) 2009 г.

Вадим ЯНИН,
министр здравоохранения
Красноярского края, № 3 (9) 2009 г.;
№ 2 (36) 2016 г.

Анатолий РОМАШОВ,
заместитель председателя Законода-
тельного собрания Красноярского края,
№ 1 (11) 2010 г.

Марк ДЕНИСОВ,
уполномоченный по правам человека
в Красноярском крае, № 2 (12) 2010 г.

Андрей ГНЕЗДИЛОВ,
заместитель председателя
правительства Красноярского края,
№ 3 (13) 2010 г.; № 4 (26) 2013 г.

Андрей РЕЗНИКОВ,
министр жилищно-коммунального 
хозяйства Красноярского края,
№ 1 (15) 2011 г.; № 1 (27) 2014 г.

Дмитрий МЕДВЕДЕВ,
президент Российской
Федерации,
№ 2 (16) 2011 г.

Валерий КОРЖ, заместитель директора 
Департамента заработной платы, охраны труда 
и социального партнерства 
Минздравсоцразвития России, № 3 (17) 2011 г.



soc-partner.ru Социальное ПартнерСтво 13

«Социальное партнерство. 
практика региона» были:

Татьяна ГОЛИКОВА,
министр здравоохранения и социального 
развития РФ, № 4 (18) 2011 г.

Виктор БАСАРГИН,
министр регионального развития 
Российской Федерации, № 1 (19) 2012 г.

Владимир ПУТИН,
президент Российской Федерации,
№ 2 (20) 2012 г.; № 1 (43) 2018 г.

Сергей ЕРЁМИН, министр транспорта 
Красноярского края, № 3 (21) 2012 г.; мэр 
г. Красноярска, № 3—4 (49—50) 2019 г.; 
№ 59—60 2022 г.

Эдхам АКБУЛАТОВ,
мэр г. Красноярска,
№ 4 (22) 2012 г.; № 2 (32) 2014 г.

Татьяна ЗЕЛЕНСКАЯ,
заместитель главы города — руководитель 
департамента экономики администрации
г. Красноярска, № 1 (23) 2013 г.

Максим ТОПИЛИН,
министр труда и социальной защиты РФ,
№ 2 (24) 2013 г.; № 3—4 (45—46) 2018 г.

Илай АХМЕТОВ,
мэр г. Ачинска,
№ 3 (25) 2013 г.

Виктор ЗИМИН,
глава Республики Хакасия,
№ 2 (28) 2014 г.

Сергей ВЕЛЬМЯЙКИН,
первый заместитель министра труда 
и социальной защиты Российской 
Федерации, № 3 (29) 2014 г.

Людмила КРАСНОШАПКО,
глава Канского района,
№ 4 (30) 2014 г.

Светлана МАКОВСКАЯ,
министр образования Красноярского края,
№ 3 (33) 2015 г.;  № 2 (44) 2018 г.
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Социальное
партнерСтво

Виталий МУТКО,
министр спорта Российской Федерации,
№ 4 (34) 2015 г.

Виктор ТОМЕНКО,
председатель правительства Краснояр-
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гость номера

«Партий много, задача одна — 
служить интересам России, 

Хакасии и народа»

В 2022 году свое 30-летие отметил Верховный Совет республики 
Хакасия – представительный и единственный законодательный орган 
государственной власти республики, в советское время входившей 

в состав Красноярского края в статусе Хакасской автономной области. 
В прошлом году республике Хакасия исполнилось 30 лет. 

О тех исторических событиях начала 90-х годов прошлого столетия, 
об особенностях становления и развития республики  

и парламентаризма в Хакасии, а также о современных задачах 
законодательной власти наш разговор с председателем Верховного 

Совета Владимиром ШтыГаШЕВыМ, бессменно возглавляющим 
республиканский парламент с 1992 года.

Владимир 
ШтыГаШеВ:



soc-partner.ru Социальное ПартнерСтво 17

— Владимир Николаевич, образование Вер-
ховного Совета, да и самой республики ста-
ли важнейшей новой страницей в истории 
Хакасии, но не менее интересно, насколько 
сложен был этот процесс обретения само-
стоятельности?

— Если говорить об истории Верховного 
Совета, то она действительно неразрывно 
связана с историей республики. Днем ее 
рождения в качестве полноправного субъек-
та Российской Федерации является 3 июля 
1991 года, когда Верховный Совет РСФСР 
принял закон о преобразовании Хакасской 
автономной области в Хакасскую Совет-
скую Социалистическую Республику. Одно-
временно с Хакасией тогда статус республик 
обрели Адыгейская, Карачаево-Черкесская  
и Горно-Алтайская автономии. При этом 
считаю важным отметить, что этот про-
цесс преобразований был предопределен еще  
в 1990 году, когда второй съезд народных де-
путатов РСФСР, на который собрались более 
тысячи депутатов, внес изменения в Кон-
ституцию о том, что автономные области не 
входят в состав краев. То есть начало было 
положено этим конституционным законом. 
Именно после этого съезд народных депута-
тов и дал поручение Верховному Совету раз-
работать вышеупомянутый закон. После его 
принятия Верховный Совет РСФСР определил 
порядок и срок выборов в Верховные Советы 
образованных республик с численностью по 
сто депутатов в каждом. Выборы республи-
кам было поручено провести в декабре 1991 
года, и 29 января 1992 года Верховный Со-
вет Хакасии собрался на свою первую сес-
сию. Это кратко об истории вопроса.

Что касается ситуации, в которой Хакасия 
начинала свой путь в статусе республики, то 
это было время тяжелых кардинальных пе-
ремен и потрясений для всей нашей страны. 

Когда было принято предательское решение 
о прекращении существования Советского 
Союза, когда государство переживало глу-
бочайший социально-экономический и по-
литический кризис. Следует вспомнить и о 
том, что судьба Хакасии решалась в период 
жесткого, болезненного для подавляющего 
большинства людей перехода от плановой 
советской экономики к новым рыночным 
отношениям. Происходящие изменения ста-
вили перед нами вопросы о том, как будет 
дальше жить и развиваться Хакасия. Вот 
в таких непростых условиях, на фоне об-
щей перестройки государственного устрой-
ства страны начинал свою работу Верхов-
ный Совет Хакасии.

 
— Какие решения Верховного Совета  

в начальный период работы вы бы назва-
ли определяющими?

— После избрания Верховного Совета пер-
воочередной задачей было сформировать 
органы государственной власти, в частности 
Совет министров, который тогда назначался 
Верховным Советом и был ему подотчетен.
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Особенностью Хакасии было то, что у нас, 
в отличие от автономных советских респуб- 
лик, не было своего законодательства, по-
этому нам его нужно было разрабатывать 
и принимать, что называется, с чистого ли-
ста. Эта работа началась с первых дней, за-
частую сопровождалась жаркими спорами 
и продолжительными дискуссиями. По от-
дельным вопросам было единодушие и вза-
имопонимание. На первой сессии депутаты 
проголосовали за сегодняшнее наименова-
ние — Республика Хакасия. А вот назва-
ние Верховный Совет пришлось отстаивать, 
поскольку многим оно казалось отголоском 
советского периода. В итоге, опираясь на 
традиции народовластия с учетом действу-
ющих сельских, районных, городских со-
ветов, название Верховный Совет было со-
хранено как наиболее точно передающее 
суть представительного органа. Отмечу, что 
советское наименование представительно-
го органа в Российской Федерации только  
у Республики Хакасия.

Особого внимания заслуживает принятая 
в первые дни работы Верховного Совета 
Декларация «Об основных правах, полно-
мочиях и обязательствах Республики Ха-
касия в составе Российской Федерации».  
В тот период мы все были свидетелями так 
называемого парада суверенитетов, и Ха-
касия стала первой, кто на постсоветском 
пространстве утвердил положение не о су-
веренитете, а о своих обязательствах перед 

страной. Это была наша принципиальная 
позиция в интересах укрепления единства 
Российского государства.

Принятая Декларация для республики ста-
ла временной Конституцией, а тем временем 
депутатский корпус вел кропотливую работу 
над проектом Основного Закона республи-
ки, а также над базовыми законопроектами 
«О Верховном Совете РХ», «О правительстве 
РХ» и другими. Но, конечно же, разработ-
ка Конституции Хакасии была важнейшей 
задачей. И этот трудный процесс, который 
уже близился к завершению, осложнили ок-
тябрьские события 1993 года с расстрелом 
из танков российского парламента.

Дело в том, что в своей работе над кон-
ституционным законопроектом республи-
ка ориентировалась на действующую тог-
да Конституцию РСФСР и на проект новой 
Конституции России, в работе над которым 
я тоже принимал участие, но вскоре, после 
разгона Верховного Совета России в декабре 
1993 года, в стране на всенародный рефе-
рендум был вынесен другой проект Консти-
туции, который и был принят, несмотря на 
оставшиеся вопросы, в том числе принци-
пиальные, по поводу отдельных положений 
Основного Закона.

Не случайно уделяю этому столько вни-
мания, потому что предложение президента 
России Владимира Владимировича Путина  
о внесении поправки в Конституцию России, 
которое было реализовано в 2020 году, как 
раз урегулировало те давние вопросы. В том 
числе о верховенстве Конституции России 
на территории нашей страны над нормами 
международного права, что бесспорно име-
ет важнейшее значение для укрепления су-
веренитета России и защиты ее законных 
интересов.

Что касается Конституции Хакасии, то 
она была принята 25 мая 1995 года. С тех 
пор в нее около 20 раз вносились измене-
ния в связи с совершенствованием россий-
ского и республиканского законодательства. 
Естественно, сейчас в ней нашли отражение 
поправки, внесенные в Конституцию Рос-
сийской Федерации, а также нормы ново-
го 414-го Федерального закона «Об общих 
принципах организации публичной власти 
в субъектах Российской Федерации», при-
нятого в развитие положений российской 
Конституции.

— Как вы оцениваете эти изменения, что, 
на ваш взгляд, это даст положительного, ка-
кие вопросы позволит решать эффективнее? 

— Самое главное, что новые изменения на-
правлены на то, чтобы все органы власти, 
от Кремля, правительства до сельсовета,  
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у нас работали как один слаженный меха-
низм, действующий в интересах людей, на 
основополагающем принципе единства пуб- 
личной власти. Тем самым мы исправля-
ем ошибку прошлых лет, в результате ко-
торой у нас местное самоуправление было 
по сути отделено от системы органов госу-
дарственной власти и действовало как бы 
само по себе.

В 90-х годах из системы местного само-
управления оказалось исключено район-
ное звено.  Это вызывало много вопросов. 
Чтобы выйти из правового тупика, мы бы-
ли вынуждены в нашем законодательстве 
предусмотреть создание территориальных 
управлений государственных органов вла-
сти на уровне районов. В таком режиме  
и просуществовали восемь лет, до принятия 
в 2003 году нового Федерального закона 
№ 131-ФЗ «Об общих принципах органи-
зации местного самоуправлении в Россий-
ской Федерации», который предусматривал, 
что местное самоуправление может быть  
и двух-, и трехуровневым.

И теперь, еще раз это подчеркну, важно, 
что органы местного самоуправления на за-
конодательном уровне встроены в единую 
систему публичной власти.

Не менее важными считаю изменения, ка-
сающиеся отдельных полномочий органов 
публичной власти, которые реализуется пу-
тем повышения статуса главы республи-
ки, депутатов Верховного Совета, органов 
местного самоуправления, но вместе с этим 
значительно повышается и их ответствен-
ность. Это касается и главы республики, 
депутатов, которые теперь будут замещать 
государственные должности, а значит, обя-
заны соблюдать все требования, запреты  
и ограничения, также подконтрольны зако-
нодательной власти будут и руководители 
органов местного самоуправления.

Теперь Верховный Совет вправе пригла-
шать для выступлений и ответов на во-

просы депутатов должностных лиц органов 
местного самоуправления. Таким образом,  
в Конституции закреплена одна из действен-
ных форм парламентского контроля. Обя-
зательно будем активно ее использовать.

Нормы изменившейся Конституции в ре-
зультате проведенной работы уже нашли 
отражение в базовых законах о Верховном 
Совете, о статусе депутата. И эта работа по 
совершенствованию законодательства будет 
продолжена в интересах укрепления и даль-
нейшего развития республики и нашего Рос-
сийского государства, что особенно важно  
в условиях противостояния санкциям и про-
водимой справедливой специальной военной 
операции на Украине против неонацизма.

Каждый временной этап требует приня-
тия законов, объективно отвечающих на за-
просы жизни. Многое в буквальном смыс-
ле приходилось начинать с нуля. Так было 
и при выстраивании современных бюджет-
ных, гражданско-правовых отношений, при 
формировании и реализации налогового за-
конодательства, направленного на развитие 
экономики и социальной сферы.

Депутатами Верховного Совета разных со-
зывов проведена большая работа по за-
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конодательному обеспечению реализации 
указов президента России, федеральных це-
левых программ и национальных проектов. 
За 30-летний период работы Верховным Со-
ветом Хакасии принято около 2 500 законов. 

 
— Владимир Николаевич, в Верховном Со-

вете Хакасии по итогам выборов 2018 года 
было представлено семь политических пар-
тий. Как влияет на работу такой пестрый 
политический состав?

— Партий много, задача одна — служить 
интересам России, Хакасии и народа. Всег-
да призываю депутатов помнить о нашей 
общей партии — о наших избирателях,  
и это помогает принимать по-государствен-
ному взвешенные решения.

Хакасия обладает мощным экономическим 
потенциалом, и одной из важнейших задач 
для законодательной власти была и явля-
ется эффективная законотворческая работа 
с целью создания лучших условий для то-
го, чтобы этот потенциал был максимально 
раскрыт в интересах живущих здесь лю-
дей, чтобы эффективно решались финансо-
вые вопросы для дальнейшего социально- 
экономического развития Хакасии, Сибири  
и в целом России.

И важно депутатам всегда объединять  
в этом свои усилия независимо от партий-
ной принадлежности и политических взгля-
дов, в том числе во взаимодействии с кол-
легами из соседних регионов. В этом всегда 
был и будет залог успеха.

 
— Говоря о соседних регионах, уверены, 

вы имели в виду и Красноярский край.  
В чем заключается это взаимодействие?

— Конечно, и Красноярский край, и Рес- 
публику Тыва, наших ближайших соседей. 

Между законодательными органами власти 
наших территорий заключены и действу-
ют соглашения о межпарламентском со-
трудничестве, в рамках которых мы осу-
ществляем не только обмен опытом, но  
и практическую поддержку законодатель-
ных инициатив, предложений, с которыми 
выходим на федеральный уровень.

И это тесное взаимодействие выстроено  
и с другими субъектами Российской Федера-
ции, Сибирского федерального округа, пре-
жде всего на площадке Межрегиональной 
Ассоциации экономического взаимодействия 
«Сибирское соглашение», которая успешно 
действует уже почти 32 года.

А что касается наших ближайших соседей 
Красноярского края и Тывы, то нас крепко 
связывает не только экономика, транспорт-
ная сеть, социальная инфраструктура, но и 
общая история, могучая река Енисей и по-на-
стоящему братские многовековые отношения.  
В том числе и в составе Енисейской губер-
нии, 200-летие образования которой мы все 
вместе отмечаем в 2022 году, с чем я от всей 
души поздравляю всех жителей Красноярско-
го края, республик Тыва и Хакасия.
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ощным толчком развития крае- 
вой культуры стал советский 
призыв «Превратим Сибирь  
в край высокой культуры!». 
Говоря о нынешнем состоянии 

культуры, министр остановился на том, как 
преодолевается хроническое недофинансиро-
вание отрасли в предыдущие годы, о планах 
по проведению культурных преобразований 
в крае. Эти преобразования получили ра-
бочее название, хорошо понятное краснояр-
цам: «Край высокой культуры. Версия 2.0». 
Как и несколько десятилетий назад, основ-
ными приоритетами развития отрасли стали 
три основных направления: инфраструктура, 
кадры, события.

ИНФРАСТРУКТУРА
Министр рассказал, что в крае сегодня ра-

ботают 2 549 учреждений культуры: «Мы на-
ходимся на третьем месте в стране по числу 
общедоступных библиотек (1 139) и на чет-
вертом месте по количеству клубов (1 203). 
В Красноярском крае функционирует много-
профильная музейная сеть (50). У нас пред-
ставлены все типы театрально-зрелищных 
учреждений. Подготовку кадров для отрасли 
осуществляют шесть профессиональных обра-
зовательных учреждений в сфере культуры, 
а также Сибирский государственный инсти-
тут искусств имени Дмитрия Хворостовского 
и Сибирский федеральный университет.

культура

Министр культуры Аркадий ЗИНОВ на сессии Законодательного собрания 
Красноярского края рассказал о положении дел в краевой сфере культуры.

край выСОкОй культуры. 
ВеРСИя 2.0

Денег на ремонт сельских учреждений 
культуры уже стало в четыре раза больше.  
За пять лет 270 учреждений смогли улуч-
шить свою материальную базу, в планах на 
пятилетку – отремонтировать 63 сельских до-
ма культуры. По всей территории края идет 
обновление библиотек, строятся культурные 
центры.

Более чем в четыре раза увеличилось фи-
нансирование проекта «Библиотеки будуще-
го». В течение пяти лет будет модернизировано  
30 библиотек. Запланировано строительство 
новых уникальных культурных объектов.

Аркадий Зинов: «Мы начали большой про-
ект „перезагрузки“ Предмостной площади. 
В том числе на ее территории будет создан 
творческий кластер: будут построены Крас-
ноярский хореографический колледж с учеб-
ным театром и Международный центр креа-
тивных индустрий «Поздеев Центр», который 
задуман нами как принципиально новая для 
края культурная институция, сочетающая  
в себе современную многофункциональную 
выставочную площадку и центр развития 
креативного потенциала жителей.

 Ведется работа по проектированию этих 
объектов. Важно, что построены они будут 
на Предмостной площади, – таким образом 
мы не только выравняем баланс учрежде-

«Библиотека будущего» в с. Дзержинском
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ний культуры между левым и правым бе-
регами, но и приведем в порядок одну из 
центральных площадей Красноярска, кото-
рая станет местом притяжения для горожан  
и гостей. Данное строительство мы оцениваем 
как историческое событие, равного которо-
му не было со времен создания филармонии  
и филиала Музея В. И. Ленина.

КАДРЫ
Что касается кадров, многое сделано в ча-

сти обучения специалистов, мотивации и по-
ощрения достижений работников культуры. 
Очевидно, что все серьезные инфраструктур-
ные преобразования могут стать бессмыслен-
ными, если в обновленных стенах и новых 
зданиях не будут работать высокопрофессио- 
нальные люди!

Коротко расскажу, как мы подходим к ре-
шению этого вопроса. С 2019 года более 2 000 
специалистов прошли обучение в ведущих 
вузах страны на базе федеральных центров 
непрерывного образования и повышения ква-
лификации. В этом году обучатся еще более 
1 100 человек.

Ежегодно в Красноярском краевом науч-
но-учебном центре кадров культуры повы-
шают квалификацию более полутора тысяч 
работников культуры края. Мы также очень 
внимательно относимся к мотивации наших 
работников. Денежные поощрения и персо-
нальные выплаты получают творческие ра-
ботники, талантливая молодежь, сотрудники 
учреждений, отнесенных к особо ценным объ-
ектам культурного наследия края, и лучшие 
работники сельских учреждений края. 

В этом году губернатор поддержал нашу 
инициативу об учреждении новых почетных 
краевых званий «Мастер народных худо-
жественных ремесел Красноярского края», 
«Заслуженный артист Красноярского края» 
и «Заслуженный художник Красноярского 

края». Сейчас ведется работа по внесению 
изменений в соответствующие законодатель-
ные акты края.

Особо серьезное внимание мы уделяем под-
готовке новых специалистов для отрасли! 
Стремимся к тому, чтобы наши учебные за-
ведения выпускали специалистов новой фор-
мации, которые будут двигать культуру впе-
ред, которые понимают: мир стремительно 
меняется, нужно постоянно совершенствовать 
свои навыки.

В образовательном процессе всех наших об-
разовательных учреждений учитывается не-
обходимость развития компетенций в области 
креативных индустрий, особый акцент ста-
вится на самопродюсирование. В начале ок-
тября на базе Красноярского художественно-
го училища имени В. И. Сурикова открылась 
«Школа креативных индустрий», созданная  
в рамках федеральной инициативы «Придума-
но в России». Это принципиально новый фор-
мат дополнительного образования в области 
культуры с охватом новой категории детей.

В сентябре 2022 года Минусинскому кол-
леджу культуры и искусства после заверше-
ния реставрации передан «Дом Вильнера» – 
или, как его называют, Сибирский «Зимний 
дворец», –  что стало достойным подарком 
колледжу к 75-летию и позволит не только 
учиться студентам в особой атмосфере, но  
и открыть новые направления обучения.

СОБЫТИя
В разы увеличилось количество событий, 

культурная повестка края стала значитель-
но насыщеннее. 

Я считаю, что всё, что делает культура,  
в конечном счете – это борьба за людей. Для 
нас очень важно, чтобы жители края чув-
ствовали, что они живут в правильном месте,  
и не ощущали нашу географическую удален-
ность от Москвы и Санкт-Петербурга.

Когда я говорю про снижение ощущения 
географической удаленности, я имею в ви-
ду в том числе большое количество событий  
с участием выдающихся деятелей культу-
ры страны и мира. Причем многих артистов  
и знаковые коллективы у нас могут увидеть 
не только жители краевого центра. 

Мы также значительно расширили геогра-
фию гастролей наших коллективов по краю. 
Впервые в 2022 году при поддержке прави-
тельства и Законодательного собрания края 
разработан и реализуется комплексный план 
гастролей наших профессиональных творче-
ских коллективов по северным территориям 
края. Как вы видите, я снова затронул те-
му обеспечения доступности для населения 
края лучших образцов отечественной и ми-
ровой культуры.

«Школа креативных индустрий»
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Мне кажется, что для нас также важно 
средствами культуры проводить «репозицио-
нирование» нашего региона в масштабе стра-
ны. Хочется, чтобы наш край воспринимали 
не только как ресурсный, но и действительно 
как край высокой культуры.

Для этого мы расширяем присутствие Крас-
ноярского края на культурной карте страны. 
Прошлый творческий сезон был очень богат 
на гастроли наших коллективов за пределами 
края. В одной только Москве наши деятели 
культуры покоряли Концертный зал «Заря-
дье», Театр Вахтангова, Зал Чайковского, Дом 
музыки, Губернский театр, Центр Мейерхоль-
да, Московский ТЮЗ.

В апреле наш прославленный Ансамбль тан-
ца Сибири имени М. С. Годенко дал сольный 
концерт, приуроченный к 200-летию образо-
вания Енисейской губернии, в Государствен-
ном Кремлевском Дворце, а завершился теа-
тральный сезон в июле первыми гастролями 
Красноярского театра оперы и балета имени 
Д. А. Хворостовского в Большом театре Рос-
сии. Гастроли были посвящены 60-летию со 
дня рождения Дмитрия Хворостовского.

Хотелось бы отметить, что нашу поддержку 
находят не только государственные коллек-
тивы, но и общественные инициативы.

За четыре года социально ориентирован-
ные некоммерческие организации получили 
гранты на реализацию 125 проектов в сфе-
ре культуры, в числе получателей: очень по-
пулярный у красноярцев «Театр на крыше», 
Творческое объединение «Вспышка», Агент-
ство творческих индустрий «Креативный го-
род» и многие другие.

Мы также активно взаимодействуем с обще-
ственным движением «Волонтеры культуры». 
Добровольцы принимают участие в органи-
зации культурных мероприятий, проектах по 
сохранению памятников истории и культуры, 
образовательных программах.

Еще одно важное достижение в культуре 
касается кино. В декабре прошлого года гу-
бернатором края было подписано соглашение 
в области развития кино- и телепроизводства 
на территории нашего региона. Александр 
Викторович назвал это соглашение важным 
шагом в развитии креативных индустрий. 
После 20-летнего перерыва возобновился вы-
пуск киножурнала «Енисейский меридиан», 
в три раза с 2021 года увеличена сумма на 
поддержку документального кино.

Начаты съемки игровых фильмов, и уже  
в конце этой осени состоится премьера вось-
мисерийного фильма «Красный Яр», в кото-
ром наравне с известными российскими ак-
терами этим летом снялись артисты наших 
театров, а в массовых сценах – обычные жи-
тели Красноярского края.

В ближайшие месяцы несколько киноком-
паний начнут съемки на территории края. 
Когда мы поставим это на поток, в процесс 
будет вовлечено большое количество людей, 
ведь кино – это целая индустрия, а значит, 
появятся новые рабочие места и интерес для 
молодежи.

***
Депутаты высоко оценили работу краевого 

минкульта и его руководителя. Дискуссия бы-
ла посвящена развитию культуры в сельских 
территориях и в малых городах, необходимо-
сти строительства крупных культурных объ-
ектов в сложный для страны период. Депута-
ты также обсудили возможности культурных 
учреждений края в воспитании патриотизма 
и другие вопросы.

Спикер краевого парламента Алексей  
ДОДАТКО высказал свое отношение к док- 
ладу: «Меня, как красноярца, достижения 
культуры Красноярского края заставляют 
испытывать гордость за наш край».

Ансамбль танца Сибири имени М. С. Годенко

«Театр на крыше»
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экологияПо данным 
Счетной палаты 

Красноярского 
края, экологическая 

ситуация в нашем 
регионе продолжает 

оставаться 
печальной. Край 
занимает первое 

место в России по 
объемам выбросов  

в атмосферу,  
третье –  

по образованию 
отходов 

производства 
и потребления, 

восьмое – по сбросу 
загрязненных 
сточных вод.

ВОПРОСОВ БОЛЬШе, 
ЧеМ ОТВеТОВ

6 октября 2022 года на заседании IV сес-
сии краевого парламента депутатам Зако-
нодательного собрания Красноярского края 
был представлен государственный доклад об 
экологической ситуации в 2021 году.

Согласно докладу министра экологии и ра-
ционального природопользования Краснояр-
ского края Павла БОРЗЫХ, в прошлом го-
ду общий объем выбросов загрязняющих 
веществ сократился с 2,7 (в 2020 г.) до 2,6 
млн тонн. Из них 2,4 млн тонн пришлось на 
стационарные источники. За последние пять 
лет в Красноярске объем выбросов от ста-
ционарных источников уменьшился на 7,6 % 
(до 108,7 тыс. тонн), в Норильске – на 5,8 % 
(до 1 621,1 тыс. тонн).

Есть проблемы в области использования 
водных ресурсов. В крае уменьшается ко-
личество очистных сооружений, в 2019 году 
их было 224, в 2021-м – 167. Соответственно 
растут объемы сточных вод, которые не про-
ходят очистку и попадают в землю или во-
доемы. В прошлом году объем загрязненных 
вод составил 323,6 тыс. куб. метров, в 2020 
году — 321,6 тыс. куб. метров.

Важная тема – обращение с отходами, ком-
мунальными и промышленными. Законы и 
программы, регулирующие эту отрасль, на-
чали работать с 2019 года. В 2021 году бы-
ло обработано, утилизировано и обезврежено 
423,2 млн тонн отходов, более 89 млн тонн 

ЭКОЛОГИчЕСКИЕ ПРОБЛЕМы
КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ:

КТО ВИНОВАТ 
И ЧТО ДеЛАТЬ

размещено на полигонах. В прошлом году 
край направил в эту сферу порядка 277 млн 
рублей. В городах и районах обустроено бо-
лее 1 200 площадок сбора отходов, установ-
лено около 14 200 контейнеров.

Часть депутатов остались неудовлетворенны 
представленной министерством информацией. 
Основные темы, по которым были заданы во-
просы, – улучшение экологической ситуации 
в малых городах и обращение с отходами.

По словам председателя аграрного комите-
та Владислава ЗЫРЯНОВА, в докладе ничего 
не сказано о реальных проблемах, которые 
волнуют людей и неоднократно обозначались 
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депутатами. Он поднял вопрос о ситуации  
в Минусинске. По словам парламентария,  
в соседнем с Минусинском Абакане присту-
пили к переводу частных домовладений на 
электроотопление по льготному тарифу. В Ми-
нусинске этого не происходит. Там как основ-
ной метод уменьшения выбросов предлагают 
использовать бездымное топливо и перевод 
на газгольдеры. А это потребует значитель-
ных финансовых вложений со стороны са-
мих минусинцев. 

Первый вице-спикер Сергей ПОПОВ про-
должил тему в отношении города Назарово. 
За год в городе ничего не изменилось. Так 
и не появился комплексный план по улуч-
шению экологии, остановка из-за главного 
загрязнителя – ГРЭС, предприятия, кото-
рое, по сути, отказалось предоставить свои 
расчеты по уменьшению выбросов. Депутат 
высказал претензии министерству, которое 
расписалось в своем бессилии. Коллегу под-
держал Илья ЗАЙЦЕВ, он предложил при 
таком отношении СГК оценить дальнейшую 
возможность участия компании в каких- 
либо краевых инвестиционных программах. 
Юрий ЗАХАРИНСКИЙ предложил пригла-
сить представителей компании выступить 
на заседании сессии краевого парламента 
и проинформировать депутатов о перспек-
тивах развития.

Второй блок вопросов, озвученных депута-
тами, касался раздельного сбора мусора, пе-
реработки отходов, работы региональных опе-
раторов, рекультивации земель, строительства 
новых полигонов для ТКО в муниципальных 
образованиях.

В ходе обсуждения Николай КРЕМИНСКИЙ 
и Елена ПЕНЗИНА отметили, что часть во-
просов, которые возникают у депутатов, адре-
сованы не минэко, а касаются компетенции 
других ведомств – министерств ЖКХ, эко-
номики и др. Их поддержал председатель 
профильного комитета Виталий ДРОЗДОВ:  
«Не только министерство экологии должно 
отвечать за ситуацию. Например, в Красно-
ярске существенное влияние на экологическое 
состояние оказывает транспорт. Это сфера 
министерства транспорта, там есть успехи. 
За счет федерального проекта покупаются 
электробусы, новые троллейбусы, начинается 
строительство метро. Но есть министерство 
жилищно-коммунального хозяйства, другие 
ведомства, у которых тоже должна быть су-
щественная роль в строительстве и ремонте 
в населенных пунктах очистных сооружений, 
котельных».

Председатель Законодательного собрания 
Алексей ДОДАТКО резюмировал: «Я бы пред-
ложил изменить порядок рассмотрения ин-
формации об экологическом отчете. Многие 
проблемы носят межотраслевой характер. 
Мы сегодня скорее еще добавили целый ряд 
вопросов, связанных с компетенцией комму-
нального хозяйства, органов муниципального 
управления, объемами бюджетного финанси-
рования, чем получили ответы».

ЭЛеКТРИЧеСТВО, ГАЗ, 
УГОЛЬ ИЛИ ПеЛЛеТЫ

Обсуждение государственного доклада по 
экологии в крае за 2021 год, который был 
представлен на сессии Законодательного со-
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брания, продолжилось 9 октября на засе-
дании Экспертного совета при комитете по 
природным ресурсам и экологии. Ключевы-
ми стали две темы: уменьшение выбросов 
вредных веществ в атмосферу от частного 
сектора и состояние водоочистных сооруже-
ний края. С информацией перед депутатами 
краевого парламента, научным сообществом 
и общественностью выступили представи-
тели двух ведомств: министерства экологии  
и рационального природопользования и ми-
нистерства промышленности, энергетики  
и жилищно-коммунального хозяйства.

Для уменьшения выбросов необходимо пе-
рейти с отопления углем на альтернативные 
источники. В частности, в этом году край 
получил на эти цели из Федерации 145 млн 
рублей. Субсидия на следующий год соста-
вит 760 млн рублей. Все средства направят  
в Красноярск. В качестве основных вариантов 
предлагается перевод на газовое отопление  
с использованием сжиженного углеводород-
ного газа, установка автоматических котлов 
нового типа и централизованное теплоснабже-
ние. Что касается пяти малых городов края, 
где также есть проблемы с загрязнением, то 
по ним до сих пор не утверждены комплекс-
ные планы мер по улучшению экологической 
ситуации. И в столице края, и в малых го-
родах переход упирается для рядового по-
требителя в дешевизну угля по сравнению  
с газом или биотопливом. На сегодняшний мо-
мент в Красноярске о готовности отказаться 
от отопления углем заявили только 20 домов.

Что касается ухудшения очистки сточных 
вод, то, как было заявлено в государствен-
ном докладе, количество очистных сооружений  

в крае сокращается, они приходят в негодность, 
их нужно реконструировать либо строить но-
вые. По оценкам, на это требуется порядка  
70 млрд рублей, в том числе на реконструк-
цию очистных на левобережье Красноярска – 
около 7 млрд рублей. Чиновники предлагают 
дождаться появления федеральной программы 
наподобие «Чистого воздуха», которая позволит 
привлечь к строительству федеральные сред-
ства, а пока разрабатывать проектно-сметную 
документацию на новые объекты.

Эксперты, в свою очередь, озвучили не-
сколько вариантов решения проблем. Напри-
мер, принять в крае программу дотирования 
цены на сжиженный газ, чтобы стимули-
ровать людей к переходу на него с угля; 
подготовить заранее краевую схему газорас-
пределения в случае подключения края к ма-
гистральному газопроводу «Сила Сибири — 2»; 
вернуться к предложенной ранее идее о де-
шевой электроэнергии для отопления домов 
в Красноярске и Минусинске.

Виталий Дроздов, председатель комитета по 
природным ресурсам и экологии: «Изменения 
качества атмосферного воздуха должны быть 
не просто заметны на графике, люди долж-
ны ощутить это на себе. Важно было услы-
шать мнение экспертов, чтобы понять: куда 
нужно направить усилия? Нельзя сказать, 
что предложены чудодейственные и простые 
решения, иначе их бы уже давно реализова-
ли. У экспертов нет и единодушного мнения, 
предлагаются разные варианты. Кто-то счи-
тает, что надо топиться газом и в том числе 
осваивать запасы газа на севере края. Часть 
считает, что нельзя отказываться от перехода 
к электроотоплению. Всё это обобщим. Все 
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Как сообщили в минэкологии края, утвержден новый 
комплексный план мероприятий по снижению выбросов 
загрязняющих веществ в атмосферный воздух Краснояр-
ска. Финансирование составляет 59,4 млрд рублей. Боль-
шую часть средств направят промышленные предприятия. 
Это не только РУСАЛ, СГК и «Красноярский цемент», но 
и Красноярский завод синтетического каучука, КраМЗ, 
«Красцветмет», ЛПЗ «Сегал», КрЭВРЗ и «Сибагропром-
строй». Также деньги будут выделены из федерального  
и краевого бюджетов. К 2026 году совокупный объем вы-
бросов будет снижен не менее чем на 22 %.

меры нельзя сбрасывать со счетов. Нужно их 
внимательно просчитывать, активно внедрять, 
максимально использовать ресурсы федераль-
ного бюджета либо смотреть возможности оп-
тимизации тарифного регулирования. Иного 
способа, как отказ от угля в пользу альтер-
нативных источников, у нас нет».

ЭКОЛОГИЧеСКАя ЗАДАЧА 
ДЛя ПРАВИТеЛЬСТВА

Предложения депутатов вошли в поста-
новление Законодательного собрания. Оно 
содержит предложения как к правительству 
края в целом, так и отдельным ведомствам 
о том, что необходимо сделать, чтобы улуч-
шить ситуацию в сфере экологии. Об основ-
ных рассказал на сессии председатель про-
фильного комитета Виталий Дроздов.

Первый блок – самый объемный – это пред-
ложения в области охраны атмосферного 
воздуха. Депутаты хотят довести до конца 
дело с улучшением ситуации в малых горо-
дах края. Три города, Ачинск, Лесосибирск, 
Минусинск, будут включены в федеральную 
программу квотирования выбросов загряз-
няющих веществ в 2023 году. Однако пред-
лагается не ждать и предпринимать меры  
и на краевом уровне.

Так, предлагается активнее прорабатывать  
с федеральными органами механизмы субси-
дирования перевода отопления частных домов 
с угля на газ, биотопливо, другие альтернатив-
ные способы, например использование тепло-
вых насосов. Министерству промышленности 
рекомендовано предусмотреть мероприятия по 
строительству и реконструкции электросете-
вого хозяйства в территориях, в том числе 
отдельно упомянут Минусинск.

Депутаты хотят заслушать на сессии ин-
формацию о том, каковы итоги реализации 
программы «Чистый воздух» в Красноярске 
и Норильске, которые вошли в этот феде-
ральный проект в 2019 году.

Второй блок касается переработки отходов. 
В срок до 1 апреля 2023 года должна быть 
актуализирована сама региональная програм-
ма обращения с отходами. Она была приня-
та в 2018 году. Должны появиться механиз-
мы государственной поддержки заготовителей 
вторичных ресурсов, чтобы стимулировать  
в крае раздельный сбор.

Еще один блок посвящен водным ресурсам. 
Депутаты считают, что должен появиться фе-
деральный проект по оздоровлению Енисея.

ЗАГРяЗНеНИе ВОЗДУХА: 
ОТВеТСТВеННОСТЬ 
НУЖНО УСИЛИТЬ

17 ноября 2022 года на комитете по при-
родным ресурсам и экологии депутаты 
рассмотрели проект федерального закона  
«О внесении изменений в Кодекс Российской 
Федерации об административных правонару-
шениях в части ответственности за наруше-
ние законодательства об охране атмосферно-
го воздуха». Его разработчиком выступила 
прокуратура края.

В документе предлагается усилить ответствен-
ность в случае повторных нарушений законо-
дательства при градостроительной деятельно-
сти, скрытии или искажении экологической 
информации, нарушениях правил охраны ат-
мосферного воздуха и т. д. Речь идет о введе-
нии административных штрафов и даже дис-
квалификации руководителей предприятий.

В ходе обсуждения депутаты Владимир 
Чернышенко, Елена Пензина, Денис Терехов 
высказали ряд предложений и замечаний. 
Уточнялось, что закон не будет распростра-
няться на физических лиц; сроки, в кото-
рые нарушение может считаться повторным.  
Денис Терехов отметил, что он «двумя руками 
за принятие закона», и предложил помощь  
в его продвижении через Комитет по эколо-
гии Государственной думы РФ. 

Председатель комитета по природным ре-
сурсам и экологии Законодательного собра-
ния Виталий Дроздов, высказавшись в под-
держку законопроекта, отметил: «Подобные 
меры нужно распространить и на тех, кто 
занимается варварской добычей золота, за-
грязняя наши реки».
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29 сентября 2022 года состоялось заседание трехсторонней комиссии  
по регулированию социально-трудовых отношений в Красноярском крае.

30 лет 
эффективной работы. 
ДИАЛОГ ПРОДОЛЖАЕТСЯ

тороны социального партнерства 
поздравили друг друга с юби-
лейным годом работы комиссии  
и обсудили актуальные темы соци-
ально-трудовых отношений. Бла-

годарственными письмами и почетными гра-
мотами были награждены члены комиссии, 
которые вносят значимый вклад в ее работу.

Сергей ВЕРЕЩАГИН, заместитель председа-
теля правительства края, отметил, что 2022 год 
является юбилейным для краевой трехсторонней 
комиссии — 30 лет со дня основания комиссии 
как постоянно действующего органа социального 
партнерства в крае. Слаженная работа комиссии 
позволяет не допускать серьезных конфликтов  
в трудовых отношениях, снимать многие про-
блемы на уровне обсуждений и консультаций.

Председатель Федерации профсоюзов края 
Олег ИСЯНОВ рассказал, в каких трудных 
условиях в 90-х годах давалось взаимодей-
ствие, и подчеркнул, что сегодня никто не 
может вбить клин между сторонами.

Геннадий ЛАПУНОВ, вице-президент Сою-
за товаропроизводителей, предпринимателей 
Красноярского края, координатор от сто-
роны работодателей, согласился с коллегой  
и выразил уверенность, что эффективное пар-
тнерство продлится и дальше.

Далее члены комиссии рассмотрели вопрос 
«О развитии и укреплении социального диа-
лога и системы трехстороннего сотрудниче-
ства на муниципальном уровне».

В своем докладе министр экономики и ре-
гионального развития края Анна ГАРНЕЦ 
сообщила, что на сегодняшний день на крае- 
вом уровне зарегистрировано краевое трех-
стороннее соглашение и заключены шесть 
отраслевых соглашений.

При этом на муниципальном уровне созда-
на 41 территориальная трехсторонняя комис-
сия, подписано 87 соглашений, в том числе 
38 трехсторонних, 33 отраслевых и 16 иных 
в сфере социально-трудовых отношений.

На сегодня в крае действуют более трех 
тысяч коллективных договоров, прошедших  
в установленном порядке уведомитель-
ную регистрацию. Министерство экономики  
и регионального развития края осуществляет 
контроль за переданными органам местного 
самоуправления государственными полномо-
чиями по уведомительной регистрации кол-
лективных договоров и территориальных со-
глашений и расходованием средств субвенции, 
предоставленной бюджетам муниципальных 
образований края на осуществление данных 
полномочий.

трехстороннее 
взаимодействие
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«В целом в крае и в отдельно взятых муни-
ципальных образованиях сложилась система 
социального партнерства.

Но, к сожалению, такая ситуация складыва-
ется не во всех территориях: органы местного 
самоуправления не всегда готовы к трехсто-
роннему диалогу, не везде представлены ко-
ординационные комитеты профсоюзов, а так-
же отсутствуют объединения работодателей. 

В целях выстраивания системной работы 
по социальному партнерству министерством 
экономики и регионального развития края  
в марте прошлого года поставлена задача по 
наведению порядка в этой сфере на муни-
ципальном уровне. Успешный опыт трехсто-
роннего взаимодействия представлен в горо-
дах Ачинске, Назарово, Канске, Минусинске, 
а также в Ачинском, Дзержинском, Новосе-
ловском, Канском, Краснотуранском районах 
и Шарыповском муниципальном округе», — 
проинформировала Анна Гарнец.

Инга САМСОНЮК, заместитель заведую-
щего отделом социально-трудовых отноше-
ний Федерации профсоюзов Красноярского 
края, отметила, что в крае создана и работает  
41 территориальная трехсторонняя комиссия 
по регулированию социально-трудовых отно-
шений, но не везде заседания комиссии прово-
дятся регулярно (порой один, два раза в год).

«Для того чтобы полноценно решать наши 
общие задачи, во всех городских округах  

и муниципальных районах края должны быть 
сформированы координационные советы ор-
ганизаций профсоюзов, территориальные объ-
единения работодателей. На сегодняшний день 
профсоюзной стороной создано 44 коорди-
национных совета организаций профсоюзов.  
Координационные советы на местах наделены 
статусом представителей Федерации профсо-
юзов Красноярского края в муниципальном 
образовании и имеют широкие полномочия. 
Основная часть председателей координацион-
ных советов не освобожденные, и мы, Феде-
рация профсоюзов, оказываем им активное 
содействие и поддержку — проводим обуче-
ние, консультируем, оказываем методическую 
помощь, проводим экспертизу проектов согла-
шений, при необходимости выезжаем в тер-
ритории для решения организационных во-
просов», — рассказала Инга Самсонюк. 

Федерация профсоюзов уделяет большое 
внимание развитию социального партнер-
ства в муниципальных округах. Ежегодно 
на заседаниях совета ФПКК рассматриваются 
вопросы развития социального партнерства  
в разных территориях (Абанский, Новосе-
ловский районы, г. Канск), проводится мо-
ниторинг состояния социального партнерства 
в муниципальных округах. Положительный 
опыт размещается на сайте ФПКК, доводит-
ся до сведения всех председателей координа-
ционных советов.
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 Однако в некоторых территориях, где при-
сутствует достаточное представительство от-
раслевых первичных профсоюзных организа-
ций, несмотря на имеющийся потенциал для 
создания координационного совета, не всегда 
удается найти кандидатуру на роль профсо-
юзного лидера, готового возглавить коорди-
национный совет, так как эта должность, как 
правило, не освобожденная и требует време-
ни и дополнительных усилий.

Опыт муниципальных образований — 
Ачинска, Канска, Енисейска, Абанского, 
Канского, Новоселовского, Нижнеингаш-
ского районов — показывает, что наличие 
социального диалога оказывает позитивное 
влияние на социально-экономическую об-
становку в пределах территорий и обеспечи-
вает стабильность в трудовых коллективах. 
Так, в Абанском районе в целях повышения 
жизненного уровня населения организова-
на работа по вопросам легализации зара-
ботной платы, своевременной выплаты за-
работной платы, заключения коллективных 
договоров между работодателями и трудо-
выми коллективами. В коллективных до-
говорах установлена доля гарантированной 
части заработной платы от общего уровня 
заработной платы работника не ниже 70 %.  
В Нижнеингашском и Новоселовском районах 
благодаря трехстороннему взаимодействию 
решаются вопросы транспортного обслужива-
ния в межмуниципальном сообщении; созда-
ны условия для увеличения объемов продаж 
сельхозпродукции как на районном уровне, 
так и за пределами района.

В ряде территорий отсутствие объединения 
работодателей либо их лидера создает пре-
пятствие для обеспечения трехстороннего со-
трудничества, например в городах Бородино 
и Дивногорске, в Балахтинском, Березовском, 
Емельяновском, Тасеевском, Мотыгинском, 
Курагинском районах.

Например, в Дивногорске Координацион-
ный совет организаций профсоюзов действует  
с 2007 года, председатель совета неоднократ-
но выходила с предложением к сторонам 
по заключению соглашения, был разрабо-
тан проект территориального трехсторонне-
го соглашения, но отсутствие координатора 
сформированной стороны работодателей не 
позволяет полноценно запустить процесс со-
циального партнерства.

В Емельяновском районе с 2005 года дей-
ствует Координационный совет организаций 
профсоюзов, неоднократно в район выезжа-
ла рабочая группа краевой трехсторонней 
комиссии. Однако частая смена главы му-
ниципального района и отсутствие терри-
ториального объединения работодателей не 
позволяют полноценно сформировать трех-
стороннюю комиссию.

В Березовском районе была сформирована 
территориальная трехсторонняя комиссия, 
долгое время стороны успешно сотруднича-
ли, в 2020 году на заседании комиссии за-
слушивали вопрос «О развитии социального 
партнерства на уровне муниципальных обра-
зований края» с участием Федерации проф- 
союзов края, но после ухода руководителя 
территориального объединения р аботода-
телей социальное партнерство «встало на 
паузу».

«Хорошо зарекомендовала себя практика 
посещения муниципальных образований ра-
бочей группой краевой трехсторонней комис-
сии с целью формирования сторон, создания 
трехсторонних комиссий, совместной работы 
непосредственно в территориях. В то время 
в большинстве территорий и были созда-
ны стороны и сформированы территориаль-
ные трехсторонние комиссии. Уверены — эту 
практику необходимо возобновить.
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Считаем, что в новых условиях может иметь 
место и формат видео-конференц-связи, не 
заменяя при этом полноценного прямого об-
щения. А рассмотрение вопросов социально-
го партнерства с участием руководителей ор-
ганов местного самоуправления, безусловно, 
нужно продолжать!» — уверена Инга Сам-
сонюк.

Юрий ВАСИЛЬЕВ, председатель Союза про-
мышленников и предпринимателей Краснояр-
ского края, рассказал, что в этом году СППКК 
проведены переговоры с председателями ас-
социаций «Юг», «Запад», «Восток», а также  
с главами городов Назарово, Ачинска, Шары-
пово, Дивногорска, Сосновоборска, Бородино, 
с главами (их заместителями) Курагинского, 
Манского, Березовского, Северо-Енисейского, 
Идринского и Пировского районов по вопро-
сам развития социального партнерства. При-
нято участие в заседании Ассоциации глав 
северных территорий.

«Мы актуализировали практические реко-
мендации по организации объединений ра-
ботодателей в муниципальных образованиях 
края, наши действия согласованы с Феде-
рацией профсоюзов Красноярского края  
и министерством экономики и регионального 
развития Красноярского края, мы находим-
ся с ними в постоянном контакте. Конеч-
но, в нашу работу свои коррективы вносят 
специальная военная операция на Украине, 
противопаводковые и противопожарные ме-
роприятия этого года, проводимые в муни-
ципалитетах.

Мы отдаем себе отчет, что развитие социаль-
ного партнерства не стоит в ряду первоочеред-
ных задач для глав муниципальных образова-
ний. Хотя было бы правильно включить это 
направление работы в число оценочных по-
казателей деятельности глав муниципальных 
образований. Тем более что необходимость вы-
полнения закона Красноярского края о соци-
альном партнерстве никто не отменял.

Мы, в свою очередь, готовы поставить перед 
собой задачу — создание отделений СППКК  
в муниципальных образованиях Краснояр-
ского края, и к 2024 году решить этот во-
прос. Конечно же, при поддержке министер-
ства экономики и регионального развития. 

Тридцатилетие Российской трехсторонней ко-
миссии по регулированию социально-трудовых 
отношений, а также краевой трехсторонней ко-
миссии является хорошим поводом для привле-
чения внимания к этой теме. Мы предлагаем 
провести круглый стол «30 лет партнерства во 
имя развития» для обсуждения лучших прак-
тик, проблем и их решений. СППКК проводит 
консультации с РСПП, с региональными отделе-
ниями РСПП в Сибирском федеральном округе 
по проведению межрегиональной конференции 
по данной теме», — сообщил Юрий Васильев.

Далее перед собравшимися выступили гла-
вы территорий, где существуют сложности  
с выстраиванием системы социального пар-
тнерства, главным образом из-за отсутствия 
действующих объединений работодателей. Гла-
вы Березовского и Емельяновского районов  
и города Дивногорска рассказали об имею-
щихся проблемах и перспективах их решения.
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а прошедшей 29 сентября 2022 
года краевой трехсторонней ко-
миссии по регулированию со-
циально-трудовых отношений 
обсуждался вопрос «О трудо- 

устройстве выпускников образовательных ор-
ганизаций высшего и среднего профессио-
нального образования».

Сергей СЕЛЮНИН, 
заместитель руково-
дителя агентства тру-
да и занятости насе-
ления Красноярского 
края, рассказал, что 
по итогам восьми ме-
сяцев 2022 года по 
сравнению с аналогич-
ным периодом 2021-
го на 11,4 % сокра-
тилась численность 

выпускников, обратившихся за содействием  
в поиске работы в органы службы занятости. 

На сегодняшний день на федеральном уров-
не сформирована новая молодежная повест-
ка с выделением приоритетных направлений 
ее поддержки, в том числе в сфере получе-
ния качественного доступного образования, 
первого трудоустройства после завершения 

По данным Пенсионного фонда РФ, в Красноярском крае трудоустраивается по программам 
специального профессионального образования почти 70 % выпускников. Всего в 2022 году 

в нашем регионе по программам СПО завершили обучение 16,3 тысячи человек.

ТРУДОУСТРОЙСТВО 
ВыПУСКНИКОВ

обучения, поддержки занятости социально 
уязвимых групп, содействия трудовой мо-
бильности молодежи.

Основные задачи по работе с выпускниками:
— формирование эффективных карьерных 

траекторий молодых людей, в том числе  
в рамках исполнения Стратегии развития 
профессиональной ориентации населения  
в Красноярском крае до 2030 года, утверж-
денной Распоряжением Правительства Крас-
ноярского края от 05.03.2021 № 127-р;

— обеспечение соответствия получаемо-
го молодежью образования профессиональ-
но-квалификационным требованиям работо-
дателей и предпринимательской деятельности 
с учетом перспективных потребностей рын-
ка труда;

— проведение качественного мониторинга 
занятости и трудоустройства выпускников для 
организации превентивной работы с ними, что 
позволяет молодым специалистам сократить 
период поиска работы и трудоустроиться по 
имеющейся профессии на выходе из образо-
вательной организации.

Как рассказала заместитель министра обра-
зования края Ольга НИКИТИНА, для снятия 
дефицита рабочих кадров выстроена система 

трехстороннее 
взаимодействие
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между работодателями 
и профессиональными 
учебными заведения-
ми.

«В крае оснастили на 
высоком технологиче-
ском уровне 60 ма-
стерских в колледжах 
и техникумах. Теперь 
выпускники обладают 
не только необходи-
мыми квалификация-

ми, но и, что не менее важно, у них глаза 
горят, есть мотивация — они хотят работать. 
Для того чтобы у наших выпускников была 
работа, мы взаимодействуем с двумя тысяча-
ми предприятий, — отметила Ольга Никити-
на. — Работодателями предоставлено свыше 
семи тысяч мест для прохождения учащи-
мися практики, заключено свыше четырех 
тысяч договоров целевого обучения с после-
дующим трудоустройством. Такие компании, 
как НК „Роснефть“, АО „РУСАЛ Краснояр-
ский алюминиевый завод“, ПАО „ГМК „Но-
рильский никель“, ООО „Сибирская генери-
рующая компания“, совместно с государством 
финансируют программы подготовки кадров 
под конкретные рабочие места».

Способствует трудоустройству выпускников 
и участие края в национальных чемпиона-
тах профессионального мастерства «Моло-
дые профессионалы» («Ворлдскиллс Россия»)  
и профессионального мастерства для людей 
с инвалидностью и ограниченными возмож-
ностями здоровья «Абилимпикс».

Участие края в федеральном проекте «Про-
фессионалитет» Министерства просвещения 
Российской Федерации позволяет максималь-
но приблизить уровень образования учащих-
ся колледжей к потребностям рынка, в том 
числе посредством внедрения адаптивных, 
практико-ориентированных и гибких обра-
зовательных программ. 

В 2022 году Красноярский край прошел 
конкурс на предоставление в 2023 году двух 
грантов в размере 100 млн рублей каждый 
на развитие образовательно-производствен-
ных кластеров: топливно-энергетического на 
базе Назаровского энергостроительного тех-
никума и цифрового земледелия и современ-
ных агропромышленных технологий на базе 
Уярского сельскохозяйственного техникума. 
Наряду с базовым учреждением в проект во-
шли: в кластер современных агропромыш-
ленных технологий — пять профессиональ-
ных образовательных организаций и четыре 
предприятия реального сектора экономики;  
в топливно-энергетический — две профессио-
нальные образовательные организации и одно 
предприятие реального сектора экономики.

Для трудоустройства выпускников вузов 
также созданы структурные подразделения, 
которые ведут планомерную работу по раз-
работке индивидуальных перспективных пла-
нов профессионального развития всех вы-
пускников.

Так, на базе Красноярского государ-
ственного педагогического университета  
им. В.П. Астафьева реализуется модуль «Пе-
дагогическая интернатура», предполагающий 
длительную практику под руководством на-
ставника и выполнение выпускной квали-
фикационной работы по заказу организации. 
Всего в режиме интернатуры прошли обуче-
ние более 2 200 студентов.

Центром карьеры Сибирского федерально-
го университета реализуется стратегический 
проект «Биржа практик», в Красноярском 
государственном медицинском университете 
им. проф. В.Ф. Войно-Ясенецкого — проект 
«Медицинский кадровый призыв». 

Подготовка кадров в Сибирском государ-
ственном университете науки и технологий 
им. акад. М.Ф. Решетнева осуществляется по 
интегрированной системе обучения, которая 
представляет собой сочетание теоретического 
обучения студентов очной формы с их про-
фессиональной трудовой деятельностью по 
избранной специальности.

Заполярный государственный университет 
им. Н.М. Федоровского напрямую удовлетво-
ряет кадровую потребность Заполярного фи-
лиала ПАО «ГМК «Норильский никель»: для 
его студентов компания предоставляет свою 
производственную базу при проведении учеб-
ных занятий и практик.

Заместитель предсе-
дателя правительства 
края Сергей ВЕРЕ-
ЩАГИН высоко оце-
нил работу краево-
го агентства труда  
и занятости населения 
и министерства обра-
зования по вопросам 
трудоустройства и под-
черкнул, что сегодня 
в экономике края это 

одно из важнейших направлений: «В нашем 
регионе один из самых низких показателей 
в стране по безработице — 0,74 %, при этом 
один из самых высоких показателей инве-
стиций — по предварительным данным, при-
рост 19 % за первое полугодие 2022 года. 
Соответственно, потребность в кадрах будет 
расти — только для предприятий комплекс-
ного инвестиционного проекта „Енисейская 
Сибирь“ в ближайшие годы потребуется  
70 тысяч человек».
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18 октября 2022 года состоялось очередное заседание Красноярской городской 
трехсторонней комиссии по регулированию социально-трудовых отношений. 

Членами комиссии был рассмотрен ряд важных вопросов, касающихся подготовки 
кадров и развития социального предпринимательства.

ВКлаД В БУДУЩее

рамках заседания социальные 
партнеры заслушали доклад за-
местителя руководителя главного 
управления образования города по 
экономическим вопросам Татьяны 

АВУЛОВОЙ. Она рассказала о темпах реали-
зации муниципальной программы «Развитие 
образования в городе Красноярске на 2022 
год и плановый период 2023–2024 гг.».

По ее словам, на  
1 сентября план вы-
полнен на 57 %, ре-
ализованы 14 млрд 
рублей. Они были на-
правлены на создание 
новых мест в детских 
садах, укрепление ма-
териально-техниче-
ской базы учреждений, 
антитеррористические 
мероприятия, дополни-

тельное образование и летний отдых.
Татьяна Авдулова сообщила, что на Буга-

че введена в эксплуатацию самая большая 
школа за Уралом на 2 550 человек, в микро-
районе Солнечном открылся новый детский 
сад, строятся садики в Академгородке и Ме-
дицинском городке, школы в жилом районе 
Метростроитель и Солнечном. Также рекон-

струирована школа № 36, ведутся ремонтные 
работы в школах № 47 и № 21. 

Продолжается работа по благоустройству 
спортивной инфраструктуры при школах го-
рода. За счет средств бюджета города пред-
усмотрены средства на разработку проект- 
но-сметной документации на капитальный 
ремонт спортивных площадок в восьми об-
щеобразовательных учреждениях и ремонт 
спортивных площадок в двух общеобразо-
вательных учреждениях.

В летнее время в лагерях с дневным пребы-
ванием детей на базе общеобразовательных 
учреждений обеспечено проведение оздорови-
тельной кампании с общим охватом 17 008 
учащихся. В загородных лагерях, определен-
ных на основании конкурсных процедур, оз-
доровлено 4 797 человек.

В пяти муниципальных загородных лаге-
рях Красноярска («Ласточка», «Бирюсинска», 
«Союз», «Юность», «Патриот») оздоровлено  
3 560 человек.

За счет средств краевого бюджета и средств 
бюджета города предусмотрены средства на 
приобретение и монтаж модульного здания 
пищеблока с обеденным залом в муници-
пальном загородном оздоровительном лагере 
«Крылья-Восток», а также на ремонт ограж-
дения территории муниципального загород-

трехстороннее 
взаимодействие
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ного оздоровительного лагеря «Ласточка». 
Оплачены выполненные работы по ремонту 
ограждения территории муниципального заго-
родного оздоровительного лагеря «Ласточка».

В ходе заседания участники также выслу-
шали ряд предложений по подготовке ква-
лифицированных кадров из числа специ-
алистов среднего профессионального звена 
на базе краевых профильных госучрежде-
ний. Предлагаемые шаги были сформированы  
с учетом анализа спроса и предложения на 
рынке труда Красноярска по профессиям  
и специальностям среднего профессиональ-
ного образования.

Директор Центра 
занятости Александр 
КАЙДАЛОВ пред-
ставил анализ рын-
ка труда Красноярска  
в части спроса и пред-
ложения среди профес-
сий и специальностей 
среднего профессио-
нального образования.

 «Сегодня рынок тру-
да ощущает острую 

нехватку представителей рабочих профес-
сий: монтажник, каменщик, бетонщик, маляр, 
штукатур, повар, портной, парикмахер», — 
отметил Александр Кайдалов.

На текущий момент в региональном банке 
вакансий содержится информация о 15,3 ты-
сячи рабочих мест, из них на долю рабочих 
профессий приходится 57,6 % по следующим 
сферам деятельности: обрабатывающее про-

изводство —  11 %, транспорт и хранение — 
8 %, строительство —  6 % и др.

Также на трехсторонней комиссии был 
рассмотрен вопрос о развитии социально-
го предпринимательства в Красноярске.  
В частности, Иван ПЕСКОВЕЦ, начальник 
отдела организации взаимодействия с ор-
ганами социальной сферы администрации  
г. Красноярска, и Павел БОРГОЯКОВ, ди-
ректор Центра содействия малому и сред-
нему предпринимательству, рассказали  
о проводимой работе, направленной на рост 
объемов поддержки работодателей. 

Члены комиссии обсудили вопросы субси-
дировании субъектов малого и среднего биз-
неса, а также некоммерческих организаций, 
которые относятся к социальному и моло-
дежному предпринимательству.
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актуально

VR-технологии, 
экзоскелеты и цифровые 

сервисы 
В Красноярском крае представили новинки в сфере охраны труда

26 октября 2022 года в Красноярске состоя-
лось ежегодное расширенное заседание крае- 
вого межведомственного Координационного 
совета по охране труда. Обсуждали пере-
мены, которые произошли в данной сфере,  
а также тенденции развития. Заседание сове-
та объединило более четырехсот участников.

Одной из ключевых тем стало изменение 
порядка обучения по охране труда. Новый 
порядок, вступивший в силу с 1 сентября, 
полностью меняет подход к обучению по ох-
ране труда, вводятся новые виды обучения. 
Так, согласно новому порядку, работодатели, 
в том числе ИП, могут самостоятельно про-
водить обучающие мероприятия, не являясь 
при этом образовательной организацией, при 
условии включения в реестр Минтруда Рос-
сии. Кроме того, в нем учтены особенности 
проведения обучения на микропредприяти-
ях. Также изменились и правила аккредита-
ции организаций, проводящих обучение по 
охране труда. 

Хедлайнером деловой программы стала Алёна 
ЛЫСАК, член рабочей группы Минтруда Рос-
сии по разработке нового порядка обучения 
по охране труда. Она проанонсировала запуск 
цифровых сервисов, которые позволят вести 
учет обученных сотрудников, отображая сро-
ки и программы обучения.

В мероприятии приняли участие компании, 
производящие средства индивидуальной за-
щиты работников, продемонстрировав но-
винки отрасли, в том числе промышленные 

экзоскелеты, призванные повысить произ-
водительность труда и защитить работников 
от травм. Отдельная локация была посвяще-
на VR-технологиям для обучения по охране 
труда. Данные тренажеры дополненной ре-
альности помогают работникам освоить не-
обходимые навыки без риска для здоровья 
и жизни. Любой желающий мог проверить 
тренажер в работе. 

Также в течение дня участники получали 
консультации экспертов, представителей ор-
ганов контроля и надзора в сфере охраны 
труда, Фонда социального страхования РФ.

«Динамично развивающейся экономике края 
необходимы квалифицированные кадры. Еже-
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годно работодатели заявляют дополнительную 
потребность в более чем 60 тысячах специали-
стов. Конкурентным преимуществом при при-
влечении сотрудников являются безопасные 
условия труда на предприятии», – сказал ру-
ководитель агентства труда и занятости насе-
ления Красноярского края Виктор НОВИКОВ. 

Также Виктор Новиков отметил, что куль-
тура добросовестного отношения к труду 
должна прививаться с детства. Одним из 
инструментов решения данной задачи в крае 
является конкурс детского рисунка «Охрана 
труда глазами детей». Авторов лучших работ 
наградили на мероприятии.
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Охрана труда глазами детей

Азизова Милана, 9 лет Гаврилова Ксения, 7 лет 

Каткова Тамара, 16 лет Михайлова Настя, 9 лет

Наумова Анна, 6 лет Рожкова Вероника, 15 лет

Суровая Елена, 18 лет Усова Лена, 7 лет
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конкурс

униципальные образования 
оценивались по многим показа-
телям, среди которых снижение 
производственного травматиз-
ма у работодателей, проведение 

специальной оценки условий труда на пред-
приятиях, проведение периодических меди-
цинских осмотров, осуществление ведомствен-
ного контроля в области охраны труда и др.

В номинации «Лучший городской (муни-
ципальный) округ Красноярского края по 
организации работы в области охраны тру-
да» победителем стал город Назарово. Второе  

ЛУчШие ПО ОХРаНе 
ТРУДа – 2021

26 октября 2022 года в МВДц «Сибирь» Красноярска состоялось 
награждение победителей краевого смотра-конкурса на лучшую 

организацию работы по охране труда по итогам 2021 года.  
По условиям конкурса принять в нем участие могли как муниципальные 

образования, так и предприятия. 

ЛУЧШАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ РАБОТЫ ПО ОХРАНЕ ТРУДА 
СРЕДИ РАБОТОДАТЕЛЕЙ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ

Сельское и лесное хозяйство, охота, рыболовство, рыбоводство
1-е место КГБУ «Дзержинское лесничество»
2-е место аО «Краслесинвест», городской округ г. Красноярск
3-е место КГаУ «Красноярская база авиационной и наземной охраны лесов»

и третье места заняли Красноярск и Шары-
пово соответственно.

Лучшим районом Красноярского края по 
организации работы в области охраны труда 
выбран Иланский. Второе место у Абанского 
района, третье – у Дзержинского.

В номинации «Лучшая организация работы 
по охране труда среди работодателей Крас-
ноярского края» победителями и призера-
ми стали более 40 организаций и предприя-
тий. Всего на конкурс поступило 230 заявок.  
Победители распределены по производствен-
ным группам.
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Добыча полезных ископаемых, обрабатывающие производства
1-е место аО «Производственное объединение «Электрохимический завод», г. Зеленогорск
2-е место аО «Разрез Березовский», Шарыповский район
3-е место ООО «Красноярский водочный завод»
Производство и распределение электроэнергии, газа и воды, предоставление прочих коммунальных услуг
1-е место аО «Канская ТЭЦ»
2-е место МП г. Красноярска «Муниципальная управляющая компания «Правобережная»
3-е место филиал ПаО «Федеральная сетевая компания единой энергетической системы» – 

Красноярское предприятие магистральных электрических сетей
Строительство

1-е место Саянский филиал аО «Краевая дорожно-эксплуатационная организация»
2-е место аО «Балахтинское дорожное ремонтно-строительное управление»
3-е место Дзержинский филиал аО «Краевая дорожно-эксплуатационная организация»

Торговля и общественное питание
1-е место ООО «Норильское торгово-производственное объединение»
2-е место Сибирский филиал ООО «Сумитек интернейшнл» в г. Красноярске
3-е место аО «Терминалнефтегаз», г. Красноярск

Транспорт и связь
1-е место Лесосибирское предприятие промышленного железнодорожного транспорта –  

филиал аО «Восточно-Сибирского промышленного железнодорожного транспорта»
2-е место ачинское предприятие промышленного железнодорожного транспорта – филиал  

аО «Восточно-Сибирского промышленного железнодорожного транспорта»
3-е место Красноярская дирекция по тепловодоснабжению – структурное подразделение Цен-

тральной дирекции по тепловодоснабжению – филиала ОаО «Российские железные 
дороги»

Образование, наука
1-е место КГБПОУ «Канский политехнический колледж»
2-е место МаДОУ «Детский сад № 6» г. Назарово
3-е место МаОУ «Средняя школа № 149», г. Красноярск

Здравоохранение
1-е место КГБУЗ «Кежемская районная больница»
2-е место КГБУЗ «Красноярская межрайонная клиническая больница № 4»
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3-е место КГБУЗ «Красноярская городская поликлиника № 7»
Предоставление социальных услуг

1-е место КГБУ СО «Комплексный центр социального обслуживания населения «Шарыповский»
2-е место КГБУ СО «Психоневрологический интернат для детей «Солнышко», Березовский район
3-е место КГБУ СО «Комплексный центр социального обслуживания населения «Зеленогорский»

Деятельность по организации отдыха и развлечений, культуры и спорта
1-е место КГБУ «Спортивная школа олимпийского резерва имени Б.Х. Сайтиева», г. Красноярск
2-е место МБУ «Централизованная библиотечная система», г. Норильск
3-е место МБУК «Культурно-досуговый центр «Юбилейный», г. Норильск

Государственное управление, деятельность общественных объединений
1-е место управление образования администрации г. Назарово
2-е место администрация Денисовского сельсовета Дзержинского района
3-е место администрация Дзержинского сельсовета Дзержинского района

Прочая деятельность (деятельность, не вошедшая в вышеперечисленные отрасли 
экономики, с учетом основных видов деятельности, предусмотренных 

в Едином государственном реестре юридических лиц в соответствии с Общероссийским 
классификатором видов экономической деятельности)

1-е место МБУ «Комбинат благоустройства», г. Зеленогорск
2-е место ООО «Экспертный центр «Сфера труда», г. Красноярск
3-е место МКУ «Служба спасения», г. Норильск

Деятельность работодателей с численностью работников до 15 человек (микропредприятия)
1-е место ООО «альфаХим», г. Красноярск
2-е место ООО «Л и К», г. Красноярск
3-е место ООО «Проф-Охрана», городской округ г. Красноярск
 

ЛУЧШАЯ РАБОТА ПО ИНФОРМИРОВАНИЮ РАБОТНИКОВ ПО ВОПРОСАМ 
ВИЧ-ИНФЕКЦИЙ НА РАБОЧИХ МЕСТАХ СРЕДИ РАБОТОДАТЕЛЕЙ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ

1-е место МДОБУ «Детский сад № 29 «Серебряное копытце» комбинированного вида», г. Мину-
синск

2-е место МБДОУ «Детский сад № 86 «Брусничка», г. Норильск
3-е место МБУК «Культурно-досуговый центр «Юбилейный», г. Норильск
3-е место МБУ «Централизованная библиотечная система», г. Норильск
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ОбуЧЕниЕ и ВОСПитаниЕ: 
новые подходы

образование

конгресс-холле СФУ собралось 
более 700 человек из 61 терри-
тории Красноярского края, более 
тысячи человек присоединились 
к мероприятию в режиме онлайн. 

Тема августовского педагогического совета – 
2022: «Единое образовательное пространство: 
новые возможности для качества обучения  
и воспитания».

В центре внимания 
был традиционный 
доклад министра об-
разования Краснояр-
ского края Светланы  
МАКОВСКОЙ.

«Особенность доклада 
этого года заключается 
в смещении акцента, 
связанного с созданием 
инфраструктурных ре-
шений, которым в пре-

23—24 августа 2022 года в Красноярске состоялся традиционный 
краевой августовский педагогический совет.

дыдущие годы мы уделяли большое внима-
ние, на анализ возможных дополнительных 
ресурсов в системе, на создание условий для 
творческой, социальной деятельности наших 
воспитанников, направленных на формиро-
вание гражданской позиции и ценностного 
отношения к учению», — отметила министр. 

Светлана Маковская рассказала, что с этого 
учебного года одним из главных приоритетов 
станет организация воспитательной работы 
на всех уровнях образования. С 5 сентября 
для всех школьников и студентов колледжей 
и техникумов начнется реализация проекта 
«Разговор о важном». Центральными темами 
станут патриотизм и гражданское воспита-
ние, историческое просвещение, нравствен-
ность, экология и др. Внеурочные занятия 
будут проходить каждый понедельник первым 
уроком. Также с 1 сентября каждая неделя  
в школах будет начинаться с поднятия фла-
га и исполнения гимна РФ.
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«Подготовка к проведению этой процедуры — 
это поиск вашего уникального педагогиче-
ского и организационного решения. Ведь 
нам важно не просто регулярное еженедель-
ное исполнение процедур. В каждом школь-
ном коллективе должны появиться решения  
о том, какие действия, дальнейшая работа, 
события, слова превращают исполнение гим-
на и поднятие флага в школьную традицию, 
позволяющую взрослым говорить с учащи-
мися о Родине и укреплять в них гордость 
за страну. Важно понять, как сделать так, 
чтобы организационные моменты не заглу-
шили собой воспитательный смысл», — счи-
тает Светлана Маковская.

 «Другим важным элементом воспитатель-
ного пространства является включенность  
в деятельность детских общественных объ-
единений, в движение добровольчества, во-
лонтерства, которые позволяют формиро-
вать ценности социально активной, полезной 
деятельности», — добавила Светлана Ма-
ковская.

С этого учебного года школам предстоит 
организовать работу советов обучающихся. 
В 844 учебных учреждениях уже действуют 
органы ученического самоуправления и более 
трети учеников принимают активное участие 
в жизни школы.

В прошлом учебном году в школах края 
работало 635 различных волонтерских и до-
бровольческих объединений. Их число долж-
но увеличиться с 1 сентября. Государствен-
ная дума РФ приняла закон «О российском 
движении детей и молодежи». Теперь в обра-

зовательных организациях будут создаваться 
первичные отделения этого движения.

Формированию социальной ответственности  
и активной жизненной гражданской позиции 
студентов техникумов и колледжей способству-
ет концепция малых добрых дел. Это профес-
сиональные пробы для школьников, детей-си-
рот, добровольческие акции, волонтерство.

В этой сфере есть свои достижения: специа-
лизированный отряд «PROДобро» Сосновобор-
ского механико-технологического техникума 
и Добровольная народная дружина «Монтаж-
ник» Красноярского монтажного колледжа 
в 2022 году награждены символом «Горячее 
сердце» Всероссийской общественно-государ-
ственной инициативы с международным уча-
стием «Горячее сердце». 

Творческий, культурный потенциал студен-
тов колледжей и техникумов формируется  
в таких акциях, как состоявшиеся в апреле 
текущего года в Красноярске XXI молодеж-
ные Дельфийские игры России. Они стали 
крупнейшим дельфийским мероприятием за 
всю историю как по количеству участников, 
так и по числу номинаций и разыгранных 
наград. Сборная Красноярского края заняла 
первое место на играх.

 «Вовлечение детей и подростков в полез-
ную деятельность должны осуществлять со-
ветники директоров по воспитанию, которые 
согласно поручению президента РФ Влади-
мира Путина должны появиться в каждой 
школе», — сказала министр.

Благодаря национальному проекту «Об-
разование» в регионе активно реализуются 
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мероприятия, посвященные изучению исто-
рии родного края, которые находят отклик 
у школьников всех возрастов. 

«В крае накоплен уникальный методический 
материал по региональной истории. В ноябре 
2022 года мы отметим 200-летие Енисейской 
губернии. К этому событию в помощь педа-
гогам также готовится большой пакет мате-
риалов и разработок», — рассказала Светла-
на Маковская.

Еще один важный аспект в работе педаго-
гов — это профориентация.  Учитывая необ-
ходимость новых технологий для различных 
отраслей экономики региона, следует раз-
вернуть систему непрерывной инженерной 
подготовки по линии школа — техникум — 
вуз. Одно из решений построения этой си-
стемы — активизация совместной работы 
по участию юниоров в движении «Молодые 
профессионалы». Красноярский край зани-
мает седьмое место среди регионов РФ по 
количеству оснащенных за три года совре-
менных мастерских в колледжах и техни-
кумах края. Эти мастерские, открывшиеся 
благодаря национальному проекту «Обра-
зование», позволяют оттачивать мастерство  
в различных компетенциях по мировым 
стандартам и как раз служат площадками 
для тренировки перед чемпионатом «Моло-
дые профессионалы». 

Мощным ресурсом профориентации являет-
ся проект «Билет в будущее». В него с раз-
ной степенью охвата вовлечены обучающиеся 
всех муниципалитетов. В 60 % муниципаль-
ных образований в реализацию проекта вов-
лечено более половины школ. 

В 44 муниципалитетах профориентационная 
работа выстраивается с привлечением ресур-
са организаций профессионального и выс-
шего образования. Всё больше появляется 
практик выстраивания сетевых отношений  
с образовательными организациями других 
регионов (например, Томский государствен-
ный медицинский университет при организа-
ции медицинского класса в МБОУ СОШ № 1 
г. Заозерного Рыбинского района).

Формирование ценностного отношения  
у студентов и школьников к здоровому обра-
зу жизни — это тоже задача системы обра-
зования края на предстоящий учебный год. 
По словам Светланы Маковской, общие тен-
денции в отношении здоровья детей трево-
жные, уменьшается численность абсолютно 
здоровых детей и подростков (первая группа).  
«Из ключевых факторов, оказывающих влия-
ние на состояние здоровья детей и подростков, 
два — частично или полностью — находят-
ся в компетентности школы. Это социальные 
факторы и факторы внутришкольной среды, 
прежде всего перегрузки в начальной школе, 
составляющие 12 %, а в старшей — 21 %», — 
отметила министр.

Именно поэтому, в соответствии с поруче-
нием президента Российской Федерации, во 
всех школах должны быть созданы спортив-
ные клубы. В 61 % школ края такие клубы 
уже действуют, различными видами спор-
та в них занимается свыше 88 тысяч детей  
и подростков. 

«Сама задача школьных спортивных клу-
бов, безусловно, важная, но еще более важ-
но, чтобы наши школьники нашли там себе 
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занятие по душе.  Ситуации, когда при на-
личии в каждой школе спортивного клуба 
процент охвата детей остается низким, тре-
буют особого анализа. Задача — сделать это 
место эффективно работающим», — считает 
Светлана Маковская.

Важным фактором формирования ценност-
ного отношения к здоровью является внедре-
ние в повседневную жизнь обучающихся фи-
зической культуры и спорта. Поэтому следует 
активно развивать вовлечение обучающихся 
и их семей в движение ГТО. Так, например, 
ДЮСШ Тасеевского района развернуло дви-
жение «ГТО в каждую семью».

Критерием результативного единого обра-
зовательного пространства, направленного на 
формирование ценностного отношения к здо-
ровью, является проведение массовых физ-
культурно-спортивных мероприятий. Таки-
ми мероприятиями в каждой школе должны 
стать «Президентские состязания» и «Прези-
дентские спортивные игры».

Также продолжится развитие и совершен-
ствование инфраструктуры в системе регио-
нального образования — будут открываться 
новые «Точки роста», «Кванториумы», шко-
лы, мастерские в колледжах и техникумах, 
центры непрерывного образования. Продол-
жатся капитальные ремонты школ по феде-
ральной программе, модернизация школьных 
столовых. 

Светлана Маковская также отметила, что  
в настоящий момент наблюдается устойчивая 
тенденция востребованности среднего про-
фессионального образования абитуриентами.  
Во многом это результат повышения качества 
образования в системе СПО за счет проек-
тов и новых форматов улучшения качества 
подготовки.

Так, среда для партнерства нового типа, 
для появления и проявления   предприни-

мательских компетенций у студентов созда-
ется в Красноярском колледже сферы услуг 
и предпринимательства. Деятельность твор-
ческого коллектива, открытого на базе кол-
леджа Центра предпринимательских компе-
тенций, нацелена на реализацию студентами 
авторских разработок по запросам экономики.

Расширению возможностей для профессио-
нального развития мастеров производствен-
ного обучения, преподавателей и студентов 
краевых учреждений СПО способствует соз-
данная в крае тренировочная база по под-
готовке российской национальной сборной 
движения «Ворлдскиллс» по компетенциям, 
связанным со строительством, пищевой ин-
дустрией и креативными технологиями.

Завершая свой доклад, министр поблаго-
дарила все коллективы образовательных 
организаций края за проделанную работу  
и пожелала интересного, успешного и резуль-
тативного нового учебного года.

В рамках программы педагогического со-
вета прошли малые пленумы, круглые сто-
лы, работали экспертные площадки, состоя-
лась панельная дискуссия. Педагогам края 
были представлены успешные педагогиче-
ские и управленческие практики развития 
образования, обсуждены проблемные вопросы  
и механизмы развития системы образования 
Красноярского края.
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ля качественной реализации на-
ставничества очень важно учи-
тывать психологические аспек-
ты поведения наставника и 
молодого специалиста-стажера, 
так как коллективы организа-
ций состоят из представителей 

нескольких поколений, а это – разница в 
мировоззрениях и ценностях. Согласно «рос-
сийской теории поколений», можно рассма-
тривать такие поколения, как: беби-бумеры – 
те, кто родился в период с 1946 по 1964 год, 
Х (иксы) – с 1965 по 1980 год, Y (игреки) –  
с 1980 по 2000 год, Z (зеты) – в начале 2000-х.

Работник поколения Х зачастую бывает 
гораздо эффективнее в функции наставни-

НАСТАВНИК – ПРОВОДНИК 
В ПРОФЕССИИ

Жанна ЛЮБИМОВА, старший методист КГБОУ ДПО «Красноярский краевой центр профориентации 
и развития квалификаций» агентства труда и занятости населения Красноярского края

образование

наставничество родилось вместе с человечеством, 
а история человечества – это всегда передача опыта. 
С древнейших времен в воспитании человека 
незаменимую роль играли учителя и старшие товарищи.

ка, нежели в статусе рядового сотрудника. 
Поколение Z отличается самоуверенностью  
и отрицанием работников поколения Х, пото-
му что последние не владеют цифровой гра-
мотностью. В свою очередь зуммеры не имеют 
опыта командной работы, потому что явля-
ются категорией людей, в воспитании кото-
рых принимают участие не только родители, 
но и блогеры из социальных сетей и множе-
ство других персон, связанных с современ-
ными технологиями. Детства с друзьями во 
дворе у них нет и навыков командной игры 
маловато, а для коммуникации и контактно-
го общения немаловажно умело использовать 
soft skills (качества личности), оттачивая hard 
skills (профессиональные навыки).
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В итоге у поколения Z самым западающим 
звеном является система коммуникации. Это 
поколение продвинуто в интернете и совре-
менных технологиях, при этом не умеет вы-
страивать линии живого общения как в сво-
ей среде, так и с более взрослыми людьми. 
И главное в работе с ними – взаимодействие 
и общение.

Сам наставник для успешного выполнения 
своих обязанностей должен обладать целым 
рядом необходимых компетенций. Он также 
нуждается в специальном обучении, а его дея-
тельность – в сопровождении и оценке. Высо-
кий темп жизни и внедрение новых техноло-
гий делают выгодными обучение и адаптацию 
на рабочем месте. Именно на производстве, 
в корпоративной среде теоретические знания 
находят свое практическое применение. Тем 
самым в процессе наставничества молодой 
специалист, получив определенное задание, 
параллельно получает информацию о том, 
как это сделать лучше, быстрее и так, чтобы 
не переделывать, изучить и принять тради-
ции предприятия и корпоративную культуру.

Среди лучших зарубежных практик мож-
но отметить опыт Германии и Швейцарии, 
где наставничество закреплено на федераль-
ном уровне, создан государственный орган по 
контролю за наставничеством, обеспечено его 
финансирование. В США и Великобритании 
наставничество также присутствует в госу-
дарственной системе образования.

В России система наставничества тоже есть, 
но в основном на крупных промышленных 
предприятиях, в системе образования, в го-
сударственных корпорациях. Малый и сред-
ний бизнес приходит к пониманию, что важно 
организовать наставничество, но пока с тру-
дом могут позволить себе это экономически.

Чтобы развивать институт наставничества 
по всей стране, депутаты Госдумы предлага-
ют внести понятия «наставник» и «наставни-
чество» в нормативные акты.

Создание в России института наставниче-
ства уже прописано в программе занятости 
молодежи до 2030 года. Есть нормы, связан-
ные с наставничеством, разработан «стандарт 
наставничества», являющийся сборником ре-
шений по его внедрению на основании луч-

ших практик и опыта ведущих организаций 
России (Постановление Правительства РФ от  
7 октября 2019 г. № 1296 «Об утверждении По-
ложения о наставничестве на государственной 
гражданской службе Российской Федерации»).

С декабря 2019 года НАРК (Националь-
ное агентство развития классификаций) при 
поддержке Министерства труда и социаль-
ной защиты Российской Федерации реализует 
всероссийский проект «Квалификация настав-
ник» и внедряет целевую модель наставни-
чества в субъектах Российской Федерации. 
Красноярский край вошел в число пяти пи-
лотных регионов по апробации целевой ме-
тодологии модели наставничества. Совместно 
с НАРК КГБОУ ДПО «Красноярский краевой 
центр профориентации и развития квалифи-
каций» в 2018–2022 годах провел обучение 105 
специалистов-наставников предприятий (АО 
«Красноярский металлургический завод», АО 
«Красноярский машиностроительный завод», 
АО «РУСАЛ» – Красноярский Алюминиевый 
Завод», АО «Конструкторское бюро «ИСКРА», 
АО «ИСС» и др.) по программе «Психоло-
го-педагогический минимум наставника на 
производстве», направленной на развитие   
и формирование профессиональных компе-
тенций наставника, на сопровождение на-
ставляемого (менторинг), учитывая его зна-
ния, умения, чувства и внутреннее состояние,  
а именно готовность быть ответственным  
в своей области. Таким образом, на профиль-
ную квалификацию накладывается педаго-
гическая квалификация. Эволюция систе-
мы наставничества привела к возникновению 
менторинга как развивающего наставниче-
ства. Менторинг помогает передавать знания, 
умения, навыки и гибкие компетенции.

Наставничество – вариант горизонтально-
го развития карьеры, ведь наставнику пере-
даются полномочия по взращиванию моло-
дых кадров: он – неформальный лидер среди 
молодых коллег, реализует преемственность 

Сергей КИРИЕНКО, 
первый заместитель руководителя 
Администрации Президента России:

– Никакие знания не передаются иначе, как от человека  
к человеку. За каждым успешным человеком в любой сфере 
всегда стоит наставник. Люди, которые передают другим свои 
знания и навыки в рабочих профессиях, в науке, в управлении, 
вызывают уважение. Наставничество не решается администра-
тивным путем. Наставничество – это когда человек вкладывает 
душу, делится секретами профессии, которые позволили ему 
самому быть лучшим.
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знаний, культуры и традиций организации.  
На предприятиях нашего города и края ак-
тивно внедряются программы в области об-
учения и развития персонала. 

Так, например, корпоративный универси-
тет АО «РУСАЛ» запустил множество про-
ектов в области обучения и развития персо-
нала. «Новое поколение», «Школа мастеров», 
«Школа наставничества» стали основой систе-
мы передачи умений и навыков, формирова-
ния резерва. Междивизиональные стажиров-
ки, практика в которых представляет собой 
важный для РУСАЛа элемент по формиро-
ванию резерва, обмену опытом и тиражиро-
ванию знаний. «Лаборатория РУСАЛа», где 
студенты-металлурги получают практическую 
возможность выполнять проектные и иссле-
довательские работы, опыты и испытания,  
в том числе и для конкретных алюминиевых 
и глиноземных производств. При этом «Лабо-
ратория РУСАЛа» уже с 2019 года работает 
как площадка для ранней профориентации 
школьников, тем самым реализуя задачу по 
выстраиванию единой концепции профори-
ентации, начиная со школы, с продолжением 
ее в техникуме, а затем и в вузе.

На региональном уровне в целях развития 
наставничества и популяризации роли настав-
ника организуются различные фестивали, фо-
румы, конференции, проекты: «Билет в буду-
щее», «Молодые профессионалы (WorldSkills 
Russia)», «Твои горизонты», «Большая пере-
мена», «Волонтерская Лаборатория новых 
форм».

5 декабря 2019 года в рамках деловой про-
граммы регионального чемпионата WorldSkills 
в МВДЦ «Сибирь» состоялся краевой форум 
«PROнаставничество: идеи, практики, пер-
спективы». Мероприятие проводилось мини-
стерством образования Красноярского края, 
КГБПОУ «Красноярский педагогический кол-
ледж № 1 им. М. Горького» в сотрудничестве 
с Национальным ресурсным центром настав-

ничества МЕНТОРИ по апробации методо-
логии наставничества в крае. На площадках 
форума были обозначены итоги пилотирова-
ния, распространения опыта наставничества, 
консолидированы практики наставничества 
как ресурса развития системы образования 
Красноярского края. Участники форума вы-
делили практики для тиражирования и внес-
ли следующие предложения о внедрении це-
левой модели наставничества в Красноярском 
крае. Теперь форум проводится ежегодно.

Любой проект и инициатива нуждаются  
в знаниях и поддержке, само явление на-
ставничества является одним из комплекс-
ных институтов такой поддержки и взаимо-
действия, а также возможностью сохранить 
лучшие технологии и практики. 23 августа  
в рамках I Форума сервиса и креативных 
индустрий Красноярского края на площадке 
Техникума индустрии гостеприимства и сер-
виса прошла презентация проекта «Мульти-
наставничество» как инструмента развития 
и продвижения студенческих start-up проек-
тов в регионах РФ. Дмитрий СУХАНОВ (Мо-
сква), бизнес-тренер, менеджер компетенции 
«Предпринимательство» по стандартам «Вор-
лдскиллс Россия», рассказал о кооперации 
компетенции с «Кондитерским делом», «Ре-
сторанным сервисом», «Малярными и деко-
ративными работами».

 «Сама наша компетенция никому не нуж-
на. Но когда мы помогаем повару, кондитеру 
„упаковывать“ свой продукт и продать его – 
это совсем другое дело. Это касается также 
любого продукта, любой услуги», – считает 
Дмитрий Суханов. Он отметил, что сегодня 
2/3 студентов хотят работать на себя, у по-
ловины уже есть хорошие бизнес-идеи, но 
не всем хватает уверенности в экономиче-
ской стабильности, личностного роста, зна-
ний об эффективной постановке целей, мар-
кетинговых ходах. Для этого и предлагается 
прикрепить к студенту двоих наставников – 
мастера по основному направлению обуче-
ния и эксперта по экономическим вопросам 
и организации бизнеса с нуля. Для апроба-
ции механизмов мультиподхода планирует-
ся определить несколько профессиональных 
направлений и сотрудничать с техникумами, 
которые готовят по ним специалистов.

В свою очередь руководитель Базового цен-
тра подготовки кадров НАРК Ольга КЛИНК 
отмечает: «Законодательство должно созда-
вать мотивацию к развитию наставниче-
ства, а не вменять его в обязательность для 
всех. Работодатели выбирают технологии ка-
дрового обеспечения и развития персонала,  
а наставничество – одна из таких технологий 
с учетом задач и особенностей деятельности 
предприятия. И они вправе делать это само-
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стоятельно. Системы наставничества на раз-
ных предприятиях могут сильно отличаться 
друг от друга. Поэтому логичнее вести речь 
о профессиональном стандарте – документе, 
который дает характеристику квалификации, 
необходимой работнику для осуществления 
профессиональной деятельности и опреде-
ленной трудовой функции. Это инструмент 
мягкого регулирования с понятной правопри-
менительной практикой. Работодатель может 
использовать его как ориентир. При этом 
стандарт защищает права работника, выпол-
няющего функции наставника, фиксируя до-
полнительный функционал».

Таким образом, с помощью инструмента на-
ставничества создаются и развиваются ме-
ханизмы, предоставляющие обучающимся 
возможность максимально реализовать свой 
потенциал, достичь успеха в будущей профес-
сиональной деятельности. Пожалуй, настав-
ничество можно назвать одним из ресурсов 
развития человечества, и альтернативу этому 
подходу придумать сложно.

Эффективная система развития персона-
ла нуждается в инструментах, обеспечива-
ющих интегрированный и индивидуально 
ориентированный подход к формированию 
ее кадрового потенциала. Наставники по-
могают преодолеть разрыв между теорией 
и практикой, дополняя знания, полученные 
подопечным в ходе формального обучения, 

практическим опытом. Наставник – это экс-
перт не только с опытом в профессии, но  
и в жизни, который делится своими знани-
ями, обладает широким кругозором и боль-
шим жизненным опытом. Он не будет ра-
ботать за вас, но под его началом новичок 
может избежать множества классических 
ошибок. Наставничество помогает талант-
ливым и амбициозным молодым сотрудни-
кам планировать свою карьеру, развивать 
соответствующие навыки и компетенции, 
становясь более самостоятельными, ответ-
ственными и целеустремленными. А настав-
нику что? Наставнику важно научиться слы-
шать ученика, уметь ему доверять и видеть 
системно. А если наставляемый покажет, 
что действительно хочет учиться у кого-то,  
и поставит это обучение выше своих сиюми-
нутных краткосрочных интересов (высокая 
зарплата, продвижение по службе), тогда он 
может вызвать у наставника инстинктивное 
желание иметь ученика. А когда передаешь 
то, что знаешь, кому-то другому, то насла-
ждаешься своего рода бессмертием. Поэтому 
наставничество – не просто модный тренд, 
а важная составляющая образовательной 
практики, развивающая и молодого специ-
алиста, и наставника, его сопровождающего.

Указом Президента РФ от 27 июня 2022 г. 
№ 401 будущий 2023 год объявлен Годом пе-
дагога и наставника.
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оводом для разговора по суще-
ству послужил грядущий Все-
мирный день действий профсо-
юзов, когда интересы трудовых 
коллективов и благополучие их 

семей сложились в единое уравнение со мно-
гими переменными, решение которого зависит 
от профактива и парламентариев.

– 16 марта 2022 года состоялось перепод-
писание двустороннего соглашения, и это не 
только пролонгация дальнейшего сотрудниче-
ства, но и отладка работы парламента нового 
созыва в новом составе. Соответственно, для 
нас было важно на старте выстроить отноше-
ния с нашими партнерами, в число которых 
входит Федерация профсоюзов Красноярско-
го края. Стараемся быть последовательными 
в принятых нами обязательствах. Это согла-
шение предусматривает вполне конкретные 
инструменты, в рамках которых мы взаимо-

профсоюзы

Профлидеры и сПикер 
краевого Парламента: 
разговор По существу
В конференц-зале ФПКК состоялась встреча председателя 
Федерации профсоюзов Красноярского края и лидеров краевых 
организаций отраслевых профсоюзов с главой Законодательного 
собрания Красноярского края алексеем ДОДатКО.

Елена ПУЗЕВИч, «Солидарность. Красноярский выпуск», № 36-2022

действуем и работаем с профсоюзными ор-
ганизациями, – отметил глава краевого пар-
ламента.

По мнению председателя Федерации проф- 
союзов Красноярского края Олега ИСЯНОВА, 
помимо таких встреч, которые носят,  
с одной стороны, отчетный, а с другой – ори-
ентирующий характер, у профлидеров есть 
возможность своевременно ознакомиться со 
всем процессом законотворческой деятель-
ности, а у парламентариев Законодательного 
собрания края – ориентироваться в отрасле-
вой повестке, слышать и понимать потребно-
сти членов профсоюзов.

В начале беседы была затронута тема те-
кущей общественно-экономической ситуации  
в регионе. Алексей Додатко озвучил приори-
теты, стоящие перед органами власти в усло-
виях западных санкций, несмотря на которые, 
край достигает положительных результатов.



soc-partner.ru Социальное ПартнерСтво 51

Сейчас разворачивается работа по проекту 
бюджета края на 2023 год. На старте года 
все с оптимизмом смотрели, как экономи-
ка края преодолевает последствия пандемии  
и ведет восстановительный рост. Но этот рост 
был обеспечен и менее заметными параме-
трами: количеством малых и средних пред-
приятий, прекращением пандемийного спада, 
носившего волнообразный характер по не-
которым позициям и отраслям. И край вы-
шел фактически на допандемийный уровень.  
Но уже в марте текущего года обстановка 
поменялась радикально. Внешнеполитические 
обстоятельства и тот курс, который выбра-
ли недружественные страны в отношении 
российской экономики, не мог не повлиять 
на экономику страны, в том числе и Крас-
ноярского края. Последствия этого влияния 
пока до сих пор не ясны, и параметры 2023 
года формируются исходя из максимально 
осторожного сценария с точки зрения бюд-
жетных доходов и расходов. Это изменение 
заставило парламентариев принимать опера-
тивные решения, которые сказались на от-
дельных отраслях.

По информации председателя Заксобра-
ния, за последние годы общие параметры 
экономики края изменились в лучшую сто-
рону. Край вошел в число регионов, кото-
рые по объему бюджета перешагнули планку  
в 300 млрд рублей. Расходы по осенней кор-
ректировке, которую как раз сейчас готовят  
к первой сессии, составят почти 400 млрд руб- 
лей по этому году. Сейчас речь о том, что 
бюджетная трехлетка по доходам перешагнет 
рубеж в триллион рублей, несмотря на обста-
новку и те осторожные сценарии, что пред-
лагает Минфин.

Значительные резервы, полученные еще  
в 2021 году, которые власти планировали пе-
рераспределить на перспективу в виде резерв-
ного фонда, были задействованы на вырав-
нивание внешнеполитической конъюнктуры. 
На весеннюю корректировку бюджета напра-
вили 37 с лишним млрд рублей. В том числе 
в нее вошли такие решения, как повышение 
зарплаты на 8,6 % по всем категориям бюд-
жетников с 1 июля, а не с 1 октября, как 
планировалось, а также увеличение объемов 
капитального строительства и ремонта, загру-
зив тем самым все ключевые производящие 
отрасли края работой.

И тут парламентарии в меньшей степени 
ставили задачу ускорить строительство со-
циальных объектов инфраструктуры края. 
Положа руку на сердце, им пришлось пре-
одолевать сопротивление некоторых коллег, 
представляющих отраслевые органы власти. 
Был сформирован миллиардный фонд разви-
тия промышленности. Кстати, аналогичный 
механизм действует на федеральном уровне. 
Речь о финансировании конкретных произ-
водственных проектов по льготным кредит-
ным ставкам от 1 до 3 %. Это важно, когда 
фактически возможности банковского кре-
дитования предприятий, мягко говоря, суще-
ственно осложнились.

А еще к этому миллиарду край получает  
и федеральные деньги, так что это весьма 
серьезная сумма, которая, в первую очередь, 
позволит поддержать импортозамещающие 
проекты. Этот фонд создан для предприятий, 
способных выйти на новую номенклатуру 
продукции, восполняющую дефицит, образо-
вавшийся из-за изменения структуры экспор-
та. Пока только часть проектов прошла кон-
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курсный отбор, на сумму чуть меньше 500 
млн рублей. Возможно, еще накопится некий 
портфель заявок от предприятий, которые не 
успели по объективным причинам подготовить 
необходимую проектную документацию, и сре-
ди них будут достойные внимания проекты.

Однако есть несколько позиций, которые 
при бюджетном планировании носят услов-
ный характер и будут отнесены, скорее все-
го, на весеннюю корректировку 2023 года. 
К примеру, вопрос строительства жилья для 
работников бюджетной сферы в территориях 
края. Фактически в текущем году этот про-
ект властями был перезапущен, и уже вовсю 
идет строительство многоквартирных домов 
для бюджетников и сирот за счет краевого 
бюджета в 12 территориях. Но, скорее всего, 
уровень финансирования этого направления 
в будущем не будет прежним, так как нет 
ясности, смогут ли подрядные организации 
справиться с объемами строительства. К со-
жалению, во многих территориях эта прак-
тика фактически утрачена.

По словам председателя Заксобрания, ли-
мит по объемам строительства будет сфор-
мирован, и по многим направлениям он бу-
дет ставиться на паузу сознательно, чтобы 
более четко сориентироваться, во-первых,  
в возможностях края, а во-вторых, в прак-
тике освоения средств.

Между прочим, за пять лет объем госдол-
га края сократился практически в два раза, 
так что этот важный макроэкономический 
показатель подтверждает стабильность крае- 
вого бюджета.

Однако есть нюанс, предупредил спикер пар-
ламента и пояснил, что в какой-то момент 

будет рост госдолга за счет финансирования 
строительства метро. А это уже особый це-
левой бюджетный кредит края.

Заработная плата по-прежнему остается 
наиболее важным вопросом для обеих сто-
рон сотрудничества. Здесь присутствует три 
важных блока, которые парламентарии ста-
раются удерживать в балансе.

Первый блок – оплата труда так называ-
емых «указников», уровень которой должен 
поддерживаться не ниже среднекраевого. Как 
раз в осеннюю корректировку бюджета льви-
ная доля средств ушла на выравнивание это-
го показателя.

Второй блок – МРОТ. В текущем году в этой 
категории дважды повышали ставку: сначала 
на 8,6 %, а затем – на 10 % в связи с ре-
шением, принятым на федеральном уровне. 
И здесь присутствует тонкий момент – эта 
категория подпадает под региональную до-
плату, где насущной и самой сложной темой 
было выравнивание размера оплаты труда 
неквалифицированных работников. Подняли 
МРОТ, и сотрудник выбыл из претендентов 
на региональную доплату, а по факту стал 
меньше получать. Поэтому для этой катего-
рии граждан и пошли на существенное повы-
шение в этом году, хотя для других катего-
рий размер увеличения был меньше. Кстати, 
в отношении этих работников уже на начало 
2023 года запланировано очередное увеличе-
ние оплаты труда.

И третий блок – остальные работники, по-
лучающие зарплату из бюджета. Для них 
давно не проводилось повышение заработ-
ной платы, и июльская корректировка была 
направлена на все категории бюджетников.
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– Для нас было принципиально важно, 
чтобы повышение действительно стало ре-
альным, а не за счет распределения по ка-
ким-либо критериям персонала и не за счет 
стимулирующих выплат. Чтобы каждый из 
получающих зарплату из бюджета увидел 
это повышение. И это проходило под депу-
татским контролем в отношении каждой ор-
ганизации и предприятия, – признался спи-
кер парламента.

На эту тему парламентарии проводили в крае 
горячую линию, также потребовались поправ-
ки в формировании заработной платы в ряде 
отраслей, чтобы руководители учреждений по-
нимали общую задачу – повышение зарпла-
ты. Планируемое в дальнейшем увеличение на  
5,4 % нельзя считать окончательным. Посколь-
ку еще не определены ни Минфином, ни Рос-
статом итоговые показатели инфляции. Да, по-
ка ее темп замедлился, но точного прогноза нет. 
Соответственно, позднее парламентарии вернут-
ся к этому вопросу и определятся с уровнем 
заработной платы бюджетников.

Неоднозначная ситуация с зарплатой се-
годня складывается и в секторе ресурсо-
добывающих предприятий. Есть биржевые 
цены, и они весьма высокие. Допустим, на 
цветные металлы. Но в связи с мировой ре-
цессией прогнозируемый спрос на металлы 
существенно снизился. Логистические схе-
мы: от доставки оборудования до поставки 
готовой продукции – изменились радикаль-
ным образом, увеличив издержки предпри-
ятий. Угольщики из-за низкого уровня воды 
в главной сибирской артерии получили рост 
производств. Опять-таки это происходит на 
фоне конъюнктурных изменений, действие 
которых не ясно как долго продлится.

Конечно, в какой-то части экономическая 
ситуация в Красноярском крае стабильнее 
чем, например, в Хакасии и Кемерове. У нас 
угольная отрасль в большей степени завяза-
на на внутреннее потребление. По прогнозам 
гидроэнергетиков, уровень воды будет низким 
вплоть до весны и электрогенерация будет 
незначительной. Многое зависит от погоды 
грядущей зимой.

Впрочем, остается туманным прогноз пове-
дения биржевых курсов и для лесной отрасли. 
Экспортные категории древесины понизились, 
и до сих пор отрасль испытывает трудности 
с вывозом леса по железнодорожной маги-
страли из-за нехватки подвижного состава. 
Эти и многие другие нерешенные отраслевые 
вопросы требуют от парламентариев более 
внимательного отношения к формированию 
краевого бюджета.

После содержательного выступления гла-
вы Законодательного собрания к спикеру 
обратилась председатель краевой организа-

ции профсоюза работников жизнеобеспечения  
Татьяна ИГНАТОВА и обозначила наиболее 
весомые для ее отрасли вопросы:

– Сегодня крайне важно, чтобы было при-
нято либо постановление правительства, либо 
закон Красноярского края о передаче всех 
полномочий ЖКХ по ресурсосберегающим 
организациям на уровень района. Речь о теп-
ло-, электро-, газо-, водоснабжении и водоот-
ведении, вывозе ТКО из поселений. Проблема 
назрела из-за отсутствия средств и квалифи-
цированных кадров на местах. Прошу ваше-
го содействия в этом вопросе.

Второй момент касается софинансирования 
строительства, ремонта и реконструкции объ-
ектов ЖКХ во время подготовки их в осен-
не-зимний период для предприятий, заклю-
чивших концессионное соглашение. Особо 
никто не инвестирует в эту отрасль, поэтому 
и рассчитываем на поддержку краевого пар-
ламента. Аналогичный опыт успешно внедрен 
с 2018 года в Свердловской области, а так-
же в Иркутском и Новосибирском регионах. 
Хотелось бы, чтобы и у нас все сдвинулось 
с мертвой точки – и министерства получили 
полномочия на законодательном уровне из 
бюджета направлять на нужды этой сферы 
денежные средства для концессионных пред-
приятий.

Развитие общественного пассажирского 
электротранспорта остается приоритетным 
направлением в крае, но обратите, пожа-
луйста, внимание на размер субсидирования. 
Размер на 2023 год рассчитали и приняли  
в Минтрансе, но вместо необходимых 103 млн 
рублей нам Минфин планирует лишь 69 млн. 
И это в то время, когда Росстат отмечает уро-
вень инфляции в 15,4 %, а дефлятор при под-
счете субсидии берется всего 4 %. Это, на наш 
взгляд, неправильно. Ведь очевиден рост цен  
и на ГСМ на 12 %, и рост стоимости мате-
риалов на 18 %. Необходимо ваше участие  
в этом деле еще и потому, что заработная плата 
в этом секторе остается крайне низкой.

Также нужно строить жилье и для муни-
ципальных предприятий ЖКХ, и горэлек-
тротранспорта, и для молодежи, чтобы закре-
пить кадры в сельских территориях и поднять 
уровень обслуживания населения.

На озвученные вопросы Алексей Додатко 
дал следующие пояснения:

– Грядет увеличение субсидий предприя-
тиям, обслуживающим межмуниципальные 
маршруты. О корректировках субсидирова-
ния транспорта внутреннего сообщения по-
ка точной информации нет, и я возьму этот 
сектор на заметку. Также следует учесть, что 
в разрезе этой темы остается открытым для 
Красноярска обсуждение по переходу на кон-
цессионное соглашение. Более того, поступа-
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ют федеральные средства на модернизацию 
подвижного электрического парка. Сейчас 
это порядка полумиллиона, а в следующем 
году из бюджета выделят еще 600 млн руб- 
лей. В скором времени будут действовать 
концессионные соглашения и в отношении 
красноярского метрополитена; соответствен-
но, депутатам нужно будет поднятые ва-
ми вопросы рассматривать в едином ключе  
и более предметно.

По поводу распределения полномочий нель-
зя не учесть один нюанс. На федеральном 
уровне в первом чтении уже рассматрива-
ется закон об устройстве публичной власти, 
подразумевающий распределение полномочий 
органов местного самоуправления. И этот во-
прос императивно отнесен как раз к уровню 
городов и районов. Честно говоря, если этот 
закон перейдет на следующую ступень об-
суждения, то у нас с вами даже маневра не 
будет. И мне трудно представить, насколько 
безболезненным будет этот процесс переда-
чи для крупных и самодостаточных поселе-
ний, которые не пожелают терять свой статус  
и становиться в очередь, например, за грей-
дером для уборки собственных территорий.

Значит, пока этого не произошло, необходи-
мо индивидуально подойти к решению этого 
вопроса, чтобы ясно понимать, есть ли смысл 
такого унифицированного подхода именно  
в данной отрасли. Будем советоваться с от-
раслевым министерством.

О субсидировании концессионных предпри-
ятий можно говорить лишь после изучения 
опыта других регионов, ведь такой подход 
кардинально меняет условия. Согласно ны-
нешним реалиям, такие производства пыта-
ются включить в рыночный сектор и при-

влечь частные инвестиции, чтобы направить 
их на модернизацию, а также снять бремя по 
содержанию этих объектов с муниципально-
го и краевого бюджетов. Однако не всякий 
частный бизнес может «потянуть» такую но-
шу. Соответственно, нам нужно использовать 
точечный подход в каждом отдельном случае.

Понимания и содействия в разрезе набо-
левшей темы в сфере оплаты труда ожида-
ла и заместитель председателя Красноярской 
краевой организации Профсоюза работников 
народного образования и науки РФ Наталья 
САВЧЕНКО:

– Раз уже затронули тему индексации и го-
ворим о том, что большому количеству ра-
ботников бюджетной сферы доплачивают до 
МРОТ, то вся беда в том, что в сфере образо-
вания эту доплату получают и квалифициро-
ванные специалисты. Этот показатель растет 
опережающими темпами, и к нам поступает 
множество обращений от воспитателей дет-
ских садов и молодых педагогов, работающих 
на одну ставку. Ведь они не просто получают 
зарплату в размере МРОТ, а им даже допла-
чивают до нормы. И эта проблема волнует 
педагогов давно, но решения до сих пор нет. 
Нами будет проведен собственный мониторинг, 
хотя рабочая группа поручила Минобразо-
вания просчитать, какой процент педагогов 
получает такую доплату. Корень проблемы 
всё-таки в низких окладах. Очень надеюсь, 
что депутаты предпримут попытки найти вы-
ход из данного положения.

Спикер краевого парламента признал, что 
этот вопрос назрел давно и о нем знает вся 
вертикаль власти. По его словам, здесь тре-
буются кардинальные решения, чтобы со-
блюсти межквалификационную разницу, так 
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как практически все специалисты одинаково 
получают. Поэтому нужно опираться на на-
глядные цифры мониторинга, чтобы в споре 
с Минфином привести весомые аргументы  
и факты. И тут принципиально важно сохра-
нить баланс, при котором повышения не бу-
дут очередной головной болью и для народ-
ных избранников, и для Минфина. Конечно, 
взвешенное решение вопроса – дело не одного 
дня, поэтому спрогнозировать точные сроки 
просто нереально. 

Следующим оппонентом в беседе с депутатом 
выступила председатель краевой организа-
ции профсоюза работников здравоохранения 
РФ Елена ЧУГУЕВА. Ее волновала судьба 
предложений, неоднократно рассматриваемых  
в рамках работы профильного комитета ЗСК, 
а также стимулирующие выплаты и заработ-
ная плата медицинских работников:

– Уже отменены постановлением правитель-
ства дополнительные выплаты медикам, ра-
ботающим с ковидными больными. Гарантии 
затронули только амбулаторию и стационар, 
а скорую медицинскую службу, где первыми 
на себя принимают удар работники неотлож-
ки, оставили не у дел. Персонал возмущается, 
хотя в адрес Минфина отправлены все до-
кументы, но два месяца в этом направлении 
нет зримых подвижек. Как, впрочем, не осо-
бо сдерживающим фактором служит оплата 
труда и водителей скорой помощи, и другого 
медицинского транспорта.

В этом ключе председатель Заксобрания за-
верил, что комплексно рассмотрит этот во-
прос. И понимает, что предыдущее увеличение 
зарплаты на 10 % этой категории работников 
особого настроения им не добавило.

Далее профлидер акцентировала внимание 
на размере стипендии в медицинских техни-
кумах. По ее словам, уже стыдно, что третий 
год не могут добиться существенного увели-
чения, а ведь учащиеся получают всего 700 
рублей. Более того, скудное финансирование 
средних специальных учреждений приводит 
к тому, что организации даже не в состоянии 
приобрести спортивный инвентарь, и обраща-
ются за помощью в профсоюз. Она считает, 
если говорить о молодежной политике и ка-
чественной подготовке кадров, то необходимо 
создавать крепкую материальную базу для 
учащихся-медиков и поддержать их льгот-
ным проездом.

Оказывается, что на уровне краевого парла-
мента тема льготного проезда и для школь-
ников, и для студентов обсуждается ежегодно, 
и каждый раз никак не получается прий-
ти к единому знаменателю. И камнем прет-
кновения, как ни странно, выступает скорее 
не Минфин, а транспортники. К сожалению, 
пока не будет четкого понимания тарифи-

кации проезда или специального продукта  
в виде транспортной карты вопрос останет-
ся открытым.

Обеспокоенность председатель крайкома вы-
казала и в отношении безопасности медра-
ботников во время выполнения своих долж-
ностных обязанностей. По ее сведениям, за 
пять лет зарегистрированных тяжелых слу-
чаев нападения на медперсонал – 31. Несмо-
тря на введение уголовной ответственности за 
нападение на медицинский персонал, обста-
новка существенно не изменилась. Но и крае- 
вые депутаты, по словам Алексея Додатко, 
не обладают спектром действенных инстру-
ментов, способных переломить сложившую-
ся ситуацию. 

Далее за круглым столом развернулось об-
суждение требований к оформлению статуса 
«Ветеран труда». Еще летом регламент при-
своения данного звания изменился, теперь на-
равне со стажем работнику необходимо иметь 
отраслевые награды или благодарственные 
письма за трудовые заслуги высокого уровня.

Спикер парламента встал на сторону ны-
нешней схемы получения звания и аргумен-
тировал это тем, что справедливости ради 
такой порядок нужен, поскольку он позво-
лит отметить достойных тружеников отрасли.

А в заключение этой плодотворной встре-
чи председатель Енисейской территориальной 
организации профсоюза работников водного 
транспорта внес предложение о введении зва-
ния «Заслуженный работник речного транспор-
та». Инициативу поддержал парламентарий, 
пообещав оказать содействие в совместной про-
работке такого положения. Также он напомнил 
присутствующим, что всегда открыт доступ ко 
всей базе нормативно-правовых актов, с кото-
рыми работает Заксобрание, поэтому нужно 
продолжать и прямое взаимодействие, и со-
трудничество на уровне отраслевых комитетов.

В целом состоявшаяся встреча еще раз под-
твердила, что совместную работу нужно стро-
ить исходя из принципа движения навстре-
чу друг другу, обсуждать наболевшие темы  
и вопросы конструктивно, несмотря на то 
что, действительно, есть разные точки зрения.
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здоровье

рамках национального проекта «Де-
мография» Министерством здраво-
охранения Российской Федерации 
разработана «Концепция осущест-
вления государственной политики 

противодействия потреблению табака на 2017—
2022 годы и дальнейшую перспективу».

Ее цель — к 2035 году сократить число ку-
рильщиков с нынешних 29 % до 21 %, до-
стичь максимального снижения показателей 
заболеваемости и смертности от болезней, 
связанных с курением. В 2021 году более  
6,5 % курильщиков, граждан России, отка-
зались от своей зависимости, а распростра-
ненность потребления табачной продукции 
снизилась до 20,3 %. В Красноярском крае 
распространенность потребления табака оста-
ется выше, чем в Российской Федерации, и со-
ставляет 32 %, что определяет необходимость 
профилактической работы. В рамках феде-
рального проекта «Укрепление общественного 
здоровья» в 325 предприятиях/организациях 
края реализуются корпоративные программы 
«Профилактика потребления табака».

Одним из предприятий, успешно реализую-
щих корпоративную программу, является го-
сударственное предприятие Краевое автотранс-
портное предприятие (КАТП), имеющее в своем 

ПРОТиВОДеЙСТВие 
ПОТРеБЛеНиЮ ТаБаКа

как одно из направлений федерального проекта 
«Укрепление общественного здоровья»

Ольга КУТУМОВА, главный врач КГБУЗ «Красноярский краевой 
Центр общественного здоровья и медицинской профилактики», к. м. н., доцент

составе 14 филиалов, где работает 1 154 чело-
века. Программа «Профилактика потребления 
табака» реализуется в филиале № 1 г. Крас-
ноярска. Успешность реализации определяет-
ся не только организационными мероприяти-
ями, такими как внутренний приказ о запрете 
курения на рабочем месте, оформление рабо-
чих мест и мест общего пользования инфор-
мационными материалами о вреде курения 
на предприятии, активная работа обществен-
ников, но и сотрудничеством с медицинским 
учреждением, которое обеспечивает медицин-
ское сопровождение работающих. Это проведе-
ние комплексного обследования, консультации  
и рекомендации по отказу от курения. В фи-
лиале № 1 трудится 147 человек, или 12,7 % 
от общего количества работников предприятия. 
По результатам анкетирования число курящих 
составило 48 % от общего числа респондентов, 
что на 16 % выше, чем популяционный пока-
затель по краю – 32 %. Обследование сотруд-
ников показало, табачная зависимость различ-
ной степени тяжести выявлена у 43,1 %. Этой 
категории работников была проведена оценка 
«статуса курения» — степень никотиновой за-
висимости, уровень мотивации к отказу от ку-
рения, определено содержание угарного газа  
в выдыхаемом воздухе, проведена спирометрия 
с определением биологического возраста лег-
ких, назначено медикаментозное лечение. Всем 
курящим проводились как индивидуальные, так 
и групповые занятия с психологом.

Результаты реализации программы за год 
убедительно показали эффективность про-
веденной работы — число курящих сокра-
тилось на 16,3 %, так же как и количество 
снизивших интенсивность курения.

Такие факторы, как курение, повышен-
ный уровень артериального давления и хо-
лестерина крови, значимо влияют на продол-
жительность здоровой жизни и смертность  
в трудоспособном возрасте. Корпоративные 
программы, предупреждающие развитие дан-
ных факторов, являются эффективным ме-
ханизмом сохранения здоровья трудящихся.
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едеральным законом «О ка-
честве и безопасности пище-
вых продуктов» от 02.01.2000 
№ 29-ФЗ введено понятие 
«принципы здорового пита-

ния», включающее соответствие энергети-
ческой ценности рациона энергозатратам; 
соответствие химического состава рациона 
физиологическим потребностям; снижение 
содержания насыщенных жиров, простых 
сахаров и поваренной соли в ежедневном 
рационе и его максимальное разнообразие; 
а также кулинарная обработка пищевых 
продуктов, обеспечивающих их сохранность 
и пищевую ценность. Питание, соответству-
ющее этим принципам, считается здоровым.

Рабочему человеку для поддержания своей 
трудовой деятельности очень важно здоро-
вое питание. С 2019 года в стране реали-
зуется проект «Укрепление общественного 
здоровья». Одной из составляющих этого 
проекта является формирование корпора-
тивных программ сохранения здоровья на 
рабочем месте, в том числе «Здоровое пи-
тание». 

В России немало предприятий, которые 
включили в свои корпоративные программы 
«Здоровое питание»: ООО «Газпромдобыча 
Надым», ООО «Газпромдобыча Оренбург», 
АО «Каменскволокно», ОАО «Российские 
железные дороги», ПАО «Северсталь», ПАО 
«Сбербанк России», ПАО «Сибур Холдинг», 
АО «Уралсиб», АО «Сибирская угольная 
энергетическая компания».

Программа «Здоровое питание и ра-
бочее место» в АО «СУЭК» реализуется  
с 2014 года, стартовала в Кузбассе, с 2015-го 
программа активно реализуется и в СУЭК- 
Красноярск. 

Целью программы является улучшение 
качества жизни работников, снижение по-
казателей временной нетрудоспособности 
в группе заболеваний желудочно-кишеч-
ного тракта и сердечно-сосудистой систе-
мы, повышение резистентности организма 
к воздействию факторов производствен-
ной среды.

Механизм реализации программы — обо-
рудование столовых пароконвектоматами 
с минимальным использованием масла  
и жира, для приготовления здоровых блюд 
по специально разработанной рецептуре; 

поставка горячих блюд на рабочее место; 
обеспечение работников слабоминерализо-
ванной водой. Внедрение системы ХАССП 
позволяет обеспечить безопасность и высо-
кое качество блюд, соблюдение температур-
ного режима. Расходы по питанию частич-
но берет на себя предприятие. Уже более 
семи лет горняки получают горячие обеды 
прямо на рабочие места, в 2017-м в городе 
Бородино появилась автостоловая. Резуль-
таты внедрения программы позволили за 
четыре года снизить частоту заболеваний 
органов пищеварения на 13 %, заболеваний 
сердечно-сосудистой системы — на 29 %.

Опыт АО «Сибирская угольная энергетиче-
ская компания» показателен. По данным Тер-
риториального органа Федеральной службы 
государственной статистики по Красноярско-
му краю, в регионе 60 321 предприятие со 
средней численностью работников 905 677 че-
ловек. Заболевания органов пищеварения по 
числу случаев временной нетрудоспособности 
занимают шестую позицию, а по числу дней 
нетрудоспособности — четвертую. Выше крае- 
вого показателя заболеваемость с временной 
утратой трудоспособности среди работающих 
в Боготольском, Идринском районах и горо-
де Минусинске. Мероприятия корпоративной 
программы «Здоровое питание и рабочее ме-
сто» могут быть разными: оценка пищевых 
привычек на соответствие рациону здоро-
вого питания; маркировка блюд и напитков  
в меню «Здоровое питание»; обеспечение 
блюд здорового питания на всех меропри-
ятиях в организации/предприятии; ограни-
чение продажи на территории предприятия 
продуктов с высоким содержанием соли, са-
хара и насыщенных жиров; обучение сотруд-
ников трудового коллектива и работников 
предприятия общественного питания, распо-
ложенного на территории предприятия, ос-
новным принципам здорового питания, раз-
мещение информации о здоровом питании 
во внутренних коммуникациях предприятия, 
организация конкурса рецептов блюд для 
здорового питания, организация тематиче-
ских дней здорового питания в коллективе.

Всё это будет способствовать сохранению 
и укреплению здоровья в трудовом коллек-
тиве, повысит производительность труда, 
улучшит имидж организации как предпри-
ятия высокой социальной ответственности.

ПрОграмма «здОрОвОе 
Питание и рабОчее местО»

Ольга КУТУМОВА, главный врач Красноярского краевого Центра общественного здоровья и медицинской профилактики, к. м. н., доцент
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НАЧАЛО ПРАВОВОГО СТАНОВЛЕНИЯ 
По времени этот период я ограничил бы 

сроками: 1993–2001 – по вполне очевидным 
причинам. Начало его смыкается с воссозда-
нием именно российской государственности,  
а конец – с принятием Трудового кодекса 
Российской Федерации № 197-ФЗ.

Общественно-политическое бурление в стра-
не конца 80-х годов охватывало буквально 
все области отношений, и сфера охраны труда 
не была исключением. В профессиональном 
сообществе к тому моменту было накопле-
но немало представлений о том, что следо-
вало бы предпринять, чтобы Россия в этих 
делах была европейским, правовым государ-
ством. В этих отношениях и стремлениях до-
минировал, конечно, лейтмотив привлечения 
большого правового разнообразия и освобо-
ждения от диктата, команды. На этих воль-
ных принципах и был выстроен акт «Осно-
вы законодательства Российской Федерации 
об охране труда» № 5600-1. Нельзя сказать, 
что трудоохранный правовой блин стал ис-
ключительно комом.

Объективности ради нужно отметить, что 
ему свойственны как бесспорные положитель-
ные, так и отрицательные качества. Провоз-
глашенные законом принципы государствен-
ного управления охраной труда и создания 
системы органов государственного управления 
охраной труда в Российской Федерации и ее 
субъектах – качество, безусловно, эпохаль-
ное, поскольку ранее об этом только мечта-
лось. Еще более значимой выглядела норма 
обеспечения приоритета сохранения жизни  
и здоровья работников, так как во все време-
на в стране царил обратный принцип: произ-
водственный результат – любой ценой!

Органическим же недостатком закона стало 
то, что он спровоцировал массовую ликвида-
цию служб охраны и труда на предприятиях. 
Произошло это потому, что статья 8 «Органы 
управления охраной труда на предприятиях 
и в их объединениях» содержала, как пока-
зало время, провокационную формулировку. 
В соответствии с ней, службы охраны труда 
создаются в случае необходимости. Позво-
лительно спросить: а кто будет доказывать 
эту необходимость администрации предприя-
тия? Либо сколько работников должно быть 
покалечено, пока руководство эту необходи-
мость осознает?

Вал узаконенного зла прокатился и по Крас-
ноярскому краю. За два с небольшим года от 
момента принятия закона были ликвидиро-
ваны сотни служб охраны труда, а вместе  
с ними пресеклась и работа по защите тру-
дящихся. Установить достоверно масштабы 
этого явления тогда не представлялось воз-
можным хотя бы потому, что ни орган по 
труду, ни госинспекция труда не обладали 
в ту пору нужной дееспособностью. Обе эти 
структуры сами находились в фазе началь-
ного формирования. К 1996 году службы ох-
раны труда в основном сохранились лишь на 
предприятиях оборонного комплекса, у есте-
ственных монополистов и в наиболее круп-
ных промышленных предприятиях, имевших 
опасные производственные объекты. Послед-
ствия не замедлили сказаться. Несмотря на 
нарастающий спад объемов производства, ко-
личество пострадавших от несчастных слу-
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чаев стало расти и к 1995 году достигло 216 
погибших и 7 375 раненых в год. Возраста-
ло и количество профбольных, так же как 
и число лиц, признанных инвалидами тру-
да. Без служб и инженеров по охране труда 
на предприятиях этим вечно нужным делом 
некому стало заниматься.

Своеобразными катализаторами зла нередко 
становились как старые, так и новые руково-
дители предприятий. Старые, часто в целях 
грошовой экономии, и новые – исключитель-
но по безграмотности и незнанию. Среди ста-
рых также было распространено мнение, что 
инженер по охране труда – это не очень за-
груженный делом человек и без него можно 
обойтись. А среди новых руководителей, да  
и предпринимателей, было множество лиц, 
никогда производством не занимавшихся  
и не знающих его в деталях.

Тем не менее жизнь не стояла на месте, 
постепенно внося осознание происходящего. 
Первые шаги деятельности формировавшего-
ся органа по труду (комитета труда админи-
страции края), созданного в 1995 году, были 
направлены на восстановление управляемо-
сти через краевые отраслевые органы госу-
дарственного управления и органы местного 
самоуправления в районах и городах. Госин-
спекция труда в ходе своей штатной надзор-
ной деятельности выстраивала взаимодей-
ствие с другими надзорными структурами.  
В этом же 1995 году в крае был создан кра-
евой межведомственный координационный 
совет по охране труда (МВКС), ставший по 
сути идейно-методическим сосредоточием ра-
боты в крае. Возглавлял его поначалу один 
из заместителей губернатора края А. С. Про-
воров (впоследствии ректор Красноярского 
госуниверситета). К чести его, не обладая де-
тальными профессиональными знаниями из 
области охраны труда, он превосходно ори-
ентировался в социальной сути и значении 
этого института. И потому, как руководитель 
МВКС, придавал его работе настолько важ-
ное значение, что заявлял: «По делам совета 
ко мне заходить без стука!»

В комитете труда, зародышем которого 
выступил отдел государственной эксперти-
зы условий труда, стали формироваться на-
правления обучения по охране труда и ор-
ганизационно-методической работе. Усилиями 
небольшого числа специалистов (5–6 чело-
век) удалось:

– создать организационно-методическую ба-
зу мониторинга того, что происходит в крае 
в этой области;

– отработать практику проведения ежегод-
ных краевых семинаров-совещаний по тема-
тике охраны труда с обязательным участием 
органов государственного и муниципального 

управления, хозяйствующих субъектов;
– наладить оперативное сотрудничество со 

всеми субъектами правоотношений, предусмо-
тренными законом;

– формировать базу обучения по охране 
труда руководителей и специалистов органи-
заций на базе высших и средних специаль-
ных заведений (справочно: первым учебным 
центром по охране труда в крае стал в 1994 
году СТИ, ныне Сибирский государственный 
технологический университет);

– наладить постоянную консультационную 
помощь специалистам предприятия.

Словом, к средине 90-х годов удалось на-
работать некоторый организационно-методи-
ческий инструментарий, свидетельствующий  
о зарождении органа государственного управ-
ления охраной труда в крае, с которым все 
субъекты права считались и на него ориен-
тировались. Правда, будет честным признать, 
что к этому времени не было разработано  
и принято ни одного регионального правово-
го акта, который бы расширял или дополнял 
федеральные подходы.

И еще об одном явлении, оформившемся  
в начале 90-х годов. Управление служб охра-
ны труда на предприятиях, по сути, отделило 
кафедры охраны труда вузов и ее специа-
листов от контактности с живым производ-
ством. Порвались многолетние связи, некуда 
стало посылать студентов на практику, су-
щественно сократилась масштабность фи-
нального проектирования с производственным 
уклоном. Положение усугублялось еще и чи-
сто экономическими сложностями той поры.  
В итоге и в стране, и в крае кафедры охра-
ны труда утратили связь со сферой реаль-
ной охраны труда. Но как природа не тер-
пит пустоты, так и вузовское сообщество не 
стало молчаливо мириться со своим вытес-
нением. Взамен живому и насущному делу 
был наработан научно-методический, а затем 
и правовой потенциал легитимизации курса, 
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а потом и специальность «Безопасность жиз-
недеятельности». Естественно, взамен утра-
ченной охране труда. На первый взгляд –  
а велика ли разница? Очень велика, хотя бы 
потому, что безопасность жизнедеятельности 
можно изучать, не отворяя заводских ворот. 
А вот подлинную охрану труда вне смычки 
с производством постичь нельзя. Что страна 
за счет этого потеряла? Естественную преем-
ственность в смене поколений специалистов 
и качество подготовки выпускников. А что 
приобрела? Бесконечную возможность изу-
чения общих закономерностей достижения 
безопасности без малейшей попытки совме-
щения этих знаний с реальными задачами 
охраны труда.

Названное явление возникло и дало свои 
плоды не в один год. Закон 1993 года стал, 
скорее всего, его катализатором. Но резуль-
тат-то всё равно известен. Вузовское сообще-
ство ученых и преподавателей кафедр охраны 
труда, или ныне чаще кафедр безопасно-
сти жизнедеятельности, вполне утратило тягу  
к практической стороне дела, по крайней ме-
ре в рамках учебного процесса на отделени-
ях очной подготовки.

Вторая половина 90-х годов примечательна 
тем, что в этот период наибольшее внимание 
получили направления:

– разрешение задач охраны через коллек-
тивные договоры и соглашения;

– деятельность государственной эксперти-
зы условий труда как инструмента контроля  
и управления охраной труда;

– информирование субъектов правоотноше-
ний и мониторинга обстановки в крае;

– организация работы по аттестации рабо-
чих мест по условиям труда;

– разработка и принятие закона об охране 
труда в Красноярском крае.

Опора на принципы социального партнер-
ства, заложенные в Федеральном законе  
«О коллективных договорах и соглашени-

ях», позволила вести работу в двух слоях 
отношений. Первый из них – через краевое 
трехстороннее соглашение, а второй – через 
собственно коллективные договоры, заключа-
емые на местах. Но в том и другом случаях 
обязательственные части этих активов всегда 
содержали конструктив. Касалось ли это раз-
ворачивавшейся в крае работы по аттестации 
рабочих мест по условиям труда, обеспече-
нию средствами защиты либо медико-про-
филактического обслуживания работающих. 
Правильно скомпонованное соглашение по 
охране труда в коллективном договоре – это 
очередной шаг в системной работе по обес- 
печению охраны труда.

Свидетельства развития деятельности гос- 
экспертизы условий труда здесь не привожу, 
поскольку о ней речь пойдет отдельно.

Началом системного информирования в крае 
стало появление в 1997 году периодического 
издания «Курьер комитета труда», инициато-
ром и главным редактором которого выступал 
автор данной статьи. Установившаяся перио-
дичность его выпуска составила четыре но-
мера в год. Издавался он на «медные» день-
ги и тираж имел не более 500 экземпляров 
(как правило). Иногда, к крупным мероприя-
тиям, он увеличивался до 1 000 экземпляров.  
Но в любом случае журнал передавался  
в органы государственной и муниципальной 
власти, Законодательное собрание края, про-
фсоюзы, учебные заведения и библиотеки.  
Не будет преувеличением сказать, что  
«Курьер» стал инструментом взаимодействия 
государственной власти края и неформально-
го сообщества специалистов по охране труда.

Частыми были в ту пору выступления по 
радио и на телевидении. Направленность их 
была одна: показать работающему населе-
нию, что их безопасность на работе власти 
не безразлична, и побудить их, в случае не-
обходимости, отстаивать свои права перед 
работодателем.



soc-partner.ru Социальное ПартнерСтво 61

В 1999 году, по инициативе руководителя ко-
митета труда администрации Красноярского 
края А. М. Лавинова, было налажено сотруд-
ничество с органами по труду всех субъектов, 
входивших в состав Сибирского федерального 
округа. Сотрудничество продолжалось до 2004 
года, вплоть до момента ликвидации комите-
та. По оценкам наших соседей, оно принесло 
весьма значимые результаты.

Движение в пользу необходимости исправ-
ления явных недостатков федерального зако-
на об охране труда наметилось еще в начале 
90-х годов. Следом пришло понимание воз-
можности принятия своего, краевого закона, 
который бы развивал и усиливал правовой 
потенциал охраны труда. Работа над послед-
ним начата в 1997 году путем создания специ-
альной рабочей группы с представительством 
от всех сторон взаимодействия: власти, рабо-
тодателей и работников. Входил в ее состав 
и я. Мне же довелось представлять закон  
и в Законодательном собрании края, вначале  
в депутатских комиссиях, а затем и на сессиях.

Работа над законом подвигалась трудно,  
а порою и вовсе драматично, как в ходе под-
готовки, так и входе принятия на сессиях 
Законодательного собрания. Причина – не-
понимание вместе с нежеланием понимать,  
зачем нужен закон, да и нужен ли вообще. 
Ведь есть же федеральный, им и удовлет-
воримся! В связи с этим никогда не забуду 
принципиальную, конструктивную поддерж-
ку, которую на пике обсуждения закона на 
сессии мне оказал депутат Терещенко, тог-
дашний генеральный директор ОАО «Минал».  
«Не расстраивайтесь и стойте на своем до 
конца! – заявил он. – Многие мои коллеги-де-
путаты не знают настоящего производства  
и проблем, свойственных им. И потому склон-
ны отталкивать всё, что их хоть как-то на-
гружает как работодателей». И в самом де-
ле, в этом же зале, в тот же час прозвучало 
недовольство одного телевизионного краево-

го гуру, директора телекомпании: «Вот еще, 
не хватало мне заниматься какой-то охраной 
труда!» Всё же 29 июня 1999 года закон края 
был принят. Произошло это даже несколько 
раньше, чем был принят федеральный закон 
образца 1999 года. 

Стоили ли упоминать об этом эпизоде? Уве-
рен, что да, так как выпад этот допустил 
представитель органа государственной вла-
сти. Чего здесь больше, непрофессионализма 
или цинизма?

Как мне представляется, наиболее значи-
мые на тот период были нормы:

– неотделимости управления охраны труда 
от системы управления деятельностью орга-
низации в целом;

– обязательности наличия специалиста 
службы по охране труда в организациях, 
осуществляющих производительную деятель-
ность при наличии 100 и более работающих 
(напоминаю, что в соответствии с требования-
ми действующего тогда закона России, служ-
ба создавалась при необходимости);

– использование принципов социального 
партнерства в реализации основных направ-
лений государственной политики в области 
охраны труда;

– наделение работодателей правом на по-
лучение содействия государственных органов  
в организации работы по охране труда;

– закрепление полномочий за структурны-
ми подразделениями администрации края, 
обладающими статусом юридического лица, 
по содействию реализации государственной 
политики в области охраны труда в подве-
домственных предприятиях и организациях.

И всё же главная ценность принятого закона 
заключалась в том, что сам факт его всту-
пления в силу явился свидетельством озабо-
ченности государственной краевой власти по-
ложением дел в данном сегменте социальной 
среды. Как раз поэтому не принизило значи-
мость закона края и последующее принятие 
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Федерального закона № 181-ФЗ «Об основах 
охраны труда в Российской Федерации».

И действительно, озабоченность руководства 
края положением дел в социально-трудовой 
сфере была высокой и ненаигранной. Особен-
но это проявилось тогда, когда социальный 
блок управленческих вопросов был закреплен 
за заместителем губернатора Н. И. Кольбой. 
Благодаря ее принципиальности, дальновид-
ности и воле проблематика охраны труда по-
лучила наибольшее внимание за последние 
20 лет в истории развития края.

Многим руководителям предприятий края 
до сих пор памятно краевое совещание по 
охране труда в ноябре 1999 года, на котором 
губернатор А. И. Лебедь, в свойственной ему 
манере, говорил о нацеленности руководства 
края на наведение порядка в защите прав 
работников по охране их труда, опираясь на 
принятый недавно краевой закон. Императив 
из его уст прозвучал весьма жесткий, что по-
служило поводом для хорошей исполнитель-

ской огласки. Немало участников совещания 
расценили этот губернаторский посыл, как 
«летящий управленческий лом».

В тот властный период сформировалась  
и закрепилась практика разностороннего вов-
лечения в эту сферу деятельности администра-
ции районов и городов. Работа эта включала 
аспекты обучения руководителей и специали-
стов органов МСУ в учебном кадровом центре 
«Сосны», проведение серии выездных акций  
и мероприятий с различной тематикой в по-
мощь районам и городам, назначение посто-
янных лиц, ответственных за охрану труда  
в администрациях районах и городов.

Несколько позже, в 2001 году, была внедре-
на практика проведения ежегодного краевого 
смотра-конкурса по охране труда в двух но-
минациях участников. Первая из них – это ор-
ганизации, а вторая — муниципальные обра-
зования. Благодаря этому механизму удалось 
навести исходный организационный порядок с 
охраной труда во множестве предприятий, где 
ранее эта работа не велась вообще. Вполне са-
мостоятельным результатом стала и возросшая 
включенность местных властей. Всё это от-
разилось и на показателях производственного 
травматизма: они год от года стали снижаться.

Благодаря конструктиву, заложенному в но-
вый Федеральный закон № 181-ФЗ, который, 
как и закон края, восстановил норму обяза-
тельности профессионального исполнения за-
дач охраны через службы либо приглашением 
сторонних специалистов, удалось в основ-
ном добиться положения, когда охрана труда  
в крае перестала быть заброшенной областью 
социально-трудовых отношений. И всем, кто 
в эту работу был вовлечен, казалось, что де-
ло идет только на подъем!

Продолжение следует.
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территория партнерстватерритория партнерства

— Юрий Павлович, в Красноярском крае 
множество общественных организаций пред-
ставляют интересы бизнеса. Чем СППКК 
отличается от многих? И каких значимых 
результатов деловому сообществу удалось 
достичь в 2022 году?

— Союз промышленников и предпринимате- 
лей — не просто некий клуб по интересам топ-ме-
неджеров компаний региона, а полноправный 
участник социального партнерства, трехсторон-
него диалога между работодателями, властью 
и профсоюзами. В первую очередь мы ориен-
тируемся не на частные интересы, а на консо-
лидацию усилий делового сообщества края для 
достижения устойчивого экономического роста. 
Мы лоббируем проблемные вопросы для все-
го бизнеса, защищая интересы каждого члена 
СППКК, если возникает такая необходимость.

СППКК представлен во многих совеща-
тельных структурах органов власти Красно-
ярского края. Направляем рекомендации по 
рассмотрению вопросов, затрагивающих ин-
тересы бизнеса. Подчеркну, что мы работаем 
непосредственно с руководством предприятий 
края, выступая своего рода полномочным 

20 лет исполняется союзУ промышленников и предпринимателей 
красноярского края. в декабре 2002 года союз был создан как 

региональное отделение российского союза промышленников  
и предпринимателей. традиционные итоги года и планы на бУдУщее —  

в интервью с председателем сппкк юрием васильевым.

СППКК — 20 ЛеТ

представителем во взаимоотношениях меж-
ду государством и бизнесом на региональ-
ном уровне, получая официальное призна-
ние. Как правило, результатом такой работы 
становятся вполне конкретные проекты. Так, 
например, в 2022 году внесены изменения  
в закон о промышленной политике Краснояр-
ского края, закон об индустриальных парках, 
внесены корректировки в схемы территори-
ального планирования Красноярского края. 
В целом большие перемены в промышленной 
политике региона произошли при непосред-
ственном участии СППКК. Были обеспечены 
разработка, принятие новых и функциониро-
вание мер поддержек бизнеса. Начал работу 
региональный фонд развития промышлен-
ности, и СППКК вошел в наблюдательный 
совет фонда для совместной работы по раз-
витию промышленных предприятий региона.

— Как вы считаете, насколько бизнес может 
реально влиять на развитие промышленной 
и экономической политики региона?

Без объединения промышленников 
сформулировать на кабинетном уровне 
промышленную политику невозможно.
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— Бизнес может, готов и должен выступать 
экспертом при разработке ключевых страте-
гических документов, нормативно-правовых 
актов региона, активно вносить предложения 
по повышению конкурентоспособности отрас-
лей экономики, предлагать меры по увеличе-
нию темпов экономического роста.

Без объединения промышленников сфор-
мулировать на кабинетном уровне про-
мышленную политику невозможно. Сло-
во промышленников должно быть первым  
в промышленной политике. И с ним долж-
ны считаться органы власти. Именно поэ-
тому ключевой темой для общего собрания 
членов СППКК в 2023 году выбрана актуа-
лизация концепции промышленной политики 
Красноярского края. Важно, что правитель-
ство Красноярского края готово к диалогу.  
Со своей стороны СППКК нужно усилить 
работу исполнительной дирекции, расширить 
полномочия по ведению экономической ана-
литики, проведению мониторинга законода-
тельства, информатизации. Вместе мы можем 
влиять на региональную политику для по-
вышения конкурентоспособности предприя-
тий региона, стимулирования инвестиционной 
активности и поддержки проектов компаний.

— Какие принципиально новые проекты 
планирует реализовать СППКК?

— В 2022 году СППКК заключил соглаше-
ние о сотрудничестве с ООО «Газпром недра» 
о реализации мероприятий по созданию ре-
гионального проекта по газификации с при-
менением технологии сжиженного природно-
го газа на территории Красноярского края. 
Подкреплением наших договоренностей ста-
ло подписание Меморандума о намерениях 
между Российским союзом промышленников 
и предпринимателей и ООО «Газпром недра», 
устанавливающего основные условия совмест-
ной деятельности по развитию энергетики и 
промышленности российских регионов на ба-
зе ресурсов и небольших по объему запасов 
месторождений и разведочных участков, при-
надлежащих ПАО «Газпром» и независимым 
недропользователям. Создана рабочая группа 
по разработке и реализации проекта. Рабо-
таем для повышения конкурентоспособности 
наших предприятий, возможности перевода 
промышленности региона и жилищно-ком-
мунального комплекса края на экологически 
чистое топливо — природный газ.

— По прогнозам экспертов, 2023 год будет 
сложнее для экономики, несмотря на адаптив-
ность бизнеса. Будет ли меняться взаимодей-
ствие бизнеса и власти?

— Последние годы все были переломными 
для бизнеса. И здесь важно продлить все ме-
ры поддержки экономики, принятые на ре-
гиональном и федеральном уровнях, а также 
двигаться планомерно вперед. Именно в это 
сложное для экономики время особую цен-
ность имеет оперативный и качественный 
диалог не только бизнеса и власти, но и на-
учного сообщества. Многие темы мы обсуж-
даем сообща, и речь не только об экономике, 
но и о социальных и других вопросах разви-
тия региона и страны в целом. СППКК всег-
да будет являться надежным представителем 
интересов регионального бизнеса и деловым 
партнером для всех ветвей власти.
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ацпроект «Производительность 
труда» реализуется в Краснояр-
ском крае с 2019 года на пред-
приятиях с годовой выручкой от 
400 миллионов рублей. С 2022 

года в Красноярском крае стартовал регио-
нальный проект «Производительность труда» 
для малых и средних предприятий с выруч-
кой от 200 до 400 миллионов рублей в год, 
в рамках которого также проходит обучение 
на «Фабрике процессов». Адресная поддержка 
предприятиям края оказывается бесплатно.

«Основная задача сертифицированных экс-
пертов и тренеров РЦК на каждом предпри-
ятии, с которым мы работаем в рамках на-
цпроекта, – не просто внедрить принципы 
бережливого производства на пилотном по-
токе, но и обучить проектную команду на 
предприятии, чтобы впоследствии она была 
способна использовать полученные навыки 
на других потоках. Это обучение начинается 
на «Фабрике процессов». За этот год обуче-
ние прошли 518 специалистов с 24 предпри-
ятий Красноярского края. А всего за время 
работы «Фабрика» подготовила 1114 специ-
алистов», – комментирует руководитель РЦК 
Павел БЕЗСАЛОВ.

Программы обучения на «Фабрике процес-
сов» делятся на два направления. Первое – 
«Фабрика производственных процессов» – 
направлено на оптимизацию материальных 
потоков. На примере небольшого учебного 
производственного процесса – сборки пуль-
та управления регулятора давления газа – 
специалисты получают общие практические 
навыки оптимизации производственных про-
цессов, учатся оценивать влияние внедренных 
изменений на операционные и финансовые 

показатели, в том числе на время протека-
ния процесса, себестоимость готового изде-
лия, снижение процента брака и уменьше-
ние трудозатрат.

Второй вид потоков на предприятиях, а в 
некоторых случаях и единственный – это ин-
формационные потоки. Когда команда пред-
приятия втянется в процесс непрерывных 
улучшений, выстроит свои производственные 
процессы, то рано или поздно узким звеном 
окажутся вспомогательные, сопровождающие 
процессы. Поэтому второй блок программ 
«Фабрики процессов» – «Фабрика офисных 
процессов». Здесь специалисты и руководи-
тели предприятий-участников нацпроекта на 
учебном примере – продаже пульта клиенту с 
сопутствующей подготовкой документации – 
учатся сокращать время на выполнение сво-
их офисных обязанностей, в том числе опти-
мизировать перемещение документов и сроки 
их согласования, оптимизировать организа-
цию рабочего места и т. п. 

Узнать подробности и подать заявку на уча-
стие в нацпроекте по повышению производи-
тельности труда предприниматели Красноярско-
го края можно на портале производительность.
рф. О том, как принять участие в региональном 
проекте и оформить заявку, предприниматели 
могут узнать в центрах «Мой бизнес» или по 
телефону 8-800-234-0-124.

С 2022 года пройти обучение на «Фабрике 
процессов» на коммерческой основе могут 
любые предприятия, не участвующие в на-
циональном или региональном проекте «Про-
изводительность труда». 

Подробную информацию о платном участии 
можно получить по номеру 8 (391) 265-44-32, 
e-mail: bezsalov@agpb24.ru.

территория партнерстватерритория партнерства

Фабрика процессов
Обучение руководителей и сотрудников на «Фабрике процессов» –  
это один из первых этапов внедрения на предприятиях Красноярского 
края инструментов бережливого производства в рамках реализации 
нацпроекта «Производительность труда». «Фабрика процессов» была 
создана региональным центром компетенций (рцК, входит в структуру 
центров «Мой бизнес») в августе 2020 года.
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события

деловую программу ВНОТ вошло 
более ста мероприятий, посвящен-
ных актуальным вопросам охраны 
труда и занятости населения. За 
четыре дня мероприятия посети-

ли более пяти тысяч человек.

МИКРОБИЗНЕС СМОЖЕТ ОЦЕНИВАТЬ 
УСЛОВИЯ ТРУДА САМОСТОЯТЕЛЬНО

Ключевым событием Всероссийской недели 
охраны труда стала стратегическая пленар-
ная сессия «Управление профессиональными 
рисками через призму новых изменений за-
конодательства в сфере охраны труда». 

На пленарной сессии глава Минтруда Рос-
сии Антон КОТЯКОВ уделил особое внимание 
теме поддержки микробизнеса, отметив, что 
необходимо снизить нагрузку на предприя-
тия с численностью менее 15 человек. «Мы 

четко понимаем, что для таких предприятий 
нужно минимизировать затраты на охрану 
труда, при этом сохранив эффективность. 
Поэтому мы сформировали предложение по 

С 27 по 30 сентября 2022 года в Сочи прошла 
VII Всероссийская неделя охраны труда (ВНОТ)

Охрана труда. 
Современная модель
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процедуре самодекла-
рирования. Такой по-
рядок позволит упро-
стить спецоценку на 
рабочих местах, где 
заняты более одного 
миллиона человек. Это 
отрасли с невысокими 
показателями травма-
тизма и профзаболе-
ваний: административ-
ные услуги, реклама, 
страхование и другие», — 

подчеркнул Антон Котяков. 
В частности, процедуру идентификации по-

тенциально вредных и опасных производ-
ственных факторов предлагается проводить 
работодателю совместно с работниками, без 
привлечения аккредитованной организации. 
Такая работа будет проводиться по специаль-
но разработанному чек-листу из 27 вопросов, 
которые отражают возможное наличие вред-
ных физических, химических, биологических 
факторов и факторов трудового процесса на 
рабочем месте. 

С ответами работодателя знакомится ра-
ботник. Если опасностей не выявлено, ком-
пания сможет подать декларацию — то есть 
самозадекларировать условия труда. Если 
выявлены вредные факторы — необходимо 
привлечь аккредитованную организацию для 
проведения измерений.

ЦЕНТРЫ ЗАНЯТОСТИ ОЦЕНЯТ 
ПО ИНДЕКСУ КЛИЕНТОЦЕНТРИЧНОСТИ

С 2023 года центрам занятости планируют 
присваивать условную звездность — по индек-
су клиентоцентричности. Такое рейтингование 
позволит повышать не только показатели по 
трудоустройству, но и качество сервиса, предо-
ставляемого центрами. Об этом шла речь на па-
нельной дискуссии «Клиентоцентричность как 
основной фактор доверия и успешного взаимо-
действия граждан и государства».

«Именно “голос кли-
ента” диктует нам изме-
нения, которые долж-
ны произойти в центрах 
занятости в ближай-
шем будущем. Нам 
важно, чтобы граж-
данин, обратившийся 
в центр занятости, не 
только был оператив-
но трудоустроен, но и 
был удовлетворен ка-
чеством помощи — 

тем, как ему оказали услуги. Для этого в этом 
году мы разработали и уже начали внедрять но-
вый инструмент для мониторинга работы цен-
тров занятости — индекс клиентоцентричности 
ЦЗН. Наша отрасль стала пионером по внедре-
нию такого инструментария при оказании госу-
дарственных услуг и сервисов», —сказала замг-
лавы Минтруда России Елена МУХТИЯРОВА. 
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Формирование индекса клиентоцентрично-
сти ЦЗН уже прошло пилотную апробацию 
в 13 регионах: Брянской, Владимирской, 
Липецкой, Нижегородской, Оренбургской, 
Псковской, Тамбовской, Тюменской, Яро- 
славской, Челябинской областях, в Примор-
ском и Красноярском крае, в Ямало-Ненец-
ком АО. Уровень клиентоориентированности 
оценивался с помощью социологического 
исследования среди обратившихся в цен-
тры занятости граждан, а также на основе 
чек-листов, которые заполняли сотрудники 
центров занятости для перекрестной пере-
проверки данных. 

Создание новой клиентоцентричной среды 
будет в том числе мотивировать сотрудников 
центров занятости становиться внимательнее 
к клиентам, искать способы повышения эф-
фективности взаимодействия. Для этого со-
здана система подготовки специалистов по 
клиентскому опыту в регионах, включающая 
в себя специализированные вебинары, курс 
дистанционного обучения. 

Методика предполагает анализ по пяти 
группам показателей, среди которых будут 
учитываться и дополнительные критерии.  
Например, в группе «Дружелюбие и пар-
тнерство» будет оцениваться уровень про-
фессиональных компетенций и коммуни-
кативных навыков сотрудников. В группе 
«Минимизация усилий» важны такие пока-
затели, как доступность и понятность ин-
формации о работе центра занятости и его 
услугах, наличие возможности обратиться  
в центр занятости по разным каналам (те-
лефон, очно, через интернет-ресурсы и т. п.). 
В группе показателей «Адресность» будет 
учитываться такой фактор, как личные об-
стоятельства клиента.

ДОБРОВОЛЬНОЕ СТРАХОВАНИЕ 
ДЛЯ САМОЗАНЯТЫХ

Модель добровольного социального стра-
хования для самозанятых граждан была 
представлена Минтрудом России на сессии 
«Перспективы развития страховой защиты 
самозанятых граждан от отдельных соци-
альных рисков». Модель предполагает макси-
мально простой и понятный механизм упла-
ты взносов и получения страховых выплат. 
Размер ежемесячного страхового взноса будет 
рассчитывается исходя из базового страхуе-
мого дохода: на 2023 год он составит 32 484 
рубля. Ежемесячный взнос будет составлять 
1 247 рублей.

«Размер выплаты по 
больничному в предла-
гаемой модели страхо-
вания будет варьиро-
ваться в зависимости 
от страхового стажа 
самозанятого и периода 
уплаты им взносов. При 
этом в стаже самозаня-
того будет учитывать-
ся и тот период, кото-
рый был отработан по 

трудовому договору в прошлом», — рассказал 
статс-секретарь — заместитель министра тру-
да и социальной защиты РФ Андрей ПУДОВ.

В первый год при выплате взносов от 6 до 
12 месяцев и трудовом стаже более восьми лет 
по больничному будет выплачиваться 100 % 
застрахованной суммы заработка с коэффи-
циентом 0,7 — выплата составит 22,7 тыс. руб- 
лей в месяц. При стаже от пяти до восьми 
лет — 80 % с выплатной 18,1 тыс. рублей. 
При стаже до пяти лет — 60 %, выплата со-
ставит 13,6 тыс. рублей. После уплаты взно-
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сов в течение полного года суммы вырастут 
до 32,4 тыс., 25,9 тыс. и 19,4 тыс. рублей со-
ответственно.

При этом если самозанятый в течение дли-
тельного времени не пользуется выплатами 
по добровольному социальному страхованию, 
то размер взносов будет снижен. Так, после 
18 месяцев без страховых случаев к размеру 
взносов будет применен понижающий коэф-
фициент 0,9, а после 24 месяцев — 0,7.

Программа добровольного страхования пред-
полагает больничные в следующих ситуаци-
ях: заболевание, травма, аборт или процеду-
ра экстракорпорального оплодотворения, уход 
за больным членом семьи, включая ребенка, 
протезирование, лечение в санаторно-курорт-
ных организациях после стационарного лече-
ния, карантин застрахованного или его ре-
бенка в возрасте до семи лет, посещающего 
дошкольную образовательную организацию, 
или недееспособного члена семьи.

«По условиям программ подключиться  
к программе добровольного социального стра-
хования для самозанятых можно через при-
ложение „Мой налог“. При этом предусмотре-
на возможность уплачивать взносы равными 

платежами в течение года с использованием 
автоплатежа. То есть подключиться к страхо-
вой программе можно будет в максимально 
простом и удобном для гражданина режиме, 
через мобильное приложение, без справок  
и личных визитов», — отметил Андрей Пудов.

ЦИФРОВИЗАЦИЯ — ОСНОВА 
СОВРЕМЕННОЙ МОДЕЛИ ОХРАНЫ ТРУДА 
В ходе дискуссии «Современная модель ох-

раны труда: практическая реализация но-
вых подходов» спикеры прежде всего отме-
тили, что ключевым отличием новой модели 
от прежней является возможность работо-
дателей формировать собственные подходы  
к управлению охраной труда. 

Говоря о принципи-
альных изменениях  
в сфере охраны труда, 
заместитель министра 
труда и социальной за-
щиты Российской Фе-
дерации Алексей ВОВ-
ЧЕНКО также отметил 
то, что текущая нор-
мативная база форми-
ровалась более двух 
лет. Практически все 

нормативно-правовые акты вступили в си-
лу, за исключением двух. Главное их преи-
мущество — это взаимосвязанность: новую 
нормативную базу приняли одним массивом,  
а значит, каждый нормативный акт допол-
няет друг друга.

Заместитель министра подчеркнул, что рабо-
та над практической реализацией продолжает-
ся. «Сейчас проводится пилотный проект. Мы 
осуществляем обследование более 57 тысяч 
рабочих мест именно исходя из той норма-
тивной базы, которую приняли. Это позволит 
посмотреть, как всё будет на практике», — 
сообщил Алексей Вовченко. 

Кроме того, спикеры 
обсудили активное раз-
витие цифровизации 
процессов в сфере ох-
раны труда, что дела-
ет многие процедуры 
доступнее для работо-
дателей и работников.  
В этой связи замести-
тель министра энерге-
тики Евгений ГРАБЧАК 
отметил, что регулято-

ры должны совершенствовать правила охра-
ны труда в топливно-энергетическом комплек-
се, учитывая лучшие существующие практики  
и тренд на развитие новых технологий. 

«Совместно с коллегами из правительства РФ 
проводим работу по усовершенствованию зако-



soc-partner.ru Социальное ПартнерСтво 71

нодательства в части охраны труда, повыше-
ния безопасности на производстве. Понимаем, 
что топливно-энергетический комплекс — от-
расль консервативная, а правила охраны тру-
да в электроэнергетике, угольной промышлен-
ности, к сожалению, вырабатывались на базе 
негативных последствий несоблюдения простой 
техники безопасности. Кроме того, компании 
топливно-энергетического комплекса активно 
вкладываются в развитие таких технологий, 
как, например, непрерывный мониторинг ра-
боты сотрудников на опасных производствах  
с использованием искусственного интеллекта», — 
подчеркнул Евгений Грабчак.

Важность внедре-
ния информационных 
проектов отметила  
в ходе своего доклада  
и статс-секретарь — 
заместитель министра 
строительства и жи-
лищно-коммунально-
го хозяйства Светлана 
ИВАНОВА, подчеркнув, 
что создание безопас-
ных условий труда — 

приоритет для строительной отрасли.
«Наша главная цель — сократить количе-

ство несчастных случаев и сделать труд на 
стройке безопасным. Мы движемся по этому 
пути. У нас уже есть тенденция к снижению. 
Хорошие результаты показываем: по сравне-
нию с 2009 годом в 2,5 раза сократилось ко-
личество несчастных случаев», — сообщила 
Светлана Иванова.

При этом заместитель министра отметила, 
что созданию безопасных условий труда ак-
тивно способствует внедрение информацион-
ных технологий.

Директор Департа-
мента условий и ох-
раны труда Минтруда 
Георгий МОЛЕБНОВ, 
говоря о новшествах в 
подходе к охране тру-
да, особо подчеркнул 
ее гибкость и персо-
нифицированный под-
ход к каждому акто-
ру трудового процесса.  
В частности, такая 

адресная направленность характерна для пе-
речня опасностей. 

«Перечень опасностей у нас, безусловно, 
прописан. Но он не конечный, основанный 
на риск-ориентированном подходе. Таким об-
разом, работодатель, исходя из своих проце-
дур по оценке, управлению, идентификации 
опасностей, может дополнять и создавать свои 
более расширенные перечни», — рассказал 
Георгий Молебнов. 

ИТОГИ И НАГРАЖДЕНИЯ
Министерством труда и социальной защиты 

Российской Федерации были подведены итоги 
XI Всероссийского конкурса профессиональ-
ного мастерства в сфере социального обслу-
живания: в общей сложности во всех этапах 
конкурса приняли участие более двух тысяч 
специалистов, в финал вышли 48 номинантов 
по 15 номинациях из 30 регионов. Также Мин-
труд России провел церемонию награждения 
победителей конкурса «Российская организа-
ция высокой социальной эффективности»: по-
бедителями и призерами стали 46 организа-
ций из 28 субъектов Российской Федерации, 
в том числе одна организация номинирована 
на Гран-при. 
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Кроме того, Минтруд России подвел итоги 
Всероссийского рейтинга организаций крупно-
го, среднего и малого бизнеса в области ох-
раны труда. В 2021 году в Рейтинге органи-
заций крупного бизнеса приняло участие 564 
компании, в Рейтинге среднего и малого биз-
неса — 800 компаний. Оценка деятельности 
организаций проводилась по группам пока-
зателей, характеризующих создание системы 
управления охраной труда, решение вопро-
сов по охране труда на принципах социаль-
ного партнерства, деятельность организации 
по охране труда на принципах открытости  

и доступности, условия труда работников, 
проведение мероприятий, направленных на 
развитие навыков работников и популяриза-
цию охраны труда, травматизм и профессио-
нальную заболеваемость работников.

ЛАЙФХАКИ И ТРЕНДЫ
Завершил VII Всероссийскую неделю ох-

раны труда Молодежный день, который 
объединил более тысячи студентов, моло-
дых специалистов, экспертов, руководителей 
российских компаний, профильных мини-
стерств и ведомств. Участники обсудили ак-
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туальные для отечественных работодателей 
темы: раннюю интеграцию молодых людей 
в профессиональную жизнь, охрану труда 
женщин — молодых специалистов, практи-
ки self-care для борьбы с эмоциональным 
давлением, современные тренды и лайфха-
ки в охране труда.

Одним из центральных мероприятий Моло-
дежного дня стал кейс-баттл «Современные 
тренды в сфере охраны труда». В этом году 
студенты и молодые специалисты представи-
ли сводный портрет трендов охраны труда  
в 2022 году, используя международный и 
российский опыт, и предложили новые идеи 

по охране труда на 2023 год. Молодежные 
команды презентовали свои проекты экс-
пертной комиссии и определили победителей  
и призеров.

Также на мероприятиях форума молодые 
люди обсудили с представителями крупней-
ших компаний и профильных организаций 
новые подходы к пропаганде охраны тру-
да и повышение культуры безопасности на 
предприятиях. Участники поделились опы-
том обеспечения безопасности и органи-
зации охраны труда на предприятии сво-
ими силами или с привлечением внешних 
специалистов.
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первый день работали консульта-
ционные и презентационные пло-
щадки. Посетителям представили 
мобильный центр занятости – 
это оснащенный автомобиль, ко-

торый выезжает в удаленные территории 
края для оказания услуг местным жителям 
и работодателям. Прошли мероприятия де-
ловой программы – пленарная сессия «Ры-
нок труда в условиях изменения экономи-
ки», форсайт-сессия по вопросам занятости 
молодежи, заседание Регионального совета 
кадровиков и другие.

 «Форум проходит в третий раз. С каждым 
годом увеличивается количество участников, 
более содержательной становится деловая 
программа. Динамично развивающаяся эко-
номика края требует большого числа квали-
фицированных специалистов. Мы занимаемся 
их поиском и сопровождением. Сотрудники 
краевой службы занятости действуют как 
универсальные консультанты. Они адресно 
помогают клиентам выстраивать карьеру или 
находить кадры. Ежегодно работодатели за-
являют дополнительную потребность в более 
чем 60 тысячах специалистов», – рассказал 

события

26–27 октября 2022 года в Красноярске прошел форум 
службы занятости «территория кадровых решений», 
в котором приняли участие более двух тысяч человек. 
работодатели, представители органов власти, центров 
занятости, образовательных организаций, СОнКО, 
эксперты обсуждали вопросы развития рынка труда 
и модернизации службы занятости.

ТЕРРИТОРИЯ 
КАДРОВЫХ РЕШЕНИЙ

руководитель агентства труда и занято-
сти населения Красноярского края Виктор  
НОВИКОВ.

На форуме работала площадка кадрово-
го центра «Работа России» города Ачинска. 
Центр создан год назад по национальному 
проекту «Демография» и сейчас является 
образцом для модернизации других офисов 
службы занятости.

Кадровый центр оснащен современными 
цифровыми сервисами. На экспозиции посе-
тители могли получить содействие в рамках 
жизненных и бизнес-ситуаций. В частности, 
с соискателями проводили экспресс-профи-
лирование с выстраиванием индивидуального 
плана карьерного сопровождения.

Благодаря этому центру Красноярский край 
занял первое место в рейтинге субъектов 
Российской Федерации, реализующих меро-
приятия по модернизации центров занятости 
населения. В текущем году кадровый центр 
участвует во Всероссийском конкурсе профес-
сионального мастерства в сфере содействия 
занятости населения в номинации «Лучший 
Центр занятости населения России». Кроме 
того, заявлено участие Красноярского края 
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в двух других номинациях конкурса – «Луч-
ший специалист» и «Лучший проект».

Ирина КОТОВА, руководитель направления 
регионального внедрения и мониторинга ФЦК 
Минтруда России, высоко оценила работу 
Красноярского края в модернизации службы 
занятости. «У нас заканчивается этап точеч-
ной модернизации государственной службы 
занятости, и мы переходим на этап комплекс-
ной. Она предусматривает создание центра-
лизованной системы управления органами 
службы занятости, переход от предоставления 
государственных услуг к комплексу клиен-
тоориентированных сервисов. Красноярский 
край при этом останется в лидерах», – отме-
тила Ирина Котова.

Руководитель кадрового центра «Работа Рос-
сии» города Ачинска Любовь СУГАК расска-
зала, что они одними из первых в крае пе-
решли к идее клиентоцентричности. Услуги 
оказывают адресно, а новое здание центра 
обеспечивает как соискателям и работодате-
лям, так и сотрудникам максимальный ком-
форт. «Основная наша задача – выстраивание 
„дорожной карты“ клиента от его обращения 
до конечного результата. В случае соискателя 
это будет трудоустройство, в случае работо-
дателя – подбор необходимых кадров. Адрес-
ность обеспечиваем и благодаря мобильному 
центру занятости, который позволяет нам 
выезжать для оказания услуг в удаленные 
территории Ачинского района», – рассказа-
ла Любовь Сугак.

Посетители форума имели возможность 
пройти тестирование на цифровой платфор-
ме комплексного инвестиционного проекта 
«Енисейская Сибирь» и претендовать на тру-
доустройство в ведущие компании. 

Также для соискателей работала ярмарка 
вакансий. Свои предложения заявили бо-
лее ста крупных организаций. Представлено  
3,5 тысячи свободных рабочих мест. Помимо 
этого, доступен и электронный банк вакансий.

Вопросы рынка труда в условиях измене-
ния экономики обсуждали на пленарной сес-
сии форума. Замминистра экономики и ре-
гионального развития Красноярского края 
Марина ЛЕЙМАН напомнила, что в регионе 
безработица сейчас находится на крайне низ-
ком уровне – всего 0,7 %. При этом в крае 
много инвестиционных проектов, при реали-
зации которых требуется большое количество 
квалифицированных кадров.

Потребность в людях есть и в IT-индустрии. 
Правительство создает условия для развития 
направления и подготовки новых специали-
стов. Проректор по информационной полити-
ке СФУ Евгения ТУРТАПКИНА отметила, что 
вуз готов обучать студентов с учетом запроса 
работодателей. Опыт такой «точечной» подго-

товки уже есть – это Институт гастрономии, 
который открыли в соответствии с потреб-
ностями ресторанной индустрии.

В деловой части форума обсуждались пер-
спективы рынка труда, вопросы занятости 
молодежи, прошло заседание Регионального 
совета кадровиков на тему «Цифровая транс-
формация. Вызовы и возможности для раз-
вития кадрового обеспечения».

Участников информировали о мероприяти-
ях государственной программы Красноярско-
го края «Содействие занятости населения», 
кадровой потребности предприятий, востре-
бованных профессиях и возможностях их 
получения, в том числе об обучении по нац- 
проекту «Демография».

Сейчас в крае больше всего предложений 
работы в строительстве и обрабатывающих 
производствах. Востребованы инженеры, ква-
лифицированные рабочие: водители, слеса-
ри, машинисты, сварщики и другие. Всего  
в этом году в краевую службу занятости за-
явлено 176,9 тысячи вакансий, из них по ра-
бочим профессиям – 76 %. За содействием  
в подборе кадров обратились 12,4 тысячи 
работодателей. Нашли работу по направле-
нию центров занятости 53,4 тысячи жителей 
Красноярского края.
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события

28 октября 2022 года в Красноярске прошел региональный фестиваль успешных 
некоммерческих практик «Партнерство на местном уровне». На площадке центра 

«Каменка» собрались представители органов власти края, осуществляющие 
поддержку некоммерческого сектора, грантодающих организаций, социально 

ориентированных некоммерческих организаций (СОНКО).

усПЕшныЕ Практики —
в жиЗнь!

Концертном зале прошла презен-
тация грантодающих организа-
ций, таких как Фонд поддержки 
гуманитарных и просветитель-
ских инициатив «Соработниче-

ство», Грантовый конкурс экологических 
проектов En+ Group, Благотворительный 
фонд Михаила Прохорова, Благотворитель-
ная организация Фонд «Центр социальных 
программ» РУСАЛа, грантовая программа 
Красноярского края «Партнерство», кон-
курс социальных проектов благотворитель-
ной программы «Мир новых возможностей» 
ПАО «ГМК «Норильский Никель», Благо-
творительный фонд Владимира Потани-
на. Все рассказывали о возможностях для 
НКО, приглашали к сотрудничеству. Затем 
на сцену поднялись представители органов 
власти, осуществляющих финансовую под-
держку.

На презентации органов государственной 
власти края, осуществляющих поддержку 
социально значимым некоммерческим орга-
низациям, выступил заместитель министра 
здравоохранения Михаил РОДИКОВ. Он об-
ратил внимание на то, что при получении 
поддержки от министерства здравоохране-

ния есть своя специфика, ведь зачастую ор-
ганизациям требуются лицензия и участни-
ки со специальным образованием. Несмотря 
на это, министерство активно поддерживает 
проекты в сфере профилактики различных 
заболеваний и медико-социального сопро-
вождения, в частности паллиативной помо-
щи и реабилитации наркозависимых. Также  
Михаил Родиков особо отметил работу волон-
теров-медиков в период пандемии, которые 
на добровольных началах внесли свой вклад  
в борьбу с COVID-19.

Одну из форм финансовой поддержки 
СОНКО представило министерство эколо-
гии и рационального природопользования 
Красноярского края. Первый заместитель 
министра Игорь ВАРФОЛОМЕЕВ рассказал, 
что в ведомстве разработан порядок предо-
ставления грантов на реализацию меропри-
ятий в области охраны окружающей сре-
ды. Общий объем финансирования составит  
10 млн рублей. Запрашиваемая сумма од-
ного гранта – не более 1,5 млн рублей.  
С 2020 года минэкологии края было под-
держано 14 СОНКО. В числе популярных 
тем – экологическое просвещение, уборка 
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мусора, озеленение территорий, креативная 
переработка вторичного сырья.

После небольшого перерыва прошла пре-
зентация успешных некоммерческих практик,  
о них рассказывали представители самых 
разных территорий Красноярского края. 
Успешные практики были представлены  
в направлениях «Национальное единство», 
«Семейные ценности и традиции», «Экология 
планеты – экология региона», «Россия – стра-
на возможностей», «Национальное здоровье».

Программа фестиваля была очень насы-
щена. В его рамках прошли круглые столы, 
выставка-ярмарка, мастер-классы. На круг- 
лых столах выступали эксперты не только 
с Красноярского края, но и Москвы, Перм-
ского края, Республики Карелия, Республики 
Татарстан и т. д. На круглом столе «Социаль-
ные инновации. От рождения до внедрения» 
эксперты помогли разобраться, что же мож-
но считать «социальной инновацией» и как 
вообще может родиться идея социально зна-
чимого проекта.

В холле расположилась благотворительная 
выставка-ярмарка СОНКО Красноярского 
края. Свечи, вязаные вещицы, вырезанные 
из дерева шкатулки. Два стенда «Символ ро-
да» организации ВОИ г. Назарово с куклами 
в костюмах народов, населяющих Краснояр-
ский край.

Днем ранее, 27 октября, в рамках фестиваля 
успешных некоммерческих практик прошел 
конкурс на лучшую муниципальную коман-
ду Красноярского края в 2022 году «Осен-
ний квиз». Более 70 участников боролись 
за звание «Лучшая муниципальная коман-
да Красноярского края». В состав муници-
пальных команд вошли руководители, во-
лонтеры и представители СОНКО и органов 
власти, активные граждане. Для игры были 
выбраны темы: собаки, добрые дела в книгах  

и фильмах, благотворительность в Сибири 
и России. Всего 47 вопросов и по минуте 
обсуждения на каждый. Перебирали клич-
ки собак и разгадывали ребусы, вспоми-
нали сюжеты книг и фамилии сибирских 
благотворителей – Сибиряковых, Гадало-
вых, Щеголевых. 

Победителем стала команда из г. Ша-
рыпово.
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спорт

В первых числах ноября на базе спортивного комплекса ООО «Комбинат «Волна» 
состоялся второй открытый турнир по волейболу среди коллективов – членов Союза 
предприятий жилищно-коммунального хозяйства и энергетики Красноярского края. 

КОрПОративный 
турнир

На торжественном открытии турнира участ-
ников соревнований приветствовали Вла-
димир Геберлейн – управляющий дирек-
тор ООО «Комбинат «Волна» и Александр 
Коваль – председатель правления Союза  
ПЖКХиЭ Красноярского края. Открыл со-
ревнование Евгений Федосеев – заместитель 
министра промышленности, энергетики и жи-
лищно-коммунального хозяйства Краснояр-
ского края.

Почетное право поднятия флага соревно-
вания было предоставлено директору ООО 
«Еонесси К» Валерию Колупаеву и капита-
ну волейбольной команды предприятия Стасу 

Мосягину, чемпионам первого волейбольного 
турнира, прошедшего в 2021 году.

Участников соревнования своими блестящи-
ми выступлениями приветствовали гимнастки 
Красноярской краевой школы эстетической 
гимнастики.

На протяжении трех дней в упорной борь-
бе за лучшие места в турнирной таблице 
соревновались волейболисты десяти команд 
трудовых коллективов ООО «Еонесси К», 
АО «Красноярсккрайгаз», МП г. Краснояр-
ска «МУК «Правобережная», МП г. Красно-
ярска «Управление зеленого строительства», 
МУП «ЖКХ г. Лесосибирска», ООО «Крас- 
Ком», ООО «Красноярский цемент», ООО 
«Комбинат «Волна», УК «Жилищные системы 
Красноярска», службы строительного надзора 
и жилищного контроля Красноярского края.

Призовые места заняли: первое – команда 
ООО «Красноярский цемент», второе – коман-
да ООО «Еонесси К», третье – команда ООО 
«Комбинат «Волна». Членам команд призеров 
вручены кубки, дипломы, медали, подарки.

Все участники соревнований и присутствую-
щие гости турнира получили огромное удов-
летворение, заряд бодрости и энергии для 
дальнейшей плодотворной работы по жизне-
обеспечению населения Красноярского края.



soc-partner.ru Социальное ПартнерСтво 81

Страницы 82–107

ПРАКТИКУМ



82 Социальное ПартнерСтво декабрь 2022  № 61—62

управление персоналом

Опора на опыт
Хорошая новость: у вас уже накоплен опыт 

адаптации. Вам приходилось проживать этот 
период не один раз в жизни. Детсад, школа, 
вуз — вы узнавали правила, чего хотят от 
вас другие и как вы можете успешно взаи-
модействовать.

Другая хорошая новость: адаптационный 
стресс небесконечен. Острая фаза пройдет че-
рез месяц-два. За это время вы успеете узнать, 
как всё устроено внутри вашей новой компа-
нии, ее гласные и негласные правила, что за 
люди ваши коллеги. Сможете оценить, как вы 
справляетесь с производственными задачами, 
насколько для вас интересна эта работа и ком-
фортна обстановка. И на основе новых знаний 
выработаете линию своего поведения.

Эмоциональное напряжение и когнитивная 
нагрузка значительно уменьшатся через па-
ру месяцев. Дальше вы будете тестировать 
выработанную вами поведенческую модель 
и совершенствовать ее. На это как раз уйдет 
третий месяц адаптационного периода.

Что самое стрессовое в этом 
периоде адаптации

Условно можно всю картину стресса адап-
тации поделить на две части: функционал  
и психология.

К функционалу относятся должностные 
обязанности, условия труда и интенсивность 
нагрузки. Эта часть измерима и очевид-

на как для самого нового сотрудника, так  
и для компании. Довольно быстро станет яс-
но, хватает ли у специалиста знаний, умений  
и навыков, чтобы справляться с рабочими зада-
чами в заданном компанией ритме и условиях  
и считать предложенный размер оплаты тру-
да достаточным для этого объема работ.

Вторая, психологическая часть процесса адапта-
ции менее измерима и отчасти протекает скрытно. 
К ней относятся индивидуальные психологиче-
ские особенности личности нового сотрудника, 
отношение к нему коллег, обстановка в коллек-
тиве. Чтобы быть принятым в коллектив и са-
мому понять, кто здесь какой, к кому можно об-
ратиться за советом и поддержкой, а к кому не 
стоит, лучше с самого начала работы выбрать 
для себя доброжелательную и нейтральную по-
зицию. Быть готовым рассказать коллегам об-
щую информацию о себе, предложить посильную 
помощь в небольших задачах, спрашивать, что 
и как принято в этой организации.

Главное — наблюдать самому. Вы сориенти-
руетесь, как здесь относятся к переработкам, 
принято ли вместе обедать, проводить время 
вне работы в общих активностях. Какой стиль 
общения среди коллег. И не стоит рассказывать 
о себе много личной информации, постоянно 
просить заботы, принимать участие в критике 
кого-либо из коллег, вслух сравнивать достоин-
ства вашей прошлой работы и недостатки но-
вой. Вы приходите в сложившийся коллектив 
и адаптируетесь в нем, не наоборот.

КаК ПрОйти аДаПтацию на нОВОй рабОтЕ и ВЛитЬСя В КОЛЛЕКтиВ

пережить и не Сбежать
София ШАПОТАЙЛО, КПТ-психолог, психотерапевт сервиса онлайн-психотерапии Zigmund.Online
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Если что-то идет не так в установлении от-
ношений с коллективом, подумайте над своей 
тактикой поведения, а руководителю можно 
задать вопрос: какой линии поведения он бы 
посоветовал придерживаться в коллективе, 
чтобы успешно войти в него.

Как себя поддерживать
В современных крупных компаниях HR-де-

партаменты помогают персоналу в адапта-
ции. Здесь знают, как поддержать новичка, 
дать понимание, что он не останется один со 
всеми вопросами, которые у него возникнут.

Но вы можете столкнуться с другим подхо-
дом: «ты работай — мы будем на тебя смо-
треть; сейчас мы тебя максимально загрузим, 
если выплывешь — значит, выжил». В этом 
случае вам придется стать заботливым эйча-
ром для самого себя.

Создавайте для себя памятку, записывайте 
новую информацию: по организации рабочих 
процессов, внутренним нормам и правилам 
компании, вашим обязанностям и дедлайнам, 
обязанностям и зонам ответственности коллег.

Пишите для себя ежедневные отчеты о про-
деланной работе. Если их не требует руко-
водство, они полезны вам, так как помо-
гут справиться с негативными мыслями, что  
у вас ничего не получается, организовать день 
и почувствовать себя увереннее.

Я знаю пример, когда одно такое написан-
ное новичком руководство для самого себя  
в итоге стало внутренним рабочим докумен-
том в редакции крупного новостного портала, 
и человека благодарили многие пришедшие 
на работу позже него.

Не бойтесь ошибаться и просить помощи. 
Нормально для новичка — делать ошибки:  
у вас еще не хватает знаний о работе именно 

ТРИ ПОДхОДА К АДАПТАЦИИ, КОТОРыЕ 
ЧАсТО ИсПОльЗУюТ РАБОТОДАТЕлИ

1. «Оптический» — «вы работайте, а мы на вас посмотрим»
Этот подход нельзя назвать удачным. Работодатели, 
выбирающие его, предпочитают обсуждать заработную плату 
и обязанности сотрудника после того, как посмотрят на него  
в деле. Обучения практически нет, новичок сразу приступает  
к работе. Если он не подойдет, нанимают другого.  
Для нового сотрудника это может обернуться разочарованием 
и ощущением ненужности.

2. «Армейский» — «тяжело в учении, легко в бою»
Испытательный срок становится настоящим экзаменом на 
выживание — новичку дают сложные и ответственные задачи, 
но не объясняют, как их выполнять. В этих условиях остаются 
только самые целеустремленные. С сотрудником, который не 
подошел, расстаются и нанимают нового. Этот способ имеет 
негативные последствия: после зачисления в штат новый 
сотрудник расслабляется или начинает «мстить». К новичкам 
в таких организациях относятся враждебно или стараются не 
замечать — неизвестно, долго ли он продержится.  
Так попытка нанять самые лучшие кадры оборачивается  
в долгосрочной перспективе плохим отношением к работе  
и конфликтами в коллективе.

3. «Партнерский» — «мы поможем»
Этот подход — результат эффективной кадровой политики. 
Работодатель осознаёт, что идеальных кандидатов  
не бывает, не затягивает поиск, а выбирает на должность 
самого подходящего человека. Вход в работу максимально 
плавный — сотрудника обучают, знакомят с организацией, 
прикрепляют наставника, чтобы он мог задать ему свои 
вопросы.

этой компании. Обсуждайте с руководителем  
и коллегами возникающие трудности — так 
вы быстрее вольетесь в коллектив и освоите 
новые функции.

Подготовлено компанией «Хэдхантер»
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опрос степени вовлечения сотруд-
ника в деятельность компании под-
нимается после его трудоустрой-
ства. Иными словами, вовлеченным  

в процесс мы называем сотрудника с некото-
рым стажем работы, который прямо заинте-
ресован в успешной деятельности компании 
и всячески способствует этому: оперативен  
в решении вопросов, высоко организован, 
мотивирован на результат. Такого сотрудни-
ка можно назвать командным игроком, кото-
рый активно участвует в жизни организации, 
поддерживает корпоративный дух и ориен- 
тируется на достижение конечной цели.

Еще один критерий вовлеченности — это 
инициативность, ее высокий уровень, раз-
умеется. Специалист, включенный в жизнь 
компании, нацелен на постоянное совер-
шенствование бизнес-процессов. Он отлич-
но понимает цели и приоритеты. Он умеет 
планировать и распределять время. Он го-
тов обучаться. Он предлагает и создает ос-
новы для улучшений, и ему не всё равно.

Помимо прочего, как правило, это люди  
с высокой степенью самоорганизации, инте-

ресующиеся, инвестирующие в саморазвитие 
(повышение квалификации, специальная ли-
тература), по своей инициативе, разумеется.

Зачем компании 
вовлеченные сотрудники?

Ответ на вопрос на самом деле простой. 
Во-первых, вовлеченные люди работают 
лучше. Сотрудники, которые увлечены сво-
ей работой, производят лучшее впечатление 
на клиентов хотя бы потому, что способны 
зарядить своей страстью, и к этому невоз-
можно остаться равнодушным. Заинтере-
сованные и замотивированные сотрудники 
априори прилагают больше усилий, с более 
высокой самоотдачей, что естественным об-
разом приводит к повышению эффективно-
сти процесса, улучшению качества серви-
са, продукции, увеличению продаж. Лучшие 
по уровню развития профильных и корпо-
ративных компетенций составляют основу, 
ядро компании, входят в состав кадрового 
резерва.

Во-вторых, снижение показателя текучести 
кадров. Опять же, прямая заинтересован-

управление персоналом

КаК ОтЛиЧитЬ ВОВЛЕЧЕннОГО СОтруДниКа 
От уМЕЛО иГрающЕГО В ВОВЛЕЧЕннОСтЬ

Анна ПРОКУДИНА, 
директор по бизнес-процессам 
и корпоративному развитию, 
HR-директор ГК ТФНне Верю!
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ность работодателя в том, чтобы сократить 
издержки на подбор, адаптацию, обучение, 
раскачку HR-бренда. Всё потому, что вовле-
ченный сотрудник с большей долей вероятно-
сти не пойдет в компанию, которая в момен-
те предлагает чуть более выгодные условия 
сотрудничества, потому что в конечном счете 
на чаше весов на одной стороне стабильность  
и уверенность, а на другой — всегда риски,  
и, возможно, неоправданные. Тот случай, когда 
вовлеченность дает людям чувство собствен-
ной значимости и удовольствие от рабочего 
процесса, и этот фактор может перевесить 
материальные блага.

В-третьих, с захваченными работой людьми 
в целом легче работать. И не только потому, 
что они более веселые, позитивные, счаст-
ливые, а еще и потому, что своим примером 
показывают, как классно быть вовлеченным.

Как понять, что сотрудник 
играет в вовлеченность?

Отличие вовлеченного от умело играюще-
го в вовлеченность кроется в результате.  
В своей практике мне приходилось наблюдать 
активность со стороны сотрудника, который 
имитирует вовлеченность, но эффекта от его 
деятельности не было, либо он был мини-
мальным. Это мы еще называем созданием 
видимости рабочего процесса либо организа-
цией процесса ради процесса. Ключевым яв-
ляется отсутствие результата на определенном 
отрезке времени. Специалист имитирует дея-
тельность, при этом занимается второстепен-
ными задачами. Иными словами, важно во-
время заметить играющего в вовлеченность 
и предпринять меры.

А если меры будут приняты 
несвоевременно? 

Первым пострадает уровень внутренней ком-
муникации — основной инструмент для повы-

шения вовлеченности коллектива. Кстати,  
в режиме удаленной работы, когда привыч-
ные каналы коммуникации уходят на вто-
рой план, это особенно важно. Всё, что бу-
дет происходить дальше, — следствие. Это 
и хаотичность внутренних процессов, что 
неминуемо приведет к различным издерж-
кам и процессным нарушениям, и высокий 
уровень текучести кадров без возможности 
сформировать кадровый резерв. Крыла-
тая фраза «кадры решают всё» во многом 
определяющая. Поэтому крайне важно на 
начальном этапе распознать ложную во- 
влеченность и работать над повышением 
степени лояльности у перспективных со-
трудников. В любом случае эффективность 
деятельности компании во многом опреде-
ляет доля вовлеченных сотрудников. И если 
таковых просто нет, нужно как минимум 
задуматься.

Как сохранить вовлеченность 
и не допустить выгорания?

Чаще всего первыми выгорают эмоцио- 
нально вовлеченные сотрудники — это 
вторая сторона медали. Рост требований  
к сотрудникам должен сопровождаться до-
ступом к ресурсам, особенно перед важными 
дедлайнами и другими потенциально стрес-
совыми ситуациями.

Руководители способны помочь своим со-
трудникам, снизив требования к ним. В пер-
вую очередь следует убедиться, что цели 
реалистичны и планы выполнимы. Также не-
обходимо помочь восстановить баланс квали-
фицированным и производительным сотруд-
никам, которые слишком загружены. Нужно 
давать людям возможность отключиться от 
рабочих задач, когда трудовой день закон-
чен: электронная переписка только в рабо-
чие часы, никакой работы по вечерам и в 
выходные, регулярные обеденные перерывы.
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Екатерина РОМАНЕНКО, 
специалист по документационному 
обеспечению работы с персоналом 
группы компаний «Сфера труда 24»

мат нарочно с подписанием акта приема-пе-
редачи. Соблюдение такой процедуры будет 
служить подтверждением исполнения работо-
дателем обязанности по оповещению.

В случае, когда работник отказывается ста-
вить подпись в отрезной части повестки, ра-
ботодателем в присутствии трех свидетелей 
составляется акт об отказе в оповещении  
и направляется соответствующее уведомление 
в военкомат, приславший повестку, после чего 
обязанность работодателя об оповещении о вы-
зове по повестке будет считаться исполненной.

кадры

21 СЕнтября 2022 ГОДа уКаЗОМ 
ПрЕЗиДЕнта От 21.09.2022 № 647 
В рОССийСКОй ФЕДЕрации 
быЛа ОбъяВЛЕна ЧаСтиЧная 
МОбиЛиЗация, ЧтО ВыЗВаЛО 
МнОжЕСтВО ВОПрОСОВ у ВСЕХ, 
В тОМ ЧиСЛЕ и у рабОтОДатЕЛЕй. 
раЗбЕрЕМСя, ЧтО ДЕЛатЬ  
и КаК ОФОрМитЬ рабОтниКа, 
КОтОрый ПОПаЛ ПОД ЧаСтиЧную 
МОбиЛиЗацию.

МОБИЛИЗАЦИЯ: 
ЧтО ДЕЛатЬ рабОтОДатЕЛю

ПОВеСТКА
Повестку военкомат может вручить граж-

данину лично либо через работодателя. Если 
вам, как работодателю, поступила повестка, 
необходимо оповестить об этом работника  
и обеспечить своевременную явку по вызову, 
в том числе освободить от работы при необ-
ходимости.

Оповестить о повестке необходимо не позд-
нее чем за три календарных дня до указанно-
го в ней срока явки (исключение составляют 
случаи, когда работодатель получил повестку 
для вручения от военкомата в срок, не пре-
вышающий трех календарных дней до даты 
явки). Подтверждением об оповещении яв-
ляется подпись в отрезной части повестки, 
где работник также указывает ФИО и дату. 
Уполномоченный представитель работодате-
ля (руководитель организации или лицо, от-
ветственное за ведение воинского учета) со 
своей стороны указывает должность, ФИО, 
ставит подпись и дату оповещения работни-
ка о вызове. Далее отрезная часть повестки 
направляется в военкомат заказным почто-
вым отправлением с уведомлением о вручении  
и описью вложения или передается в военко-
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Если же оповестить работника о повестке 
невозможно по причине его удаленной ра-
боты или нахождения в отпуске, команди-
ровке, на больничном, работодателю следу-
ет предпринять меры, позволяющие вручить 
повестку работнику лично в руки (например, 
оформить отзыв из отпуска или командиров-
ки), так как действующее законодательство не 
предусматривает оповещение работника путем 
направления повестки почтовым отправле-
нием, через мессенджеры или электронную 
почту. Когда работодателю не удалось лично 
оповестить работника о вызове по повестке 
в установленный срок, необходимо сообщить 
об этом в приславший повестку военкомат  
с указанием причин, препятствующих вру-
чению повестки.

ОФОРМЛеНИе 
ОТСУТСТВИя РАБОТНИКА

Для оформления документов об отсутствии 
работника на рабочем месте в связи с необ-
ходимостью явиться в военкомат или отбыть 
на военную службу по мобилизации работо-
дателю необходимо сделать копию повестки. 
Когда копию повестки невозможно получить 
от работника, получить ее необходимо путем 
направления запроса в военкомат или же 
обращения к родственникам мобилизованно-
го. Далее алгоритм действий по оформлению 
отсутствия работника в связи с вызовом по 
повестке будет зависеть от цели явки, ука-
занной в повестке: для уточнения данных, 
медкомиссии, военных сборов или для от-
правки на военную службу по мобилизации. 

В случае получения работником повестки  
о явке в целях уточнения данных, медко-
миссии, военных сборов работодатель обя-
зан освободить его от работы с сохранени-
ем среднего заработка. Такое освобождение 
оформляется путем издания приказа в про-
извольной форме на основании повестки  
с указанием причины вызова. В табеле уче-
та рабочего времени в таком случае отража-
ется буквенный код «Г» или цифровой код 
«23» («Невыходы на время исполнения госу-
дарственных или общественных обязанно-
стей согласно законодательству»). В случае 
если работодатель применяет самостоятельно 
разработанную форму табеля учета рабочего 
времени, документ заполняется согласно уста-
новленным в организации правилам.

Важно отметить, что работодатель имеет 
право компенсировать расходы, которые свя-
заны с выплатой среднего заработка, в со-
ответствии с Постановлением Правительства 
РФ от 01.12.2004 № 704. Для этого необходи-
мо подать заявление в военный комиссариат, 
который выдал повестку работнику. Заявле-
ние представляется на официальном бланке 

организации, заверяется подписью уполномо-
ченного лица и печатью работодателя (при 
наличии), к заявлению прилагаются заве-
ренные копии документов, подтверждающих 
расходы, и банковские реквизиты для пере-
числения компенсации. 

В случае, когда работник получил повестку 
о призыве на военную службу по мобилиза-
ции, работодателю необходимо приостановить 
действие трудового договора с сохранением 
за работником рабочего места. Оплата в пе-
риод приостановки не производится. Работ-
ник в такой ситуации подает личное заяв-
ление о приостановлении трудового договора  
с приложением копии повестки, на основа-
нии чего работодатель издает соответствую-
щий приказ в произвольной форме. В приказе 
указывается дата приостановления трудо-
вых отношений – дата явки, указанная в по-
вестке. Приостановке подлежат как бессроч-
ные, так и срочные трудовые договоры. Так 
же приостанавливаются трудовые отношения  
и в период испытательного срока, и в период 
уведомления о сокращении. После издания 
приказа не позднее даты приостановления 
трудового договора с работником необходи-
мо произвести полный расчет за фактиче-
ски отработанное время, не дожидаясь уста-
новленной даты выплаты заработной платы.  
Не позднее следующего рабочего дня после 
издания приказа о приостановлении трудово-
го договора работодатель обязан подать от-
чет по форме СЗВ-ТД, бумажная трудовая 
книжка при этом хранится у работодателя, 
записи о приостановлении трудового догово-
ра в нее не вносятся.

Код для отражения в табеле учета рабо-
чего времени периода отсутствия в связи  
с призывом на военную службу по мобили-
зации законодательно не установлен, в связи 
с чем его необходимо закрепить локальным 
нормативным актом на уровне работодателя. 
Приказом необходимо утвердить собственный 
код, например «М» (мобилизация) или «ПТД» 
(приостановление трудового договора).

Важно отметить, что мобилизованным ра-
ботникам положены особые трудовые гаран-
тии. В частности, период военной службы по 
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мобилизации входит в трудовой и отпускной 
стаж работника, а также за работником со-
храняется право на дополнительное страхова-
ние, негосударственное пенсионное обеспече-
ние, улучшение социально-бытовых условий 
(при наличии таковых). Также в течение ше-
сти месяцев после возобновления действия 
трудового договора работник имеет право 
на предоставление ежегодного оплачиваемо-
го отпуска в удобное для него время вне за-
висимости от стажа работы у работодателя.

ВОЗОБНОВЛеНИе 
ТРУДОВОГО ДОГОВОРА

Действие приостановленного по причине 
мобилизации трудового договора возобнов-
ляется в день выхода работника на работу.  
Не позднее чем за три рабочих дня до плани-
руемой даты выхода работник обязан уведо-
мить работодателя о своем намерении выйти 
на работу. О возобновлении действия трудо-
вого договора работодателю следует издать 
приказ в свободной форме с указанием даты 
выхода работника, после чего у работодателя 
возникает обязанность подать отчет по форме 
СЗВ-ТД о возобновлении действия трудово-
го договора не позднее следующего рабочего 
дня после даты издания приказа. 

Рабочее место сохраняется за работником 
на весь период прохождения военной служ-
бы по мобилизации, а также в течение трех 
месяцев с даты ее окончания. В случае, ког-
да работник не приступил к работе в течение 
трех месяцев с даты окончания службы, рабо-
тодатель имеет право расторгнуть такой тру-
довой договор по специальному основанию – 

невыход работника на работу по истечении 
трех месяцев после окончания прохождения 
им военной службы по мобилизации (п. 13.1 
ч. 1 ст. 81 Трудового кодекса РФ).

ТРУДОУСТРОйСТВО 
ВРеМеННЫХ РАБОТНИКОВ

После приостановления трудового догово-
ра работодатель имеет право принять дру-
гого работника на место мобилизованного 
по срочному трудовому договору. Основание 
для заключения срочного трудового догово-
ра в данном случае – исполнение обязан-
ностей отсутствующего работника, за кото-
рым сохраняется место работы (абз. 2 ч. 1 
ст. 59 Трудового кодекса РФ). В связи с тем, 
что дата выхода на работу мобилизованного 
работника неизвестна, в трудовом договоре  
с замещающим работником и приказе о при-
еме (при наличии) указывается не конкретная 
дата истечения срочного трудового договора, 
а прописывается условие о том, что трудо-
вой договор заключается на время исполне-
ния обязанностей отсутствующего работника, 
и указывается ФИО работника, на чье место 
принимается временный работник. Такой тру-
довой договор прекращается с выходом на 
работу основного работника в порядке, пред-
усмотренном трудовым законодательством.

ЧТО ДеЛАТЬ РАБОТОДАТеЛю, 
КОТОРЫй УЖе УВОЛИЛ 

МОБИЛИЗОВАННОГО
В соответствии со ст. 21 Трудового кодекса 

РФ работник имеет право на расторжение 
трудового договора. Он не теряет этого права 
и в момент получения повестки о призыве на 
военную службу по мобилизации, и в период 
приостановления трудового договора. Также 
увольнение по соглашению сторон в перечис-
ленных случаях будет являться законным  
и не будет нарушать требования действую-
щего трудового законодательства.

В случае же, когда работодатель после по-
лучения работником повестки о призыве на 
военную службу по мобилизации уволил его  
в связи с возникновением обстоятельств, не за-
висящих от воли сторон (п. 1 ч. 1 ст. 83 Трудо-
вого кодекса РФ, призыв работника на военную 
службу), такое увольнение подлежит отмене,  
а трудовые отношения – восстановлению. Рабо-
тодатель обязан издать приказ об отмене при-
каза об увольнении в свободной форме, подать 
отменяющий отчет по форме СЗВ-ТД, а также 
внести соответствующую запись в бумажную 
трудовую книжку (при наличии). После проце-
дуры отмены увольнения работодателю необ-
ходимо действовать в порядке, предусматрива-
ющем оформление приостановления трудового 
договора с мобилизованным работником.
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Нужно ли заводить новые журналы 
по охране труда с 01.09.2022?

Правилами определены конкретные сведе-
ния, которые должны указываться при ре-
гистрации инструктажа.

Необходимо сверить формы журнала ввод- 
ного инструктажа и журнала регистрации ин-
структажа на рабочем месте с п. 86 и с п. 87 
Правил соответственно. 

Если содержание журналов соответствует но-
вым требованиям, то продолжайте вести жур-
налы, если нет – необходимо завести новые.

Нужно ли руководителю организации 
и ответственным за обучение лицам 

проходить новое обучение 
в учебном центре с вступлением 

в силу новых Правил? 
Пунктом 2 Постановления Правительства 

Российской Федерации от 24 декабря 2021 г.  
№ 2464 определено, что документы, подтверж-
дающие проверку у работников знания требо-
ваний охраны труда, выданные в установлен-
ном порядке до введения в действие Правил, 
действительны до окончания срока их действия. 
Соответствующим категориям работников необ-
ходимо пройти внеочередную проверку знаний 
в организации, оказывающей услуги по обу-

Поступает очень много вопросов о применении Правил обучения 
по охране труда и проверки знания требований охраны труда, 
утвержденных Постановлением Правительства российской 
Федерации от 24.12.2021 № 2464 (далее - Правила).
В этой статье постараемся дать ответы на основные вопросы 
и рекомендации с учетом последних разъяснений Департамента 
условий и охраны труда и личного профессионального опыта.

нОВыЕ ПраВиЛа ОбуЧЕния
ПО ОХранЕ труДа 
В ВОПрОСаХ и ОтВЕтаХ

Алина ЕРОФЕЕВА, 
начальник отдела сервисного 
обслуживания по охране труда группы 
компаний «Сфера труда 24»

чению работодателей и работников вопросам 
охраны труда, в объеме новых нормативных 
правовых актов, содержащих государственные 
нормативные требования охраны труда, всту-
пивших в силу с 01.09.2022.

Однако Правилами установлено, что лица, 
проводящие обучение требованиям охраны 
труда, проходят обучение по программам, 
обязательным для работников, в отношении 
которых проводится проверка знания требо-
ваний охраны труда и обучение требованиям 
охраны труда.
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труда осуществляются с отрывом от работы, 
это означает, что во время обучения работ-
ник не должен выполнять свои должностные 
обязанности, возложенные на него трудовым 
договором.

Он в это время выполняет другие свои обя-
занности, возложенные на него ТК РФ:

ст. 215: «Работник обязан: проходить в уста-
новленном порядке обучение по охране тру-
да, в том числе обучение безопасным мето-
дам и приемам выполнения работ, обучение 
по оказанию первой помощи пострадавшим 
на производстве, обучение по использованию 
(применению) средств индивидуальной защи-
ты, инструктаж по охране труда, стажировку 
на рабочем месте (для определенных катего-
рий работников) и проверку знания требова-
ний охраны труда»;

ст. 91 ТК РФ: «Рабочее время — время,  
в течение которого работник в соответствии  
с правилами внутреннего трудового распоряд-
ка и условиями трудового договора должен 
исполнять трудовые обязанности, а также 
иные периоды времени, которые в соответ-
ствии с настоящим Кодексом, другими феде-
ральными законами и иными нормативными 
правовыми актами Российской Федерации от-
носятся к рабочему времени».

То есть время обучения по охране труда 
относится к рабочему времени работника, 
в табеле учета рабочего времени весь пе-
риод обучения отмечается ему как рабочие 
дни. Соответственно, он получает за эти дни 
свою заработную плату. Отрыв от работы не 
оформляется никакими документами, кроме 
приказа руководителя организации о направ-
лении работника на обучение по охране тру-
да (с указанием дат начала и окончания об-
учения, места обучения).

С учетом изложенного целесообразно про-
верить содержание программы обучения, по 
которой ранее обучались сотрудники, и в 
случае отсутствия в программе какого-либо 
блока обучения (например, оказание первой 
помощи) ответственным лицам обучиться по 
новым программам в учебном центре.

В правилах ничего не упоминается  
о программах проведения первичного 

инструктажа, можно ли продолжать 
использовать программы при 
проведении инструктажей?

Пунктом 18 Правил установлено, что ин-
структаж по охране труда на рабочем месте 
проводится в объеме мероприятий и требова-
ний охраны труда, содержащихся в инструк-
циях и правилах по охране труда, разраба-
тываемых работодателем.

Пунктом 87 Правил определены требования 
к информации, которую нужно указывать при 
регистрации инструктажа, в том числе наи-
менование локального акта (локальных ак-
тов), в объеме требований которого проведен 
инструктаж по охране труда.

При этом запрета на использование про-
грамм первичного инструктажа не установ-
лено. Ответственный за инструктаж может 
использовать программу как план, чтобы не 
упустить важные моменты, но записывать 
в журналы, на мой взгляд, необходимо ин-
струкции и правила.

Каким образом оформить отрыв 
работника от производства на период 

обучения по охране труда?
Обучение работников требованиям охраны 

труда и проверка знания требований охраны 
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Нужно ли офисным
сотрудникам проводить инструктаж 

на рабочем месте?
Правилами допускается освобождение от-

дельных категорий работников от прохожде-
ния первичного инструктажа по охране тру-
да, в случае если их трудовая деятельность 
связана с опасностью, источниками которой 
являются персональные электронно-вычис-
лительные машины (персональные компью-
теры), аппараты копировально-множительной 
техники настольного типа, единичные стаци-
онарные копировально-множительные аппа-
раты, используемые периодически для нужд 
самой организации, иная офисная организа-
ционная техника, а также бытовая техника, 
не используемая в технологическом процессе 
производства, и при этом другие источники 
опасности отсутствуют, а условия труда по 
результатам проведения специальной оцен-
ки условий труда являются оптимальными 
или допустимыми.

В первую очередь необходимо проверить 
идентифицированные опасности на рабочих 
местах офисных сотрудников; если на этих 
рабочих местах идентифицированы опасно-
сти, не связанные с применением ПЭВМ, орг-
техники, бытовой техники, то освобождать 
от инструктажа этих сотрудников не следует.

По использованию (применению) каких 
категорий средств индивидуальной 

защиты нужно обучать работников?
Для составления перечня средств индивиду-

альной защиты, применение которых требует 
от работников практических навыков, необ-
ходимо проанализировать результаты оценки 
профессиональных рисков, эксплуатационную 
документацию, требования к квалификации 
пользователя, а также причины производ-
ственного травматизма. Также в этом вопро-
се можно руководствоваться ТР ТС 019/2011 
«О безопасности средств индивидуальной за-
щиты», в котором приведена классификация 
по степени риска причинения вреда пользо-
вателю. Целесообразно обучать правильным 
методам использования (применения) СИЗ, 
защищающих от гибели или от опасностей, 
которые могут причинить необратимый вред 
здоровью пользователя (СИЗ 2 класса).

Кто должен проводить обучение 
по охране труда в организации?

У работодателя должно быть не менее двух 
лиц, проводящих обучение по охране труда,  
в штате организации или специалистов, при-
влекаемых по договорам гражданско-право-
вого характер. При этом лица, проводящие 
обучение, должны быть обучены в обучающих 

организациях по программам, обязательным 
для работников, в отношении которых про-
водится обучение требованиям охраны труда 
внутри организации.

Особое требование к обучающим лицам по 
оказанию первой помощи пострадавшим при-
ведено в п. 35 Правил – они должны прой-
ти подготовку по оказанию первой помощи  
в объеме не менее 8 часов, подготовку по 
программам дополнительного профессиональ-
ного образования повышения квалификации 
по подготовке преподавателей, обучающих 
приемам оказания первой помощи.

Какие категории работников 
подлежат стажировке на рабочем 

месте и кто должен проводить 
стажировку?

Работодатель сам утверждает перечень про-
фессий и должностей работников, которым 
необходимо пройти стажировку на рабочем 
месте, при этом учитывая мнение профсо-
юзного или иного уполномоченного работни-
ками органа (при наличии). Стоит отметить, 
что обязательному включению в указанный 
перечень подлежат наименования профессий 
и должностей работников, выполняющих ра-
боты повышенной опасности.

Пунктом 29 Правил установлено, что ста-
жировка на рабочем месте проводится под 
руководством лица, назначенного ответствен-
ным за проведение стажировки локальным 
нормативным актом работодателя. При этом 
лицо, назначенное ответственным за прове-
дение стажировки, должно обязательно прой-
ти обучение по охране труда в установлен-
ном порядке.

Также стоит обратить внимание, что стажи-
ровка проводится по программе стажировки 
на рабочем месте. А программа, в свою оче-
редь, должна обязательно включать в себя 
отработку практических навыков.
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ПРОиЗВОДСТВеННыЙ 
КОНТРОЛь

связи с вступлением 1 ноября 2020 
года в силу Федерального зако-
на от 31.07.2020 № 247-ФЗ «Об 
обязательных требованиях в РФ» 
огромное количество нормативных 

документов в РФ были отменены или заме-
нены. Коснулось это и сферы производствен-
ного контроля, что породило бессчетное ко-
личество сомнений и разночтений, ведь давно 
устоявшийся порядок был отменен, а новый 
не дает четких ответов и рекомендаций.

Сегодня мы поговорим о производственном 
контроле на рабочих местах (ПК), обуслов-
ленном пунктом 2 статьи 25 Федерального 
закона от 30.03.1999 № 52-ФЗ «О санитар-
но-эпидемиологическом благополучии насе-
ления», гласящим, что условия труда, ра-
бочее место и трудовой процесс не должны 
оказывать вредное воздействие на человека, 
а работодатели обязаны осуществлять сани-
тарно-противоэпидемические (профилактиче-
ские) мероприятия по обеспечению безопас-
ных для человека условий труда. 

Каким же образом определить, где, как, ког-
да, с какой периодичностью проводить про-
изводственный контроль на рабочих местах? 
Постараемся дать ответ в этой статье.

Согласно статье 32 Федерального закона 
от 30.03.1999 № 52-ФЗ «О санитарно-эпи-
демиологическом благополучии населения» 
производственный контроль осуществляется 
индивидуальными предпринимателями и юри-
дическими лицами в целях обеспечения без-
опасности и (или) безвредности для человека 
и среды обитания продукции, работ и услуг.

Основным документом, регулирующим про-
ведение производственного контроля на рабо-
чих местах, на данный момент являются СП 
2.2.3670-20 «Санитарно-эпидемиологические 
требования к условиям труда», действующие 

с 01.01.2021. Данные санитарно-эпидемиоло-
гические правила устанавливают обязатель-
ные требования к обеспечению безопасных 
для человека условий труда.

Согласно СП 2.2.3670-20 работодатели обя-
заны:

– осуществлять производственный контроль 
за условиями труда;

– разрабатывать и проводить санитарно-про-
тивоэпидемические (профилактические) меро-
приятия, предусмотренные в документе.

Номенклатуру, объем и периодичность меро-
приятий производственного контроля за усло-
виями труда работодатели должны самостоя-
тельно определить в локальном нормативном 
акте, так называемой программе производ-
ственного контроля. При этом необходимо 
учесть характеристики производственных 
процессов и технологического оборудования, 
наличие вредных производственных факто-
ров, установленных по результатам специ-
альной оценки условий труда и (или) ранее 
проведенного производственного контроля, 
степени их влияния на здоровье работника 
и среду его обитания. Программа производ-
ственного контроля (ППК) содержит в себе 
все аспекты проведения производственного 
контроля: характеристики предприятия и тех-
нологического процесса, перечень ответствен-
ных лиц, где, что и когда проверять в рамках 
ПК. ППК может быть разработана предпри-
ятием самостоятельно или может быть за-
казана в специализированной организации. 

НА КАКИХ РАБОЧИХ 
МеСТАХ ПРОВОДИТЬ ПК? 

Согласно СП 2.2.3670-20 объектами про-
изводственного контроля за условиями тру-
да являются рабочие места, соответственно, 
контроль соответствия условий труда сани-
тарно-эпидемиологическим требованиям не-

Татьяна ЛУБКОВА, 
заместитель руководителя 
лаборатории ООО «ЭЦ «Сфера труда», 
кандидат физико-математических 
наук
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обходимо проводить непосредственно на ра-
бочих местах вашего предприятия.

Не стоит путать данную процедуру со специ-
альной оценкой условий труда (СОУТ), так 
как имеется ряд существенных отличий, не-
смотря на их тесную взаимосвязь:

 СОУТ проводят не реже одного раза  
в пять лет, ПК – ежегодное мероприятие как 
минимум;

 круг потенциально вредных и опасных 
факторов, оцениваемых в рамках СОУТ, как 
правило, уже, чем в рамках ПК;

 в рамках СОУТ устанавливаются клас-
сы условий труда, соответствующие степе-
ни превышения допустимых санитарно-эпи-
демиологических требований. В результате 
производственного контроля выявляют соот-
ветствие/несоответствие санитарно-эпидемио-
логическим требованиям;

 в рамках СОУТ предусмотрены гаран-
тии и компенсации за работу в условиях, 
не соответствующих санитарно-эпидемио-
логическим требованиям. ПК же направлен 
на устранение или минимизацию таких ус-
ловий труда;

 для проведения специальной оценки ус-
ловий труда на аналогичных рабочих ме-
стах имеется возможность снижения коли-
чества оцениваемых рабочих мест (20 %, но 
не менее 2). ПК же проводится на каждом 
рабочем месте и не предусматривает поня-
тий аналогичности, при этом в случае нали-
чия совместно используемых рабочих зон нет 
необходимости оценивать их для работников 
разноименных профессий отдельно.

Таким образом, производственный контроль 
необходимо проводить на всех рабочих ме-
стах предприятия.

КАКИе ФАКТОРЫ ПОДЛеЖАТ 
ИЗМеРеНИяМ В РАМКАХ ПК? 

Производственный контроль за условиями 
труда осуществляется посредством проведе-
ния лабораторных исследований и измерений 
факторов производственной среды.

В рамках производственного контроля из-
мерениям могут быть подвергнуты несколько 
объектов, формирующих факторы производ-
ственной среды:
– здания и сооружения, в которых распо-

ложены рабочие места, в том числе си-
стема освещения, отопления, кондициони-
рования;

– оборудование, инструменты и приспосо-
бления, используемые работниками;

– материалы и сырье, используемые на ра-
бочих местах;

– характеристики трудового процесса, такие 
как тяжесть и напряженность.
Исходя из наличия тех или иных объектов, 

а также видов работ на рабочих местах, за-
частую несложно определить, какие параме-
тры необходимо включить в программу про-
изводственного контроля. Более того, перечень 
возможных факторов контроля определен  
в СП 2.2.3670-20:
– химический фактор и аэрозоли преиму-

щественно фиброгенного действия (пыль 
или АПФД);

– биологический фактор;
– микроклимат (температура, влажность, 

скорость движения воздуха, тепловое об-
лучение);

– освещенность (освещенность рабочей по-
верхности и коэффициент пульсации);

– шум; 
– вибрация (общая и локальная);
– инфразвук;
– ультразвук;
– электромагнитное излучение различного 

диапазона (промышленная частота 50 Гц, 
радиочастотный диапазон, ЭМИ от ПЭВМ 
и т. д.);

– лазерное излучение; 
– ультрафиолетовое излучение;
– тяжесть и напряженность трудового про-

цесса на рабочих местах.
Кроме определенного в СП перечня можно 

добавить факторы:
– аэроионный состав воздуха;
– ионизирующие излучения.

Если рабочая зона находится в помеще-
нии, то необходимо измерять микроклимат 
и, как правило, освещенность. Если у работ-
ника имеется в наличии электроинструмент, 
то необходимо измерять шум и локальную 
вибрацию и, возможно, АПФД. Если работ-
ник в рамках производственного процесса 
использует какие-либо химические вещества, 
то, соответственно, химический фактор и т. д.

Таким образом, например, для офисного ра-
бочего места необходимо будет измерять: ми-
кроклимат, освещенность, ЭМИ от ПЭВМ и, 
возможно, аэроионный состав воздуха. Для 
водителя автомобиля: химический фактор, 
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микроклимат, освещенность, шум, вибрацию 
(общую и локальную), инфразвук, тяжесть  
и напряженность трудового процесса. 

КОГДА И С КАКОй 
ПеРИОДИЧНОСТЬю ПРОВОДИТЬ ПК? 
Согласно СП факторы подлежат производ-

ственному контролю в случае, если указан-
ные факторы идентифицированы на рабочих 
местах в ходе проведения специальной оцен-
ки условий труда и/или ранее проведенного 
производственного лабораторного контроля, 
а их фактические уровни не соответствуют 
установленным гигиеническим нормативам,  
а также после проведения реконструкции, мо-
дернизации производства, технического пере-
вооружения и капитального ремонта, прове-
дения мероприятий по улучшению условий 
труда. В исключение попадает микроклимат, 
вещества остронаправленного действия хи-
мического фактора и биологический фактор.

Следовательно, вам необходимо провести 
ПК по остальным выявленным факторам  
в обязательном порядке при вводе в эксплуа-
тацию рабочих мест. Если часть из проведен-
ных результатов измерений не соответствует 
гигиеническим нормативам и мероприятия по 
улучшению условий труда не способны на 
это повлиять, то вы должны продолжать их 
контролировать (при этом определить само-
стоятельно, с какой периодичностью). Если 
несоответствие возможно устранить, то кон-
троль повторяется после устранения. Если 
несоответствий не выявлено, то ПК на дан-
ных рабочих местах необходимо будет прово-
дить только в случаях изменений: переезда, 
ремонта помещений, оборудования, замены 
оборудования, сырья и т. д. 

Всё это звучит прекрасно, но, к сожалению, 
существует ряд нюансов. В частности, соглас-
но пункту 2 статьи 32 Федерального закона 
от 30.03.1999 № 52-ФЗ «О санитарно-эпи-

демиологическом благополучии населения» 
производственный контроль осуществляется 
в порядке, установленном техническими ре-
гламентами или применяемыми до дня всту-
пления в силу соответствующих техниче-
ских регламентов санитарными правилами,  
а также стандартами безопасности труда, если 
иное не предусмотрено федеральным законом.  
То есть если в каком-либо СанПиНе или  
ГОСТе системы ССБТ имеются требования  
к периодичности, то такую периодичность необ-
ходимо соблюдать, несмотря на положения СП.

РАЗБеРеМ КАЖДЫй 
ФАКТОР ОТДеЛЬНО

Микроклимат (температура, влажность, ско-
рость движения воздуха, тепловое облучение)

Согласно положениям СП 2.2.3670-20 контроль 
параметров микроклимата должен осущест-
вляться не реже одного раза в год. Микрокли-
мат подразделяется на холодный (среднесу-
точная температура окружающей среды ниже 
+10 0С) и теплый (среднесуточная температура 
окружающей среды выше +10 0С). Вы можете 
выбрать любой период для проведения кон-
троля. А можете выбрать более частую пери-
одичность, например, два раза в год.

Химический фактор и АПФД
Согласно положениям СП 2.2.3670-20 в по-

мещениях, где в воздухе рабочей зоны имеют-
ся вещества с остронаправленным механиз-
мом действия, уровень которых превышает 
гигиенические нормативы, производственный 
контроль должен осуществляться постоянно 
в автоматическом режиме. Кроме того, пе-
риодичность контроля максимально-разовых 
концентраций вредных веществ в воздухе ра-
бочей зоны устанавливается в зависимости от 
класса опасности вредного вещества согласно 
пункту 4.2.5 ГОСТ 12.1.005:
– для I класса – не реже одного раза  

в 10 дней;
– для II класса – не реже одного раза  

в месяц;
– для III и IV классов – не реже одного 

раза в квартал;
– при установленном соответствии содер-

жания вредных веществ III, IV классов 
опасности уровню ПДК допускается про-
водить контроль не реже одного раза  
в год;

– периодичность контроля среднесменных 
концентраций должна быть не реже одно-
го раза в год согласно пункту 4.3.2 ГОСТ 
12.1.005.
Таким образом, измерения химического 

фактора и АПФД необходимо проводить не 
реже одного раза в год с учетом вышеизло-
женных положений.
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Биологический фактор
Согласно СП 2.2.3670-20 производственный 

контроль за биологическим фактором при 
использовании биологических агентов в про-
изводственных процессах осуществляется хо-
зяйствующими субъектами в зависимости от 
классов чистоты помещений, определенных 
гигиеническими нормативами, но не реже од-
ного раза в год.

Освещенность (освещенность рабочей 
поверхности и коэффициент пульсации)

Периодичность контроля, во всяком случае 
по исследованным нами документам, соот-
ветствующим пункту 2 статьи 32 52-ФЗ, не 
установлена. То есть измерения необходимо 
провести при вводе в эксплуатацию рабочих 
мест, после ремонта, замены систем освеще-
ния, в случае если рабочее место поменяло 
свою локализацию по отношению к системе 
освещения. Если показатель превышает ги-
гиенические нормативы, то вы обязаны про-
вести мероприятия по улучшению условий 
труда. Если мероприятия не способны по-
влиять на уровень показателя, то вы сами 
устанавливаете периодичность его контроля. 
Можно один раз в год, а можно один раз  
в пять лет, например.

Шум, инфразвук
Периодичность контроля, во всяком случае 

по исследованным нами документам, соответ-
ствующим пункту 2 статьи 32 52-ФЗ, не уста-
новлена. То есть измерения необходимо прове-
сти при вводе в эксплуатацию рабочих мест/
оборудования, после ремонта или замены обо-
рудования. Если показатель превышает гигие-
нические нормативы, то вы обязаны провести 
мероприятия по улучшению условий труда. 
Если мероприятия не способны повлиять на 
уровень показателя, то вы сами устанавливаете 
периодичность его контроля. Можно один раз 
в год, а можно один раз в пять лет, например.

Вибрация (общая и локальная)
Согласно пункту 4.5 ГОСТ 12.1.012-2004 орга-

низация санитарно-эпидемиологического кон-
троля вибрации на рабочих местах должна 
быть организована регулярно. Рекомендуемая 
периодичность – один раз в год. Такая пери-
одичность носит рекомендательный характер, 
поэтому вы можете установить собственную 
периодичность проведения контроля. 

Электромагнитное излучение 
различного диапазона (промышленная 

частота 50 Гц, радиочастотный диапазон, 
ЭМИ от ПЭВМ и т. д.)

Согласно пункту 2.1 ГОСТ 12.1.045 напря-
женность электростатических полей прово-

дится при приеме в эксплуатацию новых 
электроустановок высокого напряжения по-
стоянного тока, при вводе нового технологи-
ческого процесса, сопровождающегося элек-
тризацией материалов при каждом изменении 
конструкции электроустановок и технологиче-
ских процессов и после проведения ремонт-
ных работ, при организации нового рабочего 
места, что не противоречит положениям СП 
2.2.3670-20.

Согласно пункту 2.6 ГОСТ 12.1.002 напря-
женность электрического поля промышлен-
ной частоты – один раз в два года, а также 
при приемке в эксплуатацию новых электро-
установок, при организации новых рабочих 
мест, при изменении конструкции электро- 
установок и стационарных средств защиты 
от электрического поля, при применении но-
вых схем коммутации, что не противоречит 
положениям СП 2.2.3670-20.

Согласно пункту 2.4 ГОСТ 12.1.006 измере-
ния электромагнитных полей радиочастотного 
диапазона следует проводит один раз в год, 
а также при вводе в действие новых устано-
вок; при внесении изменений в конструкцию, 
размещение и режим работы действующих 
установок; во время и после проведения ре-
монтных работ, которые могут сопровождать-
ся изменением излучаемой мощности; при 
внесении изменений в средства защиты от 
ЭМП; при организации новых рабочих мест.

Тяжесть и напряженность трудового 
процесса на рабочих местах

Тяжесть и напряженность трудового про-
цесса на рабочих местах оценивается  
в рамках специальной оценки условий труда.  
В связи с тем, что результаты выполненных 
при проведении специальной оценки усло-
вий труда исследований принимаются при 
осуществлении производственного контроля  
(п. 1.1 ст. 32 Федерального закона от 30.03.1999  
№ 52-ФЗ), периодичность контроля имеет 
смысл установить «при проведении СОУТ».

Ионизирующие излучения
Контроль ионизирующего излучения на ра-

бочих местах выполняется в рамках радиа-
ционного контроля, включающего в себя це-
лый комплекс мер, как правило ведущегося 
на постоянной основе.

Периодичность контроля иных факторов не 
установлена, что позволяет работодателям 
пользоваться положениями СП 2.2.3670-20 
при установлении их периодичности.

Следует обратить внимание, что с 17.05.2021 
вступили в силу МР 2.2.0244-21 «Методи-
ческие рекомендации по обеспечению са-
нитарно-эпидемиологических требований  
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к условиям труда», утвержденные Главным 
государственным санитарным врачом РФ.  
В данных рекомендациях Роспотребнадзор 
устанавливает периодичность контроля.

Так, например, согласно п. 2.3.2.3 МР 
2.2.0244-21 порядок организации производ-
ственного контроля и проведения замеров для 
различных факторов и видов работ опреде-
ляется следующим образом:

1. «Химический фактор и аэрозоли преиму-
щественно фиброгенного действия согласно 
п. 4.2.5 ГОСТ 12.1.005», что совпадает с вы-
шеизложенным.

2. Физические факторы:
«Контроль проводится только в отношении 

факторов, которые не соответствуют гигие-
ническим нормативам, а также после рекон-
струкции, модернизации производства, тех-
нического перевооружения и капитального 
ремонта, проведения мероприятий по улуч-
шению условий труда.

Шум – ранее не реже 1 раза в год (п. 3.3 
ГОСТ 12.1.003), рекомендуется устанавливать 
по согласованию с организациями, осущест-
вляющими санитарно-эпидемиологический 
надзор, и указывать в регламенте безопас-
ного ведения работ (п. 6.2 ГОСТ 12.1.003)».

При этом ГОСТ 12.1.003-83, на который 
ссылается документ, не действует на террито-
рии РФ с 2015 года. Взамен него с 01.11.2015 
введен в действие на территории Россий-
ской Федерации ГОСТ 12.1.003-2014, где дан-
ных положений нет. При этом действие ГОСТ 
12.1.003-83 восстановлено на территории Рос-
сийской Федерации с 01.03.2016 только в от-
ношении продукции, поставляемой по Госу-
дарственному оборонному заказу.

«Световая среда – 1 раз в год, а также при 
наличии жалоб на освещение (п. 4.1 МУК 
4.3.2812-10 «Инструментальный контроль  
и оценка освещения рабочих мест»)». 

МУК 4.3.2812-10 не является СанПиНом  
и не относится к стандартам безопасности 
труда, а значит, руководствоваться его поло-
жениями не обязательно.

«Периодичность контроля вибрации на ра-
бочих местах, проводимого работодателем, ре-
комендуется устанавливать по согласованию 
с организациями, осуществляющими санитар-
но-эпидемиологический надзор, и указывать  
в регламенте безопасного ведения работ.  
Минимально рекомендуемая частота контроля 
вибрации для целей внутреннего контроля – 
1 раз в год (пп. 3, 5 ГОСТ 12.1.012)». 

Но в ГОСТ 12.1.012-2004 ни в пункте 3.5, 
ни в пункте 3, ни в пункте 5 не содержится 
информации о периодичности контроля.

Стоит также отметить, что в пункте 2.3.2.4 
МР 2.2.0244-21 установлено, «что периодич-
ность производственного лабораторного кон-
троля вредных факторов производственной 
среды на рабочих местах может быть со-
кращена, но не реже чем 1 раз в год для 
химических факторов и АПФД (за исключе-
нием веществ остронаправленного действия),  
в случаях, если на них не отмечается в те-
чение 3 лет и более превышений гигиениче-
ских нормативов по результатам лаборатор-
ных исследований и измерений, проведенных 
лабораториями, аккредитованными в установ-
ленном порядке».

В пункте 2.3.2.5 МР 2.2.0244-21 предлага-
ется периодичность лабораторного контро-
ля физических факторов, не подпадающих 



soc-partner.ru Социальное ПартнерСтво 97

под критерии, установленные СП 2.2.3670-20  
и (или) иными НТД, принимать один раз в год.

В связи с тем, что МР 2.2.0244-21 носят ре-
комендательный характер, но при этом могут 
служить руководством к действию сотруд-
никам Роспотребнадзора, каждый работода-
тель самостоятельно определяет, следовать 
им или нет.

КАК ПРАВИЛЬНО ВЫБРАТЬ 
ОРГАНИЗАЦИю ДЛя ПРОВеДеНИя 

ИЗМеРеНИй В РАМКАХ 
ПРОИЗВОДСТВеННОГО КОНТРОЛя?

Согласно пункту 2.4 СП 2.2.3670–20, пун-
кту 2.5 СП 1.1.1058-01 измерения в рамках 
ПК имеет право проводить испытательная 
лаборатория, аккредитованная в националь-
ной системе аккредитации Росаккредитация. 
Проверить наличие и действующий статус 
лаборатории можно на сайте Росаккредита-
ции (pub.fsa.gov.ru/ral). Это может быть как 
собственная аккредитованная лаборатория 
работодателя, так и сторонняя.

Но наличия в реестре аккредитованных лиц 
для лаборатории недостаточно. Дело в том, 
что практически все измерения при выпол-
нении работ по обеспечению безопасных ус-
ловий и охраны труда, к которым относят-
ся измерения в рамках производственного 
контроля на рабочих местах, в соответствии  
с Постановлением Правительства Российской 
Федерации от 16 ноября 2020 года № 1847 
относятся к сфере государственного регу-
лирования обеспечения единства измерений. 
И согласно пункту 1 статьи 5 Федерального 
закона от 26.06.2008 № 102-ФЗ измерения, 

относящиеся к сфере государственного ре-
гулирования обеспечения единства измере-
ний, должны выполняться по аттестованным 
методикам измерений и (или) методикам из-
мерений, предназначенным для выполнения 
прямых измерений, с применением средств 
измерений утвержденного типа, прошедших 
поверку. 

Подавляющее большинство показателей, 
упомянутых выше, находятся в Постановле-
нии Правительства РФ № 1847. Виброакусти-
ческие факторы (шум, вибрация и т. д.), осве-
щенность, микроклимат, химия, АПФД и т. д. 
Тяжесть и напряженность трудового про-
цесса, а также аэроионный состав воздуха  
в перечень Постановления № 1847 не входят.  
Но тяжесть и напряженность измеряют  
в рамках СОУТ и тоже в обязательном по-
рядке по аттестованным методикам, согласно 
закону о специальной оценке условий тру-
да. Соответственно, только для измерений 
аэроионного состав воздуха необходимости 
применения аттестованных методик нет. Для 
остальных же показателей это необходимо.

Показатели, которые лаборатория имеет 
право измерять, ограничены так называемой 
областью аккредитации. В области аккреди-
тации поименованы методики измерений, по-
казатели и диапазон измерений, на которые 
лаборатория аккредитована. ГОСТы, СанПи-
Ны, МУКи не являются аттестованными ме-
тодиками (не имеют идентификатора ФР и не 
находятся в реестре системы ФГИС «Аршин»). 
Как аккредитованное лицо, лаборатория име-
ет право использовать любые методики изме-
рений, входящие в ее область аккредитации, 
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но при измерениях в целях ПК вступают  
в силу требования 102-ФЗ. Многие лабора-
тории на данный момент в силу различных 
обстоятельств не имеют в своей области ак-
кредитации аттестованных методик измере-
ния, но продолжают оказывать услуги по из-
мерениям, используя ГОСТы или СанПиНы 
в качестве методик измерения. Зачастую это 
происходит даже при наличии легитимной 
альтернативы, когда в качестве методики бе-
рут ГОСТ, несмотря на наличие аттестованной 
методики в области аккредитации.

Причин этому несколько: отсутствие знаний 
специалистов лабораторий о необходимости 
использования таких методик в целях ПК 
(нет ни одного документа, где это было бы 
четко и ясно указано), отсутствие на рынке 
аттестованных методик измерения или их 
очень ограниченный перечень, неисполнимые 
или малоисполнимые требования некоторых 
аттестованных методик измерения. Кроме то-
го, как правило, аттестованные методики – 
это коммерческий и довольно дорогостоящий 
продукт, обычно требующий дополнительных 
финансовых вливаний для соблюдения своих 
требований (покупка дополнительного обору-
дования, расходных материалов, ограничения 
по условиям проведения измерений). 

Нормами законодательства разрешено так-
же использование так называемых методик 
прямых измерений. Как правило, это экс-
плуатационная документация на использу-
емые средства измерения. Но с их приме-
нением зачастую возникают сложности, так 
как очень редко данная документация со-
держит хоть какие-то упоминания о том, 
как проводить измерения (на каких высотах,  
в каких точках, сколько по времени). Зача-

стую в них содержится лишь информация  
о том, как включить прибор и выключить его.  
Соответственно, провести с их помощью до-
стоверные измерения нельзя.

Кроме того, область аккредитации должна 
подходить для проведения измерений и ис-
следований именно на вашем предприятии.  
В особенности это касается химических ве-
ществ. Поэтому обязательно просмотрите об-
ласть аккредитации выбранной вами лаборато-
рии либо запросите у них разъяснения насчет 
того, смогут ли они легитимно провести у вас 
производственный контроль по всему заявлен-
ному спектру факторов и химических веществ.

После того как Федеральный закон № 247-ФЗ 
«Об обязательных требованиях в РФ» был 
принят, у специалистов различных областей 
появилась надежда, что законодательство РФ 
сможет наконец-то ответить на годами муча-
ющие их вопросы, сомнения и разночтения, 
упорядочит противоречащие друг другу доку-
менты, расставит точки над i. Но, как мы ви-
дим на примере производственного контроля 
на рабочих местах, к сожалению, новые нор-
мативные документы оставляют после себя 
иногда еще больше вопросов и двойных-трой-
ных трактовок, казалось бы, очевидных  
и уже устоявшихся норм. А в совокупно-
сти с тем, что многие по инерции продол-
жают работать так, как «исторически сло-
жилось», новые нормы, перекладывающие 
ответственность на работодателей за то,  
в чем с трудом могут разобраться специа-
листы с многолетним опытом и специали-
зированным багажом знаний, не позволя-
ют, к сожалению, облегчить их финансовую  
и административную нагрузку.  
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– Елена Ивановна, зачем нужно объедине-
ние фондов?

– Объединение фондов даст возможность 
гражданам быстрее и удобнее обращаться 
сразу за несколькими мерами поддержки.

Существует немало ситуаций, когда челове-
ку для получения полного объема социальной 
помощи необходимо обращаться и в Пенси-
онный фонд, и в Фонд социального страхо-
вания. Благодаря объединению все услуги по 
линии ПФР и ФСС можно будет получить  
в одном месте в рамках «одного окна», что 
позволит существенно упростить порядок по-
лучения выплат.

Сегодня оба фонда работают с одними  
и теми же гражданами и запрашивают ин-
формацию друг у друга через систему меж-
ведомственных запросов. После объединения 
фондов делать запросы будет не нужно. Еди-
ная база данных соберет больше информации 
о гражданах, которая необходима для назна-
чения мер поддержки, в результате чего со-
кратятся сроки ожидания выплат.

А единый канал получения информации — 
сайт Социального фонда России и офици-
альные группы фонда в социальных сетях 
«ВКонтакте», «Одноклассники» и «Телеграм» — 
позволит гражданам найти ответы на все ин-
тересующие вопросы по разным мерам под-
держки просто и быстро.

– Где будет осуществляться прием граждан?
– Прием граждан будет осуществляться  

в единых офисах клиентского обслужива-
ния. В ряде регионов в пилотном режиме 
уже действуют такие клиентские офисы, что-
бы граждане могли оценить удобство обра-
щения за выплатами ПФР и ФСС в рамках 
«одного окна».

Специалисты единых офисов клиентского 
обслуживания смогут ответить на все вопро-
сы, связанные с предоставлением мер под-
держки по линии СФР.

– Какие услуги предоставляет Социальный 
фонд России?

– Социальный фонд России будет предостав-
лять все те услуги, которые предоставляют 
ПФР и ФСС, а именно:

 страховые пенсии по старости, по инва-
лидности, по потере кормильца;

 государственное пенсионное обеспечение 
(социальные пенсии по старости, по инвалид-
ности, по потере кормильца, пенсии военно- 
служащим, ветеранам войны, госслужащим, 
чернобыльцам, летчикам, космонавтам и т. д.);

 пенсионные накопления (накопительную 
пенсию, срочную выплату, единовременную 
выплату) – формирование и инвестирование;

 федеральную социальную доплату к пен-
сии до прожиточного минимума пенсионера;

 социальные выплаты ветеранам, инвали-
дам и другим гражданам, имеющим право на 
федеральные социальные льготы;

 средства материнского капитала – оформ-
ление сертификата и направление средств на 
выбранные цели;

 новое! единое пособие на детей и бере-
менных женщин;

 выплаты военнослужащим и членам их 
семей;

 меры поддержки пострадавшим от радиации;

С 1 января 2023 года Пенсионный фонд и Фонд социального 
страхования станут единой структурой. Предстоящее 
объединение предусматривает полную преемственность всех 
выплат, услуг и обязательств, которые сегодня есть  
в компетенции двух фондов. Это значит, что все услуги или 
сведения, которые сейчас предоставляют ПФр и ФСС, с нового 
года после объединения структур можно будет получить  
в прежнем порядке. В перспективе все федеральные меры 

социальной поддержки можно будет оформить по единому запросу. О том, 
что именно изменится для граждан и страхователей с 1 января 2023 года, 
рассказывает заместитель управляющего Отделения Пенсионного фонда 
российской Федерации по Красноярскому краю Елена бЕКЛЕМыШЕВа.

СОциальный фОнд рОССии

важная информация

Объединение ПФР и ФСС 
позволит жителям края получать 
услуги в режиме одного окна.
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 компенсацию проезда к месту отдыха  
и обратно для пенсионеров-северян;

 компенсацию переезда из районов Край-
него Севера для пенсионеров-северян;

 компенсацию инвалидам стоимости поли-
са ОСАГО;

 меры поддержки реабилитированным 
жертвам политических репрессий;

 пособия по временной нетрудоспособно-
сти (больничные);

 пособия по беременности и родам;
 пособия по уходу за ребенком до 1,5 лет 

для работающих граждан;
 пособие по уходу за ребенком до 1,5 лет 

для неработающих граждан;
 единовременные и регулярные выплаты по-

страдавшим на производстве и членам их семей;
 родовые сертификаты;
 технические средства реабилитации;
 путевки на курортно-санаторное лечение 

для льготных категорий граждан;
 оплачиваемый проезд к месту лечения  

и обратно;
 выплаты за работу с пациентами  

с COVID-19 медицинским работникам;
 выплаты за работы в сменном режиме 

работникам социальных учреждений стаци-
онарного типа.

– Изменится ли количество выплат и услуг 
после объединения двух фондов?

– Да, количество выплат увеличится, по-
скольку Социальному фонду России будут 
переданы на администрирование новые меры 
поддержки, например единое пособие на детей 
и беременных женщин, выплата на первого 
ребенка до трех лет. При этом все те услу-
ги, которые сегодня предоставляют Пенсион-
ный фонд и Фонд социального страхования, 
сохранятся. А получать их станет удобнее 
и быстрее за счет создания единых офисов 
клиентского обслуживания.

— Объединение фондов повлияет на даты 
выплат?

– Нет. Социальный фонд России будет вы-
полнять все обязательства и функции ПФР 
и ФСС в полном объеме. После объедине-
ния граждане продолжат получать положен-
ные им пенсии, пособия и другие выплаты  
в прежние даты.

— Ожидается ли усложнение процедуры 
оформления выплат? Увеличится ли ком-
плект документов при подаче заявления?

– Нет. Объединение фондов, напротив, на-
правлено на оптимизацию и упрощение про-
цедуры получения выплат.

Работа по расширению мер поддержки и ав-
томатизации процессов их назначения идет не 
первый год. В перспективе граждане смогут 
получить практически все услуги полностью 
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онлайн через электронные сервисы. Это су-
щественно сократит срок получения выплат  
и сведет в большинстве случаев объем не-
обходимых документов к одному заявлению. 
При этом будет расширяться и количество 
проактивно назначаемых выплат, когда граж-
данам не нужно подавать никаких заявлений 
и документов. Как, например, сейчас проак-
тивно назначаются пенсии по инвалидности.

– Планируется ли дальнейшее развитие ока-
зания услуг в беззаявительном порядке?

– Наряду с расширением полномочий, Со-
циальный фонд продолжит работу по ав-
томатизации процессов назначения выплат. 
Сегодня ряд выплат назначается в проактив-
ном формате. Например, пенсии и отдельные 
социальные выплаты инвалидам. Проактив-
но устанавливается федеральная социальная 
доплата к пенсии и пенсия по старости, если 
предпенсионер не может трудоустроиться че-
рез центр занятости.

Родителям детей сегодня не нужно никуда 
обращаться, чтобы оформить материнский 
капитал, – сертификат направляется авто-
матически после появления ребенка в семье 
на основании сведений ЗАГС. В проактивном 
режиме также реализованы многие перерас-
четы и повышения выплат. Например, уста-
новление более высокой пенсии при дости-
жении 80 лет или при установлении более 
тяжелой группы инвалидности.

При этом оформление многих выплат уже 
автоматизировано, и для их получения до-
статочно только заявления. В большинстве 
случаев его можно подать дистанционно че-
рез свой электронный кабинет. Это, например, 
относится к назначению страховой пенсии по 
старости – основной пенсии в России, кото-
рую сегодня получают свыше 34 млн человек.  
С 2022 года для ее назначения во многих 
случаях даже не нужно заполнять заявле-
ние – достаточно просто подтвердить через 
личный кабинет имеющиеся данные о ста-
же и пенсионных коэффициентах, дать свое 
согласие, после чего пенсия будет назначена 
в течение нескольких часов.

В перспективе граждане смогут получать 
еще больше услуг Социального фонда России 
онлайн через электронные сервисы, а также 
новые проактивные услуги. Уже подготовле-
ны предложения по дальнейшему развитию 
такого подхода. Например, о беззаявительном 
назначении детям пенсии по случаю потери 
кормильца. В аналогичном автоматическом 
формате планируется повышать пенсии за 
работу на Севере и в сельском хозяйстве – 
чтобы надбавка к пенсии устанавливалась 
сразу после того, как у пенсионера появил-
ся соответствующий стаж, без обращения.  

Подобный формат существенно сократит срок 
получения выплат, их можно будет оформить 
по единому запросу или совсем без него.

— Как эти изменения отразятся на пра-
вах работника, оформленного по трудовому 
договору? Работодатель будет обязан делать 
все отчисления на разные виды страхования 
или уже нет?

– Объединение фондов позволит не только 
защитить все закрепленные и действующие 
права работников, оформленных по трудо-
вому договору, но и расширить категории 
граждан, обеспеченных социальным страхо-
ванием. Раньше на сотрудников, работающих 
по гражданско-правовому договору, распро-
странялось только пенсионное и медицинское 
страхование.

При этом работодатели смогут вносить все 
взносы одним платежом, а всю отчетность 
во внебюджетные фонды подавать в составе 
единой формы.

— Каким станет размер пособий по вре-
менной нетрудоспособности, беременности и 
родам, а также по уходу за ребенком после 
введения единого тарифа для работодателя?

– Введение единого тарифа для работодате-
лей предусматривает выравнивание взносо-
облагаемой базы обязательного социального 
страхования до уровня пенсионного страхо-
вания, что позволит увеличить размеры вы-
плат гражданам. Так, к 2025 году благодаря 
единому тарифу:

– максимальный размер ежемесячного по-
собия по уходу за ребенком составит 66,3 
тыс. рублей (при ранее действовавшей мо-
дели в 2025 году пособие составило бы 39,2 
тыс. рублей);

– максимальная сумма пособия по беремен-
ности и родам (за 140 календарных дней) со-
ставит 763,7 тыс. рублей (при ранее действо-
вавшей модели в 2025 году пособие составило 
бы 451,8 тыс. рублей);

– максимальная сумма пособия по времен-
ной нетрудоспособности при стаже 8 и более 
лет – 165,8 тыс. рублей (при ранее действовав-
шей модели в 2025 году – 98,1 тыс. рублей), 
при стаже от 5 до 8 лет – 132,7 тыс. рублей 
(при ранее действовавшей модели в 2025 го-
ду – 78,5 тыс. рублей), при стаже до 5 лет – 
99,5 тыс. рублей (при ранее действовавшей 
модели в 2025 году – 58,8 тыс. рублей).

— Как изменится отчетность для работода-
телей после объединения фондов?

– Вся отчетность будет подаваться в еди-
ной форме, а страховые взносы работодате-
ли будут уплачивать одним платежом, а не 
тремя, как раньше.
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— Сохранятся ли льготы по уплате страхо-
вых взносов для работодателей?

– Сейчас работодатели формируют отдель-
ные расчеты по каждому виду социального 
страхования, отдельные платежи, и представ-
ляют отчетность как в ПФР, так и в ФСС. Что-
бы существенно упростить процедуру уплаты 
страховых взносов, вводится единый тариф. 
Благодаря этому работодателям достаточно 
будет сформировать один расчет и напра-
вить один платеж.

Платеж в установленной пропорции феде-
ральное казначейство самостоятельно рас-
пределит по разным видам страхования, что-
бы работодатели не тратили на это усилий 
и времени. Форма уплаты не меняется – это 
по-прежнему платежное поручение в банк.

В процессе объединения фонды заботят-
ся о том, чтобы избавить работодателей от 
лишней работы по формированию трех рас-
четов и платежных поручений, а также не-
скольких отчетов, как это происходит сегод-
ня. Это не только упростит документооборот 
для предприятий, но и снизит риск бухгал-
терских ошибок и, следовательно, штрафов. 
Таким образом, будет обеспечено «единое ок-
но» для бизнеса.

Помимо единого тарифа страховых взно-
сов и единой формы отчетности работодате-
лей, появится одна общая дата предоставле-
ния информации о работниках, что сделает 
порядок отчетности проще. Также будет от-
менена ежемесячная отчетность в ПФР по 
форме СЗВ-М, вместо нее работодатели бу-
дут передавать в налоговые органы данные 
о заработке сотрудников.

Тариф страховых взносов для основной ка-

тегории плательщиков, как и сейчас, составит 
30,0 % в пределах базы и 15,1 % сверх базы.

Действующие льготные категории платель-
щиков будут объединены в несколько групп 
со следующими тарифами страховых взносов:

15 % с выплат выше МРОТ: малый и сред-
ний бизнес, резиденты Сколково;

7,6 %: ИТ-компании, НКО, благотворитель-
ные фонды, организации-мультипликаторы, 
резиденты особых экономических зон и тер-
риторий опережающего развития, а также 
организации, уплачивающие взносы за дея-
тельность студентов-очников высших учеб-
ных заведений в студенческих отрядах;

0 %: экипажи судов, зарегистрированных 
в Российском международном реестре судов, 
организации и индивидуальные предпринима-
тели, применяющие специальный налоговый 
режим «Автоматизированная упрощенная си-
стема налогообложения» (АУСН).

В результате этих изменений существенную 
поддержку получат НКО и благотворительные 
фонды – для них тариф уплаты страховых 
взносов снизится с 20 до 7,6 %.

Таким образом, все действующие льготные 
режимы не только сохранятся, но и расши-
рятся, а отдельные льготные категории по-
лучат дополнительные преимущества в ре-
зультате оптимизации тарифов страховых 
взносов.

– Как введение единого тарифа отразится 
на повышении социальной защищенности 
работников?

– Сегодня работа по гражданско-правовому 
договору не так привлекательна для квали-
фицированных работников из-за отсутствия 
социальных мер поддержки, например по-

В СОЦИАЛЬНЫЙ ФОНД РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
ОБъЕДИНЕНИЕ ПФР И ФСС
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собий по временной нетрудоспособности и 
оплачиваемого отпуска по уходу за ребен-
ком. Это происходит потому, что на граж-
данско-правовые договоры распространяется 
только пенсионное и медицинское страхова-
ние, а обязательное социальное – нет. При 
этом работодателю удобно нанимать сотруд-
ников по гражданско-правовому договору для 
сезонных работ – например, в сфере строи-
тельства, туризма.

Внедрение единого тарифа предусматрива-
ет единый круг застрахованных лиц, то есть 
все работающие по найму граждане вне за-
висимости от формы договора смогут полу-
чать больничные, декретные и пособия по 
уходу за ребенком до 1,5 лет, привязанные 
к их уровню заработка.

К 2025 году за счет введения единого тари-
фа выплаты по больничным, отпуску по бе-
ременности и уходу за ребенком увеличатся 
в 1,5 раза. Благодаря внедрению единого та-
рифа уже к 2025 году максимальный размер 
больничного составит 165,8 тыс. рублей за 
месяц. По действующей модели в 2025 году 
он был бы 98,1 тыс. рублей.

— Как будут выплачиваться пенсии после 
объединения фондов? Нужно ли заново нести 
документы и заявления в СФР и выбирать 
способ доставки пенсии?

– Социальный фонд России продолжит вы-
полнять все обязательства Пенсионного фон-
да и Фонда социального страхования.

Все пенсии и социальные выплаты, пред-
усмотренные законодательством, будут предо-
ставляться в установленный срок. Доставка 
пенсий и пособий при объединении фондов 
будет обеспечиваться своевременно и в пол-
ном объеме. Все данные о страховом стаже 
граждан уже хранятся в единой системе ин-
дивидуального персонифицированного учета 
и надежно защищены. Для продолжения вы-
плат не нужно будет подавать никаких доку-
ментов и заявлений.

— Как убедиться, что с моими данными о 
страховом стаже всё в порядке?

– Объединение не изменит действующих 
норм пенсионного законодательства, в соот-
ветствии с которыми у граждан сегодня фор-
мируются пенсионные права. Все данные о 
страховом стаже, необходимые для назначе-
ния пенсии, хранятся в единой системе инди-
видуального персонифицированного учета и 
надежно защищены. Эта система сохранится 
и целиком перейдет под ведение Социально-
го фонда России.

Накопленные за время работы пенсионные 
коэффициенты – это пенсионные права, ко-
торые по-прежнему будут реализовываться 

при выходе на пенсию и конвертироваться 
в выплаты.

Убедиться, что весь стаж после объединения 
фондов учтен, можно будет, заказав выписку 
о состоянии индивидуального лицевого счета 
в электронном виде на портале госуслуг или 
лично в клиентских службах и МФЦ. Если 
в справке не будет отражен какой-то период 
работы или иной деятельности, можно обра-
титься с заявлением о зачете таких перио-
дов, предоставив подтверждающие документы.

— Что будет с накопленными пенсионными 
коэффициентами?

– Объединение фондов не меняет норм пен-
сионного законодательства. Все накопленные 
за время работы коэффициенты – это пен-
сионные права, которые будут по-прежне-
му реализовываться при выходе на пенсию  
и конвертироваться в выплаты.

— Что будет с моими пенсионными нако-
плениями после объединения фондов?

– Объединение фондов не повлияет на усло-
вия формирования пенсионных накоплений. 
Накопления по-прежнему будут формиро-
ваться в выбранной управляющей компании. 
Как и раньше, вы сможете выбрать другую 
управляющую компанию, с которой у Соци-
ального фонда заключен договор доверитель-
ного управления пенсионными накопления-
ми, где ваши средства будут инвестироваться.

— Раньше путевки в санаторий оформля-
лись в отделении ФСС возле дома. Куда те-
перь обращаться?

– Единые офисы клиентского обслужива-
ния создаются на базе точек приема граж-
дан Пенсионного фонда и Фонда социального 
страхования. Получатели услуг единого фонда 
смогут подать заявление и получить консуль-
тацию по привычным для них адресам, а в 
ряде субъектов появятся новые точки приема.

— Появятся ли в единых клиентских офи-
сах очереди из-за увеличения потока граж-
дан в одну организацию вместо двух разных?

– Нет, объединение фондов, напротив, по-
зволит расширить географию точек присут-
ствия, где граждане смогут получить сразу 
все меры поддержки, на которые они имеют 
право. При этом большинство услуг и дальше 
будут предоставляться в экстерриториальном 
формате, то есть без привязки к месту жи-
тельства человека.

Кроме того, Социальный фонд продолжит 
развивать дистанционное обслуживание. В на-
стоящее время гражданам доступно уже бо-
лее 60 онлайн-сервисов на портале госуслуг.  
В перспективе граждане смогут получить прак-
тически все услуги Социального фонда России 
полностью онлайн через электронные сервисы.
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Объединение фондов позволит улучшить 
качество обслуживания граждан. В про-
цессе создания единых офисов клиентского 
обслуживания все специалисты проходят 
обучение и стажировку, чтобы каждый из 
них смог предоставить консультации, свя-
занные с услугами по линиям ПФР и ФСС. 
В процессе объединения будут применять-
ся новые усовершенствованные стандар-
ты обслуживания, чтобы граждане смогли 
быстро и просто получить все необходи-
мые услуги.

— Будет ли у нового фонда колл-центр, где 
можно получить консультацию и справочную 
информацию?

– Да, в объединенном фонде продолжит ра-
ботать действующий сегодня Единый кон-
такт-центр по социальным вопросам. Полу-
чить консультацию можно из любого региона 
по бесплатному номеру 8-800-6-000-000.

— У многих жителей края личный кабинет 
на сайте ПФР, через который они обращаются 
за услугами фонда, что теперь с ним будет?

– Возможность обращаться за мерами под-
держки по линии ПФР не выходя из дома 
сохранится. Большинство услуг Пенсионно-
го фонда уже сейчас можно получить через 
личный кабинет на портале госуслуг. В даль-
нейшем электронные сервисы будут расши-

ряться и предоставляться непосредственно 
через сайт gosuslugi.ru.

– Где можно будет ознакомиться с актуаль-
ной информацией по мерам поддержки объ-
единенного фонда?

– С 1 января 2023 года начнет работать 
сайт Социального фонда России, который бу-
дет включать самую актуальную информа-
цию для всех получателей услуг Соцфонда 
Росссии. Информация с сайтов ПФР и ФСС 
также будет перенесена в полной мере на 
новую платформу.

С актуальными новостями фонда можно бу-
дет ознакомиться и в официальных группах  
в социальных сетях «ВКонтакте», «Одноклас- 
сники», «Телеграм».

Хочу обратить внимание всех жителей края, 
что нужно остерегаться мошенников, которые 
под видом сотрудников Социального фон-
да России могут запрашивать персональные 
данные. Будьте осторожны! Сотрудники Соц- 
фонда России не запрашивают конфиденци-
альную информацию по телефону вне клиент-
ских служб и не посещают граждан на дому.

Отметим, что все консультации и услуги 
Социального фонда России предоставляют-
ся бесплатно по горячим линиям региональ-
ных отделений, через Единый контакт-центр 
по номеру 8-800-6-000-000 и в официальных 
группах в социальных сетях «ВКонтакте», 
«Одноклассники» и «Телеграм».

адреса единых офисов клиентского обслуживания 
Социального фонда россии в Красноярском крае с 01.01.2023

№ Наименование Адрес
1 ОКО СФР в Железнодорожном 

и Центральном районах 
г. Красноярска

г. Красноярск, ул. Робеспьера, д. 7

2 ОКО СФР в Кировском районе 
г. Красноярска

г. Красноярск, пер. Вузовский, д. 7

3 ОКО СФР в Ленинском районе 
г. Красноярска

г. Красноярск, ул. Тамбовская, д. 5, стр. 3

4 ОКО СФР в Октябрьском районе 
г.Красноярска

г. Красноярск, ул. Годенко, д. 3

5 ОКО СФР в Свердловском районе 
г. Красноярска

г. Красноярск, ул. Вавилова, д. 1

6 ОКО СФР в Советском районе 
г. Красноярска

г. Красноярск, ул. аэровокзальная, д. 22г

7 ОКО СФР в г. ачинске г. ачинск, микрорайон 9, зд. 2Б
8 ОКО СФР в г. Боготоле г. Боготол, ул. 40 лет Октября, д. 22
9 ОКО СФР в г. Бородино г. Бородино, ул. 9 Мая, д. 95а

10 ОКО СФР в г. Дивногорске г. Дивногорск, ул. Комсомольская, д. 2
11 ОКО СФР в г. енисейске 

и енисейском районе
г. енисейск, ул. Ленина, д. 104

12 ОКО СФР в Рыбинском районе г. Заозерный, ул. Вокзальная, д. 28а
13 ОКО СФР в г. игарке г. игарка, ул. 1-й микрорайон, д. 2
14 ОКО СФР в г. Канске г. Канск, ул. 30 лет ВЛКСМ, д. 18а
15 ОКО СФР  в г. Железногорске г. Железногорск, ул. 22 Партсъезда, д. 6а
16 ОКО СФР  в г. Зеленогорске г. Зеленогорск, ул. Мира, д. 41
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17 ОКО СФР в г. Минусинске г. Минусинск, ул. ачинская, д. 31
18 ОКО СФР в г. Назарово г. Назарово, ул. арбузова, д. 82
19 ОКО СФР в г. Норильске г. Норильск, ул. Орджоникидзе, д. 20а
20 ОКО СФР в г. Норильске, 

район Кайеркан
г. Норильск, ул. Строительная, д. 14

21 ОКО СФР в г. Норильске, 
район Талнах

г. Норильск, ул. Строителей, д. 11 б

22 ОКО СФР в г. Сосновоборске г. Сосновоборск, ул. Солнечная, д. 3
23 ОКО СФР в г. Шарыпово г. Шарыпово, 6-й микрорайон, д. 25
24 ОКО СФР в абанском районе п. абан, ул. Советская, д. 60, стр.1
25 ОКО СФР в Балахтинском районе пгт Балахта, ул. Сурикова, д. 12
26 ОКО СФР в Березовском районе пгт Березовка, ул. Центральная, д. 25

27 ОКО СФР в Бирилюсском районе с. Новобирилюссы, ул. Советская, д. 130а
28 ОКО СФР в Богучанском районе с. Богучаны, ул. Партизанская, д. 47а
29 ОКО СФР в Большемуртинском 

районе
пгт Большая Мурта, ул. Партизанская, д. 102

30 ОКО СФР в Большеулуйском районе с. Большой Улуй, ул. Просвещения, д. 16
31 ОКО СФР в Дзержинском районе с. Дзержинское, ул. Ленина, д. 13
32 ОКО СФР в емельяновском районе пгт емельяново, ул. 2-х Борцов, д. 23д, стр. 1
33 ОКО СФР  в г. Лесосибирске г. Лесосибирск, ул. Мира, д. 4
34 ОКО СФР в ермаковском районе с. ермаковское, ул.60 лет ВЛКСМ, д. 17
35 ОКО СФР в идринском районе с. идринское, ул. Майская, д. 17, зд. 1
36 ОКО СФР в иланском районе г. иланский, ул. Красная, д. 29а
37 ОКО СФР в ирбейском районе с. ирбейское, ул. Ленина, д. 71
38 ОКО СФР  в Казачинском районе с. Казачинское, ул. Советская, д. 109
39 ОКО СФР в Каратузском районе с. Каратузское, ул. Зеленая, д. 1а
40 ОКО СФР в Кежемском районе г. Кодинск, пр. Лен. Комсомола, д. 22а
41 ОКО СФР в Козульском районе пгт Козулька, ул. Пролетарская, д. 51
42 ОКО СФР в Краснотуранском 

районе
с. Краснотуранск, ул. Ленина, д. 41, стр. 1

43 ОКО СФР в Курагинском районе пгт Курагино, ул. Щетинкина, д. 54
44 ОКО СФР в Манском районе с. Шалинское, ул. Манская, д. 30
45 ОКО СФР в Мотыгинском районе п. Мотыгино, ул. Советская, д. 111
46 ОКО СФР в Нижнеингашском 

районе
пгт Нижний ингаш, ул. Ленина, д. 166

47 ОКО СФР в Новоселовском районе с. Новоселово, ул. Юшкова, д. 9
48 ОКО СФР в Партизанском районе с. Партизанское, ул. Комсомольская, д. 152 б
49 ОКО СФР в Пировском районе с. Пировское, ул. Гагарина, д. 14
50 ОКО СФР в Саянском районе с. агинское, ул. Школьная, д. 17а
51 ОКО СФР в Северо-енисейском 

районе
г. п. Северо-енисейский, ул. Ленина, д. 15

52 ОКО СФР в Сухобузимском районе с. Сухобузимское, ул. Сурикова, д. 17а
53 ОКО СФР в Тасеевском районе с. Тасеево, ул. Мичурина, д. 7
54 ОКО СФР в Туруханском районе с. Туруханск, ул. Пионерская, д. 15
55 ОКО СФР в Ужурском районе г. Ужур, ул. Рабочая, д. 50
56 ОКО СФР в Тюхтетском районе с. Тюхтет, ул. Советская, д. 10
57 ОКО СФР  в Уярском районе г. Уяр, ул. Советская, д. 88/11
58 ОКО СФР в Шушенском районе пгт Шушенское, ул. Первомайская, д. 2
59 ОКО СФР в Таймырском Долга-

но-Ненецком муниципальном районе
г. Дудинка, ул. Советская, д. 13

60 ОКО СФР в с. Хатанга с. Хатанга ул. Таймырская д.25
61 ОКО СФР в Эвенкийском муници-

пальном районе
п. Тура, ул. 50 лет Октября, д. 36

62 ОКО СФР в с. Байкит с. Байкит, ул. Гагарина, д. 10а
63 ОКО СФР в с. Ванавара с. Ванавара, ул. Московская д. 10
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тделение Пен-
сионного фонда 
России по Крас-
ноярскому краю 
ведет заблаговре-

менную работу по подготов-
ке документов к назначению 
пенсии с гражданами, вы-
ходящими на пенсию. Такая 
работа позволяет учитывать 
пенсионные права граждан 
в полном объеме и обеспе-
чивать назначение пенсии  
в максимально короткие сро-
ки при достижении пенсион-
ного возраста. 

Заблаговременное обраще-
ние позволит специалистам 
Пенсионного фонда провести 
предварительную работу — 
обеспечить полноту и досто-
верность сведений о пенсион-
ных правах застрахованных 
лиц, учтенных в территори-
альном органе ПФР и необ-
ходимых для своевременно-
го и правильного назначения 
пенсии.

 Для получения информа-
ции о сформированной пен-
сии гражданину необходимо 
зайти в личный кабинет на 
портале Пенсионного фон-
да России Es.pfrf.ru или на 
портале госуслуг (Gosuslugi.
ru) и проверить лицевой счет, 
запросив «Сведения о состо-
янии индивидуального лице-
вого счета застрахованного 
лица». Отраженные в лич-
ном кабинете сведения о ста-
же и пенсионных коэффи-

важная информация

ГОтОВЬ Сани ЛЕтОМ
Заблаговременная подготовка к выходу на пенсию

циентах (пенсионные права) 
сформированы на основании 
данных, которые Пенсион-
ный фонд получил от рабо-
тодателей.

 Если какие-то сведения не 
учтены или учтены не пол-
ностью, необходимо подать 
заявление о «корректиров-
ке индивидуального лицево-
го счета в ПФР» на порта-
ле госуслуг. Обращение для 
заблаговременной подготов-
ки документов к назначению 
пенсии возможно за 60 ме-
сяцев до наступления пенси-
онного возраста.

Также заявление на забла-
говременную подготовку до-

кументов возможно подать 
тремя способами:

1) через работодателя, если 
он заключил Соглашение об 
электронном информацион-
ном взаимодействии с терри-
ториальным органом Пенси-
онного фонда. В этом случае 
документы гражданина с его 
согласия будут направляться 
страхователем в территори-
альный орган Пенсионного 
фонда в электронном виде по 
защищенным каналам связи;

2) лично гражданином — 
в территориальное органы 
Пенсионного фонда по месту 
своего жительства. При этом 
гражданин может предвари-
тельно записаться на прием 
на сайте Пенсионного фон-
да, выбрав удобное для не-
го время;

3) через МФЦ.
За два года до наступления 

пенсионного возраста обра-
титься могут граждане, пре-
тендующие на установление 
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досрочной страховой пенсии, 
например:

– за опасные, вредные  
и тяжелые условия труда  
(в частности, по Спискам № 1 
и № 2);

– многодетные матери, ро-
дившие и воспитавшие до 
восьмилетнего возраста трех, 
четырех, пять и более детей;

– за работу в районах 
Крайнего Севера или мест-
ности, приравненной к рай-
онам Крайнего Севера и т. д.

Особо следует отметить не-
обходимость обращения на 
заблаговременную работу 
граждан, имеющих периоды 
работы на территории госу-
дарств, бывшего СССР, учиты-
вая длительность поступления 
ответов на запросы управле-
ний Пенсионного фонда.

Специалисты территори-
ального органа Пенсионного 
фонда РФ в ходе заблаговре-
менной работы:

– проведут оценку пред-
ставленных работодателем 
или гражданином докумен-
тов о стаже (трудовая книж-
ка, справки) и имеющихся  
в распоряжении территори-
ального органа ПФР сведений;

– при необходимо-
сти окажут содействие  
в истребовании справок 
о стаже, в том числе под-
тверждающих льготный ха-
рактер работы, а также све-
дений (документов) об иных 
периодах, засчитываемых  
в страховой стаж, о заработ-
ной плате путем направления 

соответствующих запросов  
в организации, архивные уч-
реждения;

– направят запрос в компе-
тентный орган государства — 
участника международно-
го договора в области пен-
сионного обеспечения для 
подтверждения страхового  
и льготного стажа, имевшего 
место на территории бывшего  
СССР (например, в Узбеки-
стане, Казахстане и других 
республиках);

– по результатам получен-
ных ответов сведения инди-
видуального лицевого счета 
будут откорректированы (до-
полнены);

– определят право на до-
срочное пенсионное обеспе-
чение;

– после завершения забла-
говременной работы гражда-
нин будет уведомлен о го-
товности индивидуального 
лицевого счета для назна-
чения пенсии.

В результате проведения 
заблаговременной работы 
будут учтены все пенсион-
ные права гражданина, ко-
торые найдут отражение на 
его индивидуальном лицевом 
счете. Это позволит гражда-
нину (при подаче за один 
месяц до возникновения 
права заявления о назна-
чении пенсии через личный 
кабинет на сайте Пенсион-
ного фонда и проставлении 
в заявлении отметки о со-
гласии «с принятием реше-
ния о назначении пенсии 
по имеющимся в распоря-
жении территориального 
органа Пенсионного фонда 
сведениям индивидуально-
го (персонифицированного) 
учета без представления 
дополнительных сведений  
о стаже и заработке») назна-
чить пенсию не выходя из 
дома и не представляя ка-
ких-либо документов лично 
на бумажном носителе.

С 2022 года ПФР проак-
тивно информирует граж-
дан о предполагаемом раз-
мере страховой пенсии по 
старости, а также о пенси-
онных накоплениях. Перио-
дичность информирования — 
один раз в три года, начиная 
с достижения гражданином 
возраста 45 лет для мужчин 
и 40 лет для женщин. Рас-
чет предполагаемого размера 
страховой пенсии по старо-
сти будет осуществляться на 
основании сведений персони-
фицированного учета.

,
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ПЛАТНАЯ ПОДПИСКА:
– руководители государственных учреждений Красноярского края и Красноярска;

– администрации городов и районов Красноярского края;
– предприятия различных форм собственности, расположенные на территории Красноярска, 

 Красноярского края и Сибири. 

ОБЯЗАТЕЛЬНАЯ БЕСПЛАТНАЯ ДОСТАВКА:
по Российской Федерации: в Правительство РФ, Государственную Думу РФ, 

Министерство труда и социальной защиты РФ, 
Федеральную службу по труду и занятости (Роструд);

по СФО: губернаторам и главам территорий СФО, в организации, общественные объединения, административные 
органы городов и регионов СФО, руководителям ведущих предприятий СФО;

по Красноярскому краю: членам редакционного и экспертного советов журнала, Правительству Красноярского 
края и администрации г. Красноярска.

ОЗНАКОМИТЬСЯ С НАШИМ жУРНАЛОМ 
ВЫ МОжЕТЕ В ПРИЕМНОЙ:

– департамента экономической политики и инвестиционного развития администрации г. Красноярска;
– руководителя службы строительного надзора и жилищного контроля Красноярского края;

– Государственной инспекции труда Красноярского края;
– Федерации профсоюзов Красноярского края;

– Отделения Пенсионного фонда РФ по Красноярскому краю;
– агентства труда и занятости населения Красноярского края;

– Енисейского межрегионального территориального управления технологического и экологического надзора 
Федеральной службы по экологическому, технологическому и атомному надзору (Ростехнадзор);

– Главного управления по вопросам миграции МВД РФ.

А ТАКжЕ В:
– филиалах Фонда социального страхования РФ;

– Союзе промышленников и предпринимателей Красноярского края;
– Государственной универсальной научной библиотеке Красноярского края;

– Сибирской научно-производственной ассоциации 
«Промышленная безопасность».

СВОБОДНОЕ РАСПРОСТРАНЕНИЕ ВЕДЕТСЯ:
– на тематических мероприятиях, проводимых при участии администраций городов и регионов СФО;

– в международном выставочно-деловом центре «Сибирь».

по вопросам приобретения номеров журнала и размещения рекламных 
и имиджевых материалов обращайтесь в редакцию журнала по телефонам 

(391) 202-60-05, 278-59-55 или по e-mail: soc_partner@mail.ru
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Данные предоставлены Федерацией
профсоюзов Красноярского края на 01.09.2022

В 34 городах и районах края заключены
территориальные трехсторонние соглашения
по регулированию социально-трудовых
отношений

Железногорск

Лесосибирск

Абанский район

Боготольский район

Большемуртинский район

Дзержинский район

Енисейский район

Ермаковский район

Идринский район

Иланский район

Казачинский район

Канский район

Каратузский район

Кежемский район

Козульский район

Краснотуранский район

Нижнеингашский район

Новоселовский район

Партизанский район

Пировский район

Саянский район

Рыбинский район

Ужурский район

Уярский район

Шарыповский район

Шушенский район

Ачинск

Енисейск

Канск

Минусинск

Назарово

Шарыпово

Казачинск
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